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Ирина ВИКТОРОВА

Долина, Киркоров 
и остальные звезды 
готовятся к Новому году.

За две недели до праздника знаменито-
сти нарядили елки и украсили дома. Одни 
выбрали ретростиль, другие же воспользо-
вались советами дизайнеров интерьеров. 
Называем основные елочные тренды.

Важней всего - 
украсить елку, 
а все другое 
суета

Владимир ПУТИН - на «Прямой линии»:
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Основана в мае 1925 года 

Наталья ВАРСЕГОВА

Перед праздником 
неожиданно 
подешевел главный 
новогодний 
деликатес.

Брать или не брать… 
красную икру к новогодне-
му столу? Этим поистине 
гамлетовским вопросом 
задаются сейчас многие. 
Шутка ли - кило деликатеса 
сегодня стартует примерно 
от 10 тысяч рублей!

Причина роста цен  - 
плохой улов лососевых. 
В  прошлом году он был 

хорошим - 609 тысяч 
тонн. В этом - всего 
235 тысяч тонн. Отсюда 
и количество красной икры. 
В прошлом году - 22 тысячи 
тонн, в нынешнем - 9 тысяч. 
Минус 61%!

Есть и хорошие новости. 
Икра внезапно начала деше-
веть. Просто потому, что при 
такой цене на нее сильно 
упал спрос.

- Цена на икру «пере-
грелась» к середине ноя-
бря  - до 13 тысяч рублей 
за килограмм. Сейчас идет 
откат, цены уже составля-
ют 9,5 - 11,5 тысячи. После 
Нового года я ожидаю от-

скока еще на 10%, - расска-
зал глава Рыбного союза 
Александр Панин.

Если прогноз эксперта 
сбудется, в январе икра бу-
дет стоить от 8,5 - 9 тысяч 
рублей за кило. И это все 
равно дороже, чем в дека-
бре прошлого года: на пи-
ке цен килограмм красной 
икры стоил 6315 рублей.

Кстати, следующий год по 
улову лососевых ожидается 
урожайным. Значит, и икры 
будет больше. Снизятся ли 
цены? Поживем - увидим.

Для испытания вакцины против 
рака набирают добровольцев
Анна КУКАРЦЕВА

Россияне могут 
получить 
экспериментальное 
лечение.

Вакцины от рака на 
острие современной нау-
ки. В  отличие от других 
прививок, противораковые 
призваны стимулировать 
иммунитет на борьбу с уже 
имеющимся заболеванием.

В России одна из вакцин - 
«ЭнтероМикс» успешно про-
тестирована на животных, 

и теперь стартуют клиниче-
ские испытания на людях.

Для этого требуются до-
бровольцы. Главный онко-
лог Минздрава, директор 
НМИЦ радиологии академик 
Андрей Каприн пригласил 
для отбора в эксперимент 
пациентов с гистологически 
подтвержденными солид-
ными опухолями (от англ. 
solid - твердотелый, то есть 
исключая онкогематоло-
гические заболевания, та-
кие как лимфома, лейкоз 
и миелома). Те, кто ранее 
получал противоопухолевое 

лечение и исчерпал все до-
ступные методы терапии. 
Возраст кандидатов от 18 до 
75 лет. Состояние должно 
позволять получать лечение.

Свежий медицинский 
эпикриз, включая историю 
лечения, данные инстру-
ментальных обследований 
и свежие анализы крови 
(общий и биохимический) 
можно отправить на элек-
тронный адрес: vakcina-
rak@nmicr.ru с пометкой 
«Онковакцина». Если вы 
подойдете под условия про-
граммы, с вами свяжутся.

Газета нашего города ★ 

Икра без правил

Вопрос об этом 
президенту 
задал спецкор 
«КП» Александр 
ГАМОВ.

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВВЕЧЕЕЧЕВВЕЧЕЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

Сгустили молоко, 
а не краски

Белорусы закроют дефицит дешевого 
сливочного масла и сыра в России - стр. 12

Пятница, 20 декабря
№ 96 (27646)/2024 год
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4 609 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ
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ПОЛИТИКА

Тайны «радиостанции 
Судного дня»: 
что скрывает УВБ-76

ЭКОНОМИКА

Что будет с ценами 
на рыбу в 2025 году

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Россия
www.kp.ru
 20.12.2024 Картина дня: 

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

КТО ТАКИЕ ЕВРОПЕЙЦЫ?
- Любопытный эпизод, это было 

давно: у Герхарда (Шредера, канцлера 
Германии) был день рождения. Был 
небольшой концертик, и все коллек-
тивы исполняли песни на англий-
ском. Даже хор девочек Ганновера пел 
на английском. Но был один коллек-
тив, который пел на немецком, это 
Кубанский казачий хор, который я 
привез. Они выучили по дороге. По-
том многие ко мне подходили: нам 
стыдно, что только казаки, русские 
пели на немецком.

Суверенитет - очень важная вещь, 
он должен быть внутри, в сердце. 
Я думаю, у немецкого народа вы-
травили это чувство родины и суве-
ренитета.

Ведь кто такие европейцы? Прежде 
всего - французы, немцы, итальянцы, 
а потом уже европейцы. А они всё это 
стараются зашлифовать.

ПРИЧИНЫ ИНФЛЯЦИИ
- Страна огромная, где-то кто-то 

меня послушает и скажет: ну что ты 
несешь, какое повышение благосо-
стояния, у меня как было, так и есть. 
А кто-то скажет: а у меня меньше ста-
ло. И такое бывает. Я говорю о сред-
них цифрах.

У нас зарплаты росли быстрее, чем 
товарная масса и выпуск продукции. 
Скажем, у нас постоянно растет про-
изводство продуктов - потребление 
мяса выросло в 2 раза за последнее 
время, каждый год увеличивается 
производство молока, но растет и 
потребление. И не хватает его, что-
бы производить масло. Рост цен на 
масло, я знаю, 33 - 34%. Просто про-
дуктов не стало настолько больше, 
насколько возросло потребление.

Вторая причина - урожай (из-за по-
годных аномалий некоторых культур 
собрали меньше, чем в прошлом го-
ду. - Ред.).

Третья причина - рост мировых цен. 
Конечно, сказываются и санкции.

Есть и недоработки наши. Неко-
торые эксперты полагают, что ЦБ 
мог бы эффективнее и раньше на-
чать использовать инструменты, не 
связанные с повышением ключевой 

ставки. Правительство у нас работа-
ет вполне удовлетворительно и мно-
го делает, когда думает о будущем 
(а о будущем нужно думать всегда)… 
Но неплохо бы своевременно думать 
и о развитии производства товаров 
широкого спроса.

«КАК ДЕЛА НА СВО? 
ПРЯМО СЕЙЧАС ИДЕТ БОЙ»

- Бойцы мне регулярно передают 
сувениры: шевроны, оружие. И вот 
совсем недавно бойцы 155-й брига-
ды морской пехоты Тихоокеанского 
флота передали копию своего боево-
го знамени. Я специально взял с со-
бой. (За спиной президента развернули 
знамя с автографами простых бойцов 
и пожеланиями.)

Будем считать, что оно здесь пред-
ставляет все боевые знамена наших 
бойцов, которые сражаются сейчас 
за Россию.

Должен сказать, ситуация меняет-
ся кардинально. Движение идет по 

всей линии фронта. 
Каждый день наши 
бойцы возвращают 
территорию не по 
200 - 300 метров, 
а квадратными ки-

лометрами. Хочу подчеркнуть - каж-
дый день.

Ребята действуют героически. Воз-
можности наших Вооруженных сил 
возрастают. Вот сейчас 155-я бригада 
воюет в Курской области, выбива-
ет противника с нашей территории. 
Там же воюют 810-я бригада морской 
пехоты Черноморского флота, 76-я 
и 106-я дивизии ВДВ, мотострелки.

И вот в данный момент, прямо сей-
час они ведут бой. Пожелаем им всем 
удачи, победы и возвращения домой.

«МЫ ИХ ТОЧНО ВЫБЬЕМ»
Вопрос от жителей Курского при-

граничья:
- Когда отгонят ВСУ настолько, 

чтобы они даже не смели к нам пока-
зать нос и не могли посмотреть в нашу 
сторону? Когда мы сможем вернуться 
в свои дома? И будут ли восстанавли-
вать села?

- Сомнений нет. Мы точно их вы-
бьем, по-другому быть не может. Но 
вопрос о конкретной дате, извините, 
я сейчас не могу сказать: «Вот к тако-
му числу». Ну, так не делается.

И тоже не может быть сомнений - 
будем восстанавливать дороги, шко-
лы, детсады, жилье, конечно. Будут 

выдаваться и сертификаты на восста-
новление жилья. Кто хочет переехать 
в другие регионы, будем помогать. 
Уже выделено на это 108 миллиар-
дов рублей. Все получат то, что при-
читается.

ЗАЩИТНИКИ КУРСКА 
СТАНУТ ВЕТЕРАНАМИ

Вопрос:
- У бойцов, которые прямо сейчас 

освобождают Курскую область, нет 
статуса участника СВО. Они - участ-
ники контртеррористической опера-
ции. Это сказывается на их выплатах. 
Вот обращения: «Мой муж служит 
в штурмовой роте в Курской области. 
В октябре и ноябре получил денежное 
довольствие 42 тысячи рублей». Мож-
но ли исправить это?

Владимир ПУТИН:

Пусть предложат нам с США    
на «Орешнике».   
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«Флаг 155-й бригады морской пехоты олицетворяет все боевые знамена 
всех наших боевых подразделений», - Владимир Путин отдал дань 
уважения воинам, которые защищают страну на спецоперации. 

Флаг, кстати, он принес с собой.
ГЛАВНЫЕ ТЕМЫ ВОПРОСОВ

Социальная
политика

ЖКХ
Инфраструктура
СВО

Жилье
Экономика
Здравоохранение

9%
9%
8%

8%
6%
6%

20%

Полная стенограмма 
«Итогов года 

с Владимиром 
Путиным» - 

на нашем сайте KP.RU

Глава государства провел свою 
20-ю по счету ежегодную Большую 

пресс-конференцию. На этот раз она 
была совмещена с «Прямой линией». 

«КП» собрала ответы президента 
на самые важные вопросы.
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Россия

www.kp.ru
 20.12.2024 итоги года с президентом

   дуэль XXI века 
   Посмотрим...

В четверг состоялись «Прямая линия» 
и Большая пресс-конференция Путина. 
Президент получил миллионы вопросов, 
и, конечно, только часть из них 
прозвучала в эфире. 
В связи с этим мы поинтересовались:

О чем бы вы спросили 
президента?
Ярослав НИЛОВ, депутат Госдумы:

- Я свой вопрос отправил: о регулировании сферы искусствен-
ного интеллекта. Предлагаем корректировку законодательства, 
чтобы пресечь использование ИИ для создания дипфейков в 
мошеннических целях. Когда можно оклеветать, вбросить де-
зинформацию. Мы уже отстаем в этой борьбе. А ведь год назад 
Путину показали, как ИИ смоделировал его синтезированный 
образ с его голосом, и я обратил внимание на эту тему.

Павел ТИТОВ, глава Совета директоров 
«Абрау-Дюрсо»:

- Я спросил бы о кредитно-денежной политике. Где он видит 
эту грань, как нам пройти между интересами финансовой 
системы и производства? Какие индикаторы он видит, кото-
рые указывают, что ключевую ставку можно снижать и уже 
стимулировать экономику? И спросил бы про дефицит кадров.

Григорий КАРАСИН, 
глава Комитета 
Совета Федерации по 
международным делам:

- Я, сославшись на его выступле-
ние в МИДе 14 июня, поинтересо-
вался бы у Путина: нет ли ответных 
сигналов от наших бывших зару-
бежных партнеров, а ныне просто 
недружественных стран? Сигналов 
по поводу того, как они реально 
планируют прекращать этот затянув-
шийся украинский кризис? Полагаю, 
такие сигналы немногочисленны, но 
хотелось бы узнать, какие посылы 
до нас доводят.

Михаил БАРЩЕВСКИЙ, 
полпред Правительства 
РФ в высших судебных 
инстанциях:

- Я бы спросил: не поднять ли зар-
платы судей? У них большая нагруз-
ка и небольшие зарплаты. И еще - не 
надо ли ужесточить их отбор? До 
того как стать судьей, кандидату 

неплохо бы поработать по двум разным профессиям - нотари-
ус и адвокат или следователь и прокурор - жизнь пощупать.

Ирина ДЕНИСОВА, 
член Союза писателей России:

- Я бы спросила, что он думает о постоянном воссоединении 
семей мигрантов: почему к приезжающим на работу мужчинам 
следом едут по 8 - 10 их родственников? Спросила бы о пен-
сиях для работающих россиян, которые получают копейки...

Юрий ГЕМПЕЛЬ, председатель 
Комитета Госсовета Республики Крым 
по межнациональным отношениям:

- Немцы Крыма, все российские немцы с благодарностью 
восприняли то, что делается для переселения соотечествен-
ников из Германии в Россию. Попросил бы президента, чтобы 
эта работа усиливалась. В плане упрощения, чтобы поменьше 
бюрократии. И спросил бы, что он думает о контенте на ряде 
телеканалов, который, считаю, не нужен нашим детям.

Герман КЛИМЕНКО, основатель MediaMetrics:
- Спросил бы: как преодолеть торможение внедрения в ме-

дицине искусственного интеллекта? Там так все «защищают», 
когда дело касается внедрения! А вопрос развития медицины - 
это вопрос здоровья нации. Мы внедряем ИИ где угодно, кроме 
отрасли, которая в этом отчаянно нуждается.

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Рост ВВП России
- В прошлом году, как известно, 
рост экономики у нас был 3,6%. 
В этом году будет 3,9%, 

а может быть, и 4% даже. Это означает, 
что за два года у нас рост экономики составил 
около 8%. Берзаботица в России - 2,3% - рекорд 
для нашей страны. Рост промышленности - 4,4%
Перерабатывающая промышленность - 8,1%.

У Запада дела хуже
Вот в Штатах рост 
экономики 5%, 
в еврозоне - 1%. В ведущей 
экономике еврозоны, в Германии, - 
ноль. Судя по всему, и на 
следующий год будет ноль.

Международные институты поставили Россию 
на 1-е место в Европе по объему экономики, по 
паритету покупательной способности. И на 4-е 
место в мире. Впереди Китай, США, Индия. Мы 

обогнали еще в прошлом году ФРГ. И в этом году обогнали 
Японию.

- Конечно, тревожным сигналом является 
инфляция. Я вчера разговаривал 
с председателем Центрального банка. Эльвира 
(Набиуллина. - Ред.) мне сказала, что где-то 
уже 9,2, - 9,3%. Но зарплаты выросли на 9% 

в реальном выражении (за вычетом инфляции. - Ред.). 
Здесь есть некоторые проблемы. Такой разогрев экономики. 
У нас и правительство, и Центробанк поставили задачу 
приземлить эти темпы. И на следующий год они, по разным 
оценкам, должны у нас быть где-то 2 - 2,5%. В целом ситуация 
стабильная и надежная.

- Знаете, когда у нас все 
спокойно, размеренно, ста-
бильно, нам скучно. Застой, 
хочется движухи. Как только 
начинается движуха, все сви-
стит у виска - секунды и пули, 
к сожалению, и пули сейчас 
свистят, так нам страшно. 

Ну, ужас, но не ужас-ужас-

ужас. Все измеряется эконо-
микой. Давайте с экономики 
и начнем. Это основа основ. 
На этом и жизненный уро-
вень граждан, на этом ста-

бильность, на этом обороно-
способность. С экономикой в 
России ситуация нормальная, 
устойчивая. Мы развиваемся, 
несмотря ни на что.

Не все ужас-ужас. 
Вот с экономикой нормально

Продолжение темы > стр. 4 - 5.

- Можно и нужно. Это наше упущение. Для 
меня это неожиданная информация... Я прошу 
прощения, но это все будет исправлено. Жал-
ко, что и военное ведомство не обратило на это 
внимания, это их обязанность. Всё поправим. 
Пересчитаем задним числом. Сомнений нет.

Хочу, чтобы ребята меня услышали: ребята, 
не беспокойтесь, и семьи ваши пусть не бес-
покоятся, всё будет исполнено.

ПУСТЬ СОБЕРУТ ВСЕ ПВО В КИЕВ. 
А МЫ УДАРИМ

Вопрос:
- На Западе продолжают называть наш «Ореш-

ник» модификацией старого советского оружия 
и говорят, что эту ракету может сбить ПВО 
даже на стадии пуска. 

- Первое. Это современное, новое оружие. 
Все, что делается в любой сфере, опирается на 
какие-то прежние разработки, а потом люди 
делают шаг вперед. Вот то же самое по «Ореш-
нику». Да, были разработки, причем уже рос-
сийского периода. На этой базе конструкторы, 
инженеры думали, что сделать еще. В конце 
концов и до меня дошло, я тоже принял уча-
стие в окончательном решении - производить 
его, не производить, в каком объеме, когда, 
как. И он был изготовлен. Это новое оружие.

На Западе полагают, что такая ракета легко 
сбивается? Ну, что можно сказать?

Да, на первом, разгонном участке, говорят, 
уязвимость больше. Но туда ничего не доле-
тит, нет таких систем. Там через несколько 
секунд (после взлета) начинается разведение 
боевых блоков. И все, поезд ушел.

Ну а если эксперты западные так полага-
ют, пусть они предложат нам и США дуэль 
XXI века. Пусть определят какой-то объект 
для поражения, скажем, в Киеве. Сосредо-
точат туда все свои силы ПВО. А мы нанесем 

туда удар «Орешником». Мы к такому экспери-
менту готовы. Готова ли американская сторона?

АРКТИЧЕСКИЕ ДЕРЕВНИ 
ПОЛУЧАТ ПРОГРАММУ

- В Арктической зоне мы сохранили льготную 
ипотеку по 2% (как на Дальнем Востоке), люди 
пользуются этой льготой. Мы в этой зоне целую 
программу делаем для 25 городов. И будем рас-
ширять ее по всей стране до 200 городов. Не-
большие поселки могут не попасть в эти планы, 
но мы посмотрим, что можно сделать для них 
дополнительно.
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Только в зале жаждут задать вопрос Путину почти тысяча человек.
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РОССИЯ ВОССТАНОВИТ 
ВЕСЬ ДОНБАСС

В. Путин:
- У нас огромная программа восста-

новления и развития этих территорий.
Восстановление городов
Уже сейчас восстановлена 

21 тысяча объектов, причем 
11 тысяч за счет федерально-
го бюджета, а 10 тысяч объек-
тов - за счет регионов-шефов 

со всей России.
 
Уже введены в строй:
✓ в Донецке перинатальный 

центр мирового класса,
✓ в Мариуполе медицинский 

центр,
✓ в Запорожской области планирует-

ся детская больница клиническая очень 
большая. Местные жители попросили, 
и губернатор настаивал.

 
Новые дороги
Мы в течение трех лет плани-

руем привести всю дорожную 
сеть этих регионов в норма-
тивное российское состояние. 

И эта работа уже идет.
Мы планируем построить кольцевую 

дорогу вокруг Азовского моря, которое 
стало внутренним морем России. И это 
будет такая же дорога, как «Таврида» в 
Крыму - четырехполосное движение со 
всеми преимуществами такой трассы. 
Одна часть уже сделана. Это начало толь-
ко, от Таганрога до Мариуполя. Это 40 
километров. Но планирование идет во-
круг всего Азовского моря. Есть еще одна 
дорога - между Мариуполем и Донецком. 
Она почти 100 километров. Это все обе-
спечено деньгами.

 
Планы на будущее
В течение ближайших 5 - 6 

лет мы должны восстановить 
и построить еще 20 тысяч объ-
ектов. Запланирована боль-

шая работа до 2030 года.
Я бы хотел обратиться к жителям этих 

регионов, да и ко всей России, чтобы во 
всей стране знали. Эти регионы имеют 
очень хороший потенциал развития. В 
той же ЛНР на 97% возросли налоги, 
которые собираются. В Донбассе, по-
моему, 69% рост налогов. В Запорожье, 
в Херсоне рост вообще измеряется сот-
нями процентов - 200 с лишним. База 
хорошая, возрождение идет быстро, и все 
эти регионы выходят в зону самообес-
печенности.

 

КСТАТИ

ПЕНСИИ БЫВШИМ 
УКРАИНЦАМ

Вопрос:
Я - Шипилов Леонид Нико-

лаевич, пенсионер из Красно-
го Лимана, стаж работы 45 
лет. В мае 2022-го при об-
стреле сгорел мой дом, тру-
довая книжка. Теперь не могу 
добиться перерасчета пенсии. 
Прошу помочь!

- Совсем недавно был при-
нят закон о том, что весь 
стаж, полученный человеком 
(на Украине. - Ред.) в пред-
ыдущие годы, он засчитыва-
ется. Все вопросы подобного 
рода, даже если нет докумен-
тов, закрываются свидетель-
скими показаниями. Я про-
шу руководство республики 
решать такие вопросы без 
лишней бюрократии.

Картина дня: 
Продолжение. Начало темы < стр. 2 - 3.
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ЖИЛЬЕ В МАРИУПОЛЕ
- Мариуполю мы уделяем много 

внимания - большой город, до на-
чала боевых действий там прожи-
вало 470 тысяч человек, где-то 3 с 
лишним тысячи многоквартирных 
домов. Примерно 1700 восстанов-
лено, но не все еще введены, до-
кументы на 500 с лишним домов 
еще оформляются, но они уже есть.

Там, где дома не подлежат вос-
становлению, местные власти ре-
шили их снести и передать участки 
застройщикам - под коммерческое 
жилье, которое можно получить по 
ипотеке под 2%. Но люди имеют 
право получить жилье хотя бы ря-
дом с местом, где они раньше про-
живали. В городе 5000 бесхозных 

квартир, местным властям нужно 
перестать их придерживать, а нуж-
но тоже распределять.

Все, кто имеет право на компен-
сацию, эту компенсацию получат. 
Если нет, то, пожалуйста, обращай-
тесь в органы, они созданы. Как раз 
на улице Марата и находятся - это 
мне Марат Хуснуллин доложил. 
Легко запомнить.

ЧП С ТАНКЕРАМИ НА АЗОВЕ
- Конечно, это беда экологиче-

ская. Ну и правоохранители дают 
оценку действиям капитанов судов. 
Мне докладывали, что, по их мне-
нию, капитаны нарушили прави-
ла - не ушли в укрытие.

4% топлива вытекло. Работают 
разные службы. Нужно ого-
родить этот участок бонами 
и не дать расползаться пятну; 
сделать все, чтобы убрать то-
пливо, которое на берегу (гу-
бернатор говорит, что там 4000 
человек занимается).

И нужно вытаскивать зато-
пленные танкеры. Подводить 
туда «полотенца», поднимать. 
Это большая работа.

О ликвидации последствий 
разлива мазута > стр. 7.

МЫ СТАЛИ СИЛЬНЕЕ, 
НО К КОМПРОМИССУ 
ГОТОВЫ

Американский журналист 
NBC постарался задать Пу-
тину обидные вопросы:

- Вы не достигли целей СВО, 
в Сирии пал режим Асада, на 
генерала в Москве совершено 

покушение. Когда вы встретитесь 
с Трампом, вы будете ослабленным. 
Какой компромисс вы ему предло-
жите?

- Я не знаю, когда мы с ним 
(Трампом. - Ред.) встретимся, - 
мы не разговаривали более четырех 
лет. Я готов к этому в любое время.

Вы сказали, что я буду каким-то 
ослабленным. Вам очень бы хоте-
лось, чтобы Россия была ослаблен-
ной. Но я полагаю, что Россия ста-
ла гораздо сильнее за эти 2 - 3 года. 
Мы уже мало от кого зависим. Мы 
в состоянии уверенно держаться 
на ногах экономически. А боего-
товность наших Вооруженных сил 
сегодня на самом высоком месте 
в мире.

Поэтому Россия сегодня в том 
состоянии, которого мы и доби-
вались. Она окрепла.

Вам хочется подать все, что про-
исходит в Сирии, как какой-то 
сбой, поражение России. Уверяю, 
это не так. И скажу почему. Мы 
ведь пришли в Сирию 10 лет на-
зад, чтобы там не было террори-
стического анклава, который мы 
наблюдали в Афганистане. Мы це-
ли достигли.

У нас не было наземных войск в 
Сирии. Там две базы наши - воз-
душная и морская. Мы поддержи-
ваем отношения со всеми группи-
ровками, которые контролируют 
ситуацию. Большинство говорит, 
что заинтересованы в том, чтобы 
наши базы в Сирии остались. Не 
знаю, мы должны подумать над 
этим.

Поэтому как бы ни хотелось 
представить Россию ослабленной, 

рр

По данным «Гигачат».

ГЛАВНЫЕ ТЕМЫ 
ВОПРОСОВ
Жилищные вопросы
Медицинское обслуживание

Транспортная доступность и состояние дорог

Финансы, кредиты, мошенничество

Поиски военнослужащих

Начисление пенсии

Газификация

Речь 
президента - 

штука важная. 
Следят 

за ней по всей 
России, 

так сказать, 
не отрываясь 

от станка. 

Владимир ПУТИН:

       Девушки нужны!      А с Трампом        Девушки нужны!    
            найдем о чем       поговорить            найдем о чем    
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Обсуждаем итоги 
«Прямой линии» президента 
в течение дня на Радио «КП»radiokp.ru

итоги года с президентом

Пр
ед

ос
та

вл
ен

о 
«К

П»

я хочу вспомнить известного всем пи-
сателя (Марка Твена. - Ред.), который 
сказал: «Слухи о моей смерти сильно 
преувеличены».

А если состоится встреча с Трампом, 
уверен, нам будет о чем поговорить.

УБИЙСТВО ГЕНЕРАЛА КИРИЛЛОВА
- Вы (обращаясь к журналисту NBC) 

сказали «покушение». Я вам благода-
рен - вы косвенно признали, что это 
теракт. Потому что это убийство со-
вершено способом, опасным для жизни 
многих. Режим в Киеве неоднократно 
совершал такие теракты в отношении 
граждан России. И в Курской области 
сейчас, когда они расстреливают мир-
ных граждан. Мы ни разу не слышали 
от западных журналистов осуждения 
подобных терактов.

Подробности расследования убийства 
генерала > стр. 6.

ПРОТИВНАЯ СТОРОНА 
НА ПЕРЕГОВОРАХ

- Политика есть искусство компро-
мисса. Мы всегда говорили, что готовы 
к переговорам и к компромиссам, а про-
тивная сторона - в прямом и переносном 
смысле - отказалась.

КАЗАНСКИЙ РЫВОК
- Казань сделала удивительный рывок. 

Я считаю, это один из лучших городов 
Европы. Я помню, с Минтимером Шай-
миевым приезжал, мы зашли - на окра-
ине Казани - землянка. Натуральная 
землянка - вырытый котлован, сверху 
крыша… Но чистенько все, прибрано, 
вкусный чак-чак на столе. Но сейчас 
ничего подобного нет! Сейчас Казань - 
замечательный город, метро появилось. 
И новый руководитель Рустам Минни-
ханов очень эффективно работает. Ну 
и вообще в Казани, в Татарстане люди 
живут талантливые. Живут в мире и со-
гласии, ходят друг к другу в гости, на 
религиозные праздники.

БРИКС УВАЖЕНИЯ
- БРИКС - не инструмент противо-

действия Западу, мы не работаем против 
кого-то. Мы работаем за свои интересы. 
Но развивается организация быстро. 
Потому что работа выстраивается на 
основе взаимности и уважения.

МЕРЫ ПО РОЖДАЕМОСТИ
- Будем совершенствовать. Это один 

из ключевых вопросов. В СССР дости-
гался уровень рождаемости примерно 2 
(детей на женщину. - Ред.). У нас недав-
но было 1,7. Но, к сожалению, упало до 
1,41. Это очень мало. Чтобы обеспечить 
просто воспроизводство, нужно под-
нять этот коэффициент минимум до 
2,1. А чтобы население росло, нужно 
минимум 2,3.

Но у нас количество женщин в дето-
родном возрасте сократилось на 30%. 
Девочки нужны, девушки.

Что мы делаем, чтобы ситуацию по-
править?

✓ Единое пособие для семей с детьми 

(оно действует эффективно). Мы вы-
плачиваем его от беременности до до-
стижения ребенком 18-летия. Это посо-
бие получают уже свыше 10 миллионов 
детей и примерно 320 тысяч беременных 
женщин.

✓ Наше уникальное изобретение (та-
кого нет нигде в мире!) - материнский 
капитал, который мы постоянно по-
полняем.

✓ Мы сохраняем семейную ипотеку 
под 6%. Она сохраняется.

✓ 450 тысяч выплачиваем семьям, где 
появляется третий ребенок, для пога-
шения ипотеки.

✓ И развиваем всю систему медицины 
детства, материнства. Хочу обратить-
ся к руководителям всех регионов: с 
этого должен начинаться ваш рабочий 
день и этим заканчиваться. Народона-
селение - это то, что составляет страну. 
Территория - хорошо, но она должна 
быть населена. Мы делаем немало, но 
недостаточно.

 ■ ПРИХОДИТЕ К НАМ НА ЮБИЛЕЙ

- Вот Александр Га-
мов сидит на первом 
ряду, один из патри-
архов отечествен-
ной журналистики, 
- пресс-секретарь 
президента Дмитрий 
ПЕСКОВ дал слово по-
литическому обозре-
вателю «Комсомоль-
ской правды».

Гамов задал сразу 3 
вопроса.

- Вопреки прогно-
зам скептиков пре-
зидентская програм-
ма «Время героев» не 
стала сиюминутным 
проектом, для галоч-
ки. Она работает. Вы 
лично какие надежды 
возлагали и возлагаете 
сейчас? Оправдались 
ли они?

Почему мы недо-
статочно бережем 
и охраняем своих ге-
роев? Я не только про 
гибель генерала Ки-
риллова, была масса 
случаев, когда обижа-
ли участников СВО.

Я представляю ге-
роическую газету 
- «Комсомольскую 
правду», которая и в 
Великую Отечествен-
ную была фронтовой, 
и сейчас она фронто-
вая - наши военкоры 
мужественно рабо-
тают в зоне СВО. В 
следующем году «Ком-
сомолке» 100 лет. Мы 
вас ждем на юбилей 24 
мая. Придете, Влади-
мир Владимирович?

- Я постараюсь. 
Спасибо за пригла-
шение! «Комсомол-
ка» - это часть жиз-
ни многих поколений 
наших граждан, с 
которой люди утром 
начинали свой день 
(и начинают). «Ком-
сомолка» становится 
все более и более со-

временным СМИ, во 
всех информацион-
ных средах работает, 
она такая устойчи-
вая, надежная, объ-
ективная. Я вас хочу 
поздравить с такими 
результатами, и спа-
сибо за приглашение.

Что касается «Вре-
мени героев». Эта 
идея возникла у ме-
ня после встречи с 
участниками СВО. 
Я посмотрел и поду-
мал: вот они - кадро-
вое будущее страны. 
Так возникла идея. 43 
тысячи заявок посту-
пило. Отбор очень се-
рьезный - 83 человека 
мы отобрали только. 

Конечно, все ре-
бята, которые сра-
жаются за Родину, 
достойны. Но одно 
дело воевать за Ро-
дину, а другое - рабо-
тать с людьми. Нужно 
иметь к этому талант 
и склонность. И нам 
нужно из этой среды 
выбрать подходящих 
людей. Промашки 
пока нет ни одной.

Уже идет отбор на 
второй этап - 15 ты-
сяч заявок поступи-
ло.

По первому набо-
ру многим сделаны 
предложения, мно-
гие уже работают, и 
руководителями ре-
гионов, чему я очень 
рад, и в бизнесе, и в 
органах власти всех 
уровней. Вот я не-
давно был в центре 
реабилитации, там 
ребята с тяжелыми 
травмами, но у них 

глаза горят, они хотят 
работать. И они могут 
это делать. Надо им 
только помочь. Один 
говорит: «У меня нет 
ни образования, ни 
опыта, но я хочу». 
Вот такие люди нам 
и нужны.

Когда я приходил 
в секцию по дзюдо, 
нам тренер сказал: 
«Подтянитесь кто 
сколько может». И 
некоторых не взял, 
кто подтянулся даже 
больше, чем я. Мы 
спросили: «А почему 
вы тех ребят не взяли, 
а нас взяли?» - «По-
тому что вы делали 
до последнего, руки 
дрожали, старались 
вовсю. А те подтя-
нулись спокойно, а 
могли бы еще». Они 
не боролись, не от-
давали себя.

И по поводу защи-
ты участников СВО. 
Устремления против-
ника нам понятны. К 
сожалению, это по-
кушение (на генерала 
Кириллова. - Ред.) не 
единично. И на жур-
налистов покушения 
были, и на обще-
ственных деятелей. 
Достаточно вспом-
нить убийство Дуги-
ной. Это признаки 
террористического 
характера режима в 
Киеве. Но это зна-
чит, что и наши пра-
воохранители, спец-
службы пропускают 
эти удары. Нужно 
не допускать таких 
тяжелейших для нас 
проколов.

       Девушки нужны!      А с Трампом   А с Трампом 
            найдем о чем       поговорить   поговорить

Еще пару вопросов, и потом в заплыв. 
Даже в Таиланде наши люди 
следят за словами Путина. 

Они же касаются всего мира.

★★★★★ Елена:
Я люблю читать биографии известных людей, которые всего добились сами. А 

по этой можно кино снимать: парень из провинции, из небогатой семьи, и под-
нялся до таких высот  - стал главным редактором крупнейшей газеты, общался 
запросто с первыми лицами. После такого чтения начинаешь верить, что все в 
жизни возможно.

★★★★★ Егор:
Наша семья тоже с Дальнего Востока! Я сыну не раз рассказывал, что есть 

такой человек, наш земляк, всего добился сам. Купил эту книгу специально для 
ребенка, так он теперь хочет стать знаменитым журналистом. Ему 
12.

Приобретайте на shop.kp.ru!
Реклама, 16+

Книга Станислава Гольдфарба 
«Сунгоркин, 

или Как закалялась «Комсомольская правда»

 АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Читатели рекомендуютЧитатели рекомендуют

«Комсомолка» - 
это часть жизни

Эксклюзив!
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14 опрокинувшихся 
вагонов (11 грузовых и 
3 пассажирских в хвосте 
состава), 31 пострадав-
ший, двое погибших... 
Таковы печальные по-
следствия ЧП, которое 
произошло 18 декабря 
на Кольском полуостро-
ве (информация на мо-
мент подписания номе-
ра). Двухэтажный поезд 
Мурманск - Санкт-
Петербург столкнулся 
с грузовым составом в 
Кандалакшском районе 
Кольского полуострова. 

Погибли женщина и 
мужчина. Жертв могло 
быть больше, но благо-
даря смелым пассажи-
рам, оперативной реак-
ции экстренных служб и 
жителям соседнего по-
селка последствия уда-
лось смягчить.

«ВАГОН КАК БЫ 
ЗАПРЫГАЛ»

Петербурженка Алла 
в Мурманск приезжала 
в гости к детям.

- Мы спокойно еха-
ли, а потом поезд силь-
но затрясло: вагон как 
бы запрыгал. Я лежала 
на верхней полке и из-
за внезапной тряски 
ударилась головой. В 
нашем купе ехал ма-
ленький ребенок - он 
сильно качнулся. Мы 
подумали, что наехали 
на какое-то препят-
ствие. А потом в окне 
увидели грузовой поезд: 
он с диким скрежетом 
затормозил. Оказыва-
ется, он как-то стол-
кнулся с нами. Прово-
дник сразу объявил, что 
произошла нештатная 
ситуация. Скоро подъ-
ехали бригады скорой 
помощи и спасатели, на 

месте развернули пункт 
временного размеще-
ния. Позже прилетел 
вертолет медицины ка-
тастроф - иначе никак, 
ЧП произошло вдали 
от крупных населен-
ных пунктов, ближай-
ший - небольшой по-
селок Зеленоборский, 
а тяжелораненых вызво-
лять нужно. 

- Начальник поезда 
бегал и у всех спраши-
вал, кто пострадал или 
ударился. В свободные 
купе нашего вагона за-
носили пострадавших, 
чтобы медики мог-
ли оказать им первую 
помощь. Проводники 
сразу рванули помо-
гать. Другие пассажиры 

тоже выходили из по-
езда и предлагали по-
мощь, - рассказывает 
Алла. 

Проводники просили 
одеваться потеплее и за-
крывать двери в купе, 
ведь отопление в поез-
де работает только при 
движении. Благо был 
кипяток - согревались 
горячим чаем. 

БЫЛО 
НЕ ДО ЗВОНКОВ

В первом вагоне ехала  
детско-юношеская хок-
кейная команда «Аркти-
ка» - парни 15 и 16 лет. 
После серии домашних 
матчей северяне поеха-
ли на выездные.

- Начало очень силь-

но трясти поезд, и все 
стало валиться, - рас-
сказывает 15-летний 
Максим Пафнутьев, 
один из игроков ко-
манды. - Мы с ребята-
ми еле-еле удержались 
за поручни. Пошли на 
выход и увидели, что в 
хвосте состава вагоны 
опрокинулись! Мы ки-
нулись в третий (с кон-
ца) вагон, чтобы спасать 
людей, которые были 
завалены. Его больше 
всех размотало…

Спортсмены выбежа-
ли на мороз полуразде-
тые, хотя могли спо-
койно одеться и даже 
вынести на всякий слу-
чай вещи. Но было не 
до того: в перевернутых 
вагонах зажало людей.

Анастасия, мама хок-
кеиста Даниила Тете-
нова, о случившемся 
сначала узнала из ин-
тернета (информация 
разлетелась мгновен-

но). Дрожащими рука-
ми стала набирать но-
мер сына:

- Он меня успокоил, 
рассказал, что им надо 
помогать сейчас дру-
гим. Потом я узнала, что 
наши ребята настолько 
грамотно все делали: за-
писывали время нало-
жения жгута (кто-то из 
взрослых объяснил, что 
нужно делать), контро-
лировали сознание. До-
ставали одеяла и укры-
вали пострадавших, 
чтобы согреть, хотя са-
ми мерзли…

У нескольких хоккеи-
стов ушибы, но закален-
ные на ледовых катках 
спортсмены их даже не 
заметили. Турнир им 
придется пропустить, но 
никто не жалеет - зато 
сделали доброе дело.

19 декабря поезд с 
пассажирами под на-
блюдением врачей 
прибыл на Ладожский 
вокзал Петербурга. В 

РЖД заявили, что пас-
сажирам вернут деньги 
за билеты. Госпитали-
зированные получат 
выплаты по 1 миллиону 
рублей, те, кому врачи 
помогали на месте, - по 
500 тысяч, семьи погиб-
ших мужчины и женщи-
ны - по 2,2 миллиона 
рублей. Выплаты уже 
начались.

 ■ АКТУАЛЬНАЯ ТЕМА

Картина дня: происшествия

Евгения ОСТРАЯ
(«КП» - Краснодар»)

В Краснодарском 
крае убирают 
разлившиеся 
после крушения 
танкеров 
нефтепродукты.

Если летом пляжи в Анапе 
забиты туристами, то сейчас 
здесь столько же мазутных 
пятен.... Огромными липкими 
лепешками усыпано несколько 
километров береговой линии. 
Напомним причину: утром 17 декабря 
штормом на берег вынесло тонны нефте-
продуктов, которые вылились из потер-
певших крушение танкеров «Волгонефть». 
ЧП в Керченском проливе произошло 
еще 15 декабря, нефтепродукты из кора-

блей вынесло на берег 
на протяжении несколь-

ких десятков киломе-
тров - от поселка Веселов-

ка в Темрюкском районе и до 
станицы Благовещенской в 
Анапе. Прибрежную полосу 
сейчас очищают от мазута 
волонтеры со всей страны.

Народ приезжает уже под-
готовленный - с перчатками, 

лопатами, которыми и собирают пятна 
мазута. Сначала все складывают в огром-
ные черные мешки, а потом вывозят на 
полигон. Сам мазут похож на пластилин - 
такой же тягучий.

- Работы тут хватит всем и надолго,  - 

говорит казак Олег Воль.  - Народ под-
тягивается, будем работать до последней 
капли мазута.

- Если можно в этой ситуации найти хоть 
какой-то положительный момент, то скажу: 
хорошо, что это был мазут. В холодной 
воде он сворачивается, превращаясь в 
пластилин, и не вредит так живым орга-
низмам, как если бы это была нефть. Она 
обволакивает все и попадает даже в жа-
бры рыбам, - говорит биолог, член эко-
логического совета при губернаторе 
Кубани Вениамин Го-
лубитченко. - Но важ-
но убрать весь объем 
нанесенного морем ма-
зута сейчас, потому что 

оно может забрать его обратно, а со дна 
он будет всплывать еще долго и часто.

По приблизительным оценкам, в море 
попало не менее 3,7 тысячи тонн мазута, 
и, по данным мониторинга РАН, он продол-
жает вытекать из поврежденных кораблей.

- Курортный сезон 2025 года состоится. 
Отменять сейчас ничего никто не будет, - го-
ворит Вениамин Голубитченко. - И хорошо, 
что мазут собирают вручную. Техника, ко-
торая заезжает на береговую линию, тоже 
наносит вред экосистеме.

Юные хоккеисты 

спасали 
пассажиров 

состава, 

разбившегося 

на Кольском 

полуострове.

Мазут продолжает вытекать из кораблей 
и превращается в «пластилин»

Как корреспондент «КП» 
вместе с волонтерами 
чистит пляжи Анапы - 
на сайте KP.RU

О ходе 
расследования 

крушения, фото- 
и видеорепортажи - 

в специальном разделе 
на сайте KP.RU

Михаил ГОРЮНОВ, 
Оксана КАДОЧНИКОВА, Мария ПАШЕНКОВА, 
Наталья ЛОБАНОВА, Анастасия ЧЕРНИКОВА.

Машинисту 
грозит 
до 7 лет 

После аварии следова-
тели задержали 45-летне-
го машиниста грузового 
поезда и его помощника. 
Их подозревают в наруше-
нии правил безопасности 
движения и эксплуатации 
ж/д транспорта, повлек-
шем гибель двух человек 
(до семи лет тюрьмы).

У машиниста - 14 лет 
трудового стажа, год 
назад прошел аттеста-
цию  - что пошло не так? 
По одной из версий, в мо-
мент аварии его вообще 
не было в кабине. 

Неофициально - локо-
мотив во время перего-
на сделал вынужденную 
остановку из-за излома 
токоприемника, а маши-
нист вышел его чинить. 
Да только вот место по-
палось не самое удачное - 
небольшой наклон, доста-
точный, чтобы товарняк 
покатился на пассажир-
ский. Предварительная 
версия, почему он съе-
хал,  - недостаточное ко-
личество «башмаков» или 
тормозов. Как было все 
на самом деле, выполня-
лись ли инструкции, раз-
бирается следствие.
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Удар пришелся в хвост состава: 
сильнее всего пострадали последние три вагона.
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Максим Пафнутьев - 
один из хоккеистов, 
помогавших на ЧП.

Крушение поезда под Мурманском:Крушение поезда под Мурманском:

«Мам, все в порядке, «Мам, все в порядке, 
помогаем людям»помогаем людям»
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Кроме уборки 
мазута, волонтеры 

отмывают 
пострадавших 

птиц.

ИДЕТ 
СЛЕДСТВИЕ
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Алена САНИНА

Новогодний волшебник 
спустился с крыши 
к саратовским школьникам.

Дан старт Всероссийской новогодней 
акции «Десант Дедов Морозов», в кото-
рой примут участие более 50 регионов 
России. Студенты-спасатели Саратовского 
архитектурно-строительного колледжа, 
спасательного отряда ВСКС «Вектор» ста-
ли Дедушками Морозами и Снегурочка-
ми, чтобы подарить радость и волшебство 
детям школы-интерната для обучающих-
ся по адаптированным программам № 3 
г. Саратова.

Добровольцы устроили новогодний 
десант: спускались с крыши здания ин-
терната и приветствовали детей через 
окно. Студенты-спасатели в костюмах 
сказочных персонажей организовали 
яркое мероприятие, а переодетые в Де-
да Мороза и Снегурочку добровольцы 
подарили сладкие подарки.

Главные герои праздника, юные вос-
питанники, загадывали желания и при-
нимали подарки.

Волшебным праздник помогли сде-
лать сотрудники Службы спасения Са-
ратовской области в новогодних костю-
мах, с альпинистским снаряжением, 
которые спускались с крыши вместе 
со студентами.

Татьяна МИЛЕХИНА

Новую меру 
поддержки 
для саратовских 
мам планируется 
ввести с января 
2025 года.

В рамках национального 
проекта «Семья», иниции-
рованного Президентом 
Владимиром Путиным, в 
Саратовской области пла-
нируется ввести новую 

единовременную выплату 
в 100 тысяч рублей для бе-
ременных женщин, которые 
обучаются в образователь-
ных организациях региона 
по очной форме. Об этом 
сообщил губернатор Роман 
Бусаргин.

Единовременная выпла-
та полагается тем студент-
кам, которые встанут на 
учет по беременности в пе-
риод с 1 января 2025 года, 
включая тех, кто находится 
в академическом отпуске. 

Она будет выплачиваться 
жительницам Саратовской 
области, если они обра-
тятся за ее назначением 
после наступления срока 
беременности двенадцать 
недель, но не позднее ше-
сти месяцев после дня ро-
дов. При этом материаль-
ное положение и возраст 
будущей мамы не имеют 
значения.

Такая инициатива будет 
направлена в областную 
Думу.

Галина МЕДВЕДЕВА

Имена участников СВО будут 
увековечены 
в областной Книге памяти. 

В Музее истории Специальной во-
енной операции подвели итоги рабо-
ты электронной Книги памяти по на-
правлению «Боевые действия» за 2024 
год. Главная цель раздела, который 
существует с октября 2023 года, - уве-
ковечивание памяти участников раз-
личных боевых действий, в том числе 
Специальной военной операции. За 
прошедший период собрана инфор-
мация более чем о 700 военнослужа-
щих - участниках войны в Афганиста-
не, контртеррористических операций 
на территории Северо-Кавказского 
региона, миротворческих операций 
в Сирии, Специальной военной опе-
рации на Украине.

На сайте размещена информация 
о 14 Героях Российской Федерации, 
трое из них стали Героями в ходе про-
ведения СВО. Это Александр Аксе-
нов, Александр Потапов, Сергей На-
заров.

В этом году при поддержке регио-
нального правительства был издан 
40-й том Книги памяти Саратовской 
области, который был посвящен не 
только нашим землякам, отстояв-
шим Родину в самой страшной и 
кровопролитной войне XX века, но 
и участникам Специальной военной 
операции.

- Книга памяти - один из самых зна-
чимых проектов нашего министерства. 
Издание печатной Книги памяти, так 
же как и работа с информационным 
порталом, стали возможными только 

благодаря совместному титаническо-
му труду большого количества людей, 
посвятивших его благородному делу 
увековечивания памяти погибших. 
С вашей помощью создается Книга 
памяти - книга на века. Спасибо вам 
за вашу поддержку, за ваш благород-
ный труд! Губернатор области Роман 
Бусаргин прилагает максимум усилий 
для поддержки наших воинов и их се-
мей. Поэтому и вопрос финансирова-
ния печатной и электронной Книги 
памяти был однозначно поддержан 
главой региона. Уверен, этот проект 
будет жить вечно, так же как память о 
наших воинах, отдавших свои жизни 
за нашу свободу и независимость, - 
отметил в приветственном слове ми-
нистр информации и массовых ком-
муникаций Александр Колоколов.

Благодарности министерства 
информации и массовых комму-
никаций, Саратовской областной 
Думы были вручены представите-
лям общественных патриотических 
организаций, районных музеев, ма-
терям участников СВО за актив-
ное сотрудничество с редакцией 
издания.

Светлана Романцова, мама погиб-
шего участника СВО Алексея Роман-
цова, сегодня работает социальным 
координатором Государственного 
фонда поддержки участников Спе-
циальной военной операции «Защит-
ники Отечества» по Саратовской об-
ласти.

 - Работать с людьми всегда тяжело, 
а в такое время вдвойне. Одна из глав-
ных задач фонда - поддержка родных 

и близких военнослужащих. Иногда 
даже просто поговорить с ними и вы-
слушать становится очень ценным. 
И вопрос увековечивания памяти 
их сынов, братьев, отцов является 
крайне важным для них. На регио-
нальном уровне это занесение имен 
на мемориал «Землякам, погибшим 
в локальных войнах» на Соколовой 
горе, на местном - увековечивание 
имен на Аллее Героев. И, конечно, 
Книга памяти, куда уже внесены 
имена пяти наших погибших ребят 
из Калининского района, - отметила 
Светлана Юрьевна.

Лидия Ржевская, председатель ре-
гионального отделения Общерос-
сийской общественной организации 
«Союз семей погибших защитников 
Отечества», отметила, что сохране-
ние исторической памяти сегодня 
является делом государственной 
важности. 

- Большая благодарность сара-
товскому правительству за меры 
поддержки, которые оказываются 
сегодня семьям погибших военно-
служащих. Каждый год мы выезжаем 
в разные российские регионы, но хо-
чется отметить качественную работу 
именно нашего областного прави-
тельства, министерств и военкоматов. 
Благодарю редакцию Книги памяти 
за проделанную работу. Наше сотруд-
ничество в этом направлении будет 
продолжено, - подчеркнула предсе-
датель общественной организации 
Лидия Ржевская.

В настоящее время началась ра-
бота по подготовке 41-го тома Кни-
ги памяти, в который войдут имена 
участников Специальной военной 
операции.

Чтобы помнилиЧтобы помнили

В настоящее время началась работа по подготовке 41-го тома Книги памяти.

Сто тысяч для мамы-студентки

Инициатива о новой выплате вскоре будет направлена в областную Думу.

Дед Мороз,
который живет на крыше

Акция «Десант Дедов Морозов» проводится ежегодно по всей стране.
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 ■ ЗНАЙ НАШИХ!

Алена САНИНА

За пять сезонов конкурса 
от Саратовской области 
в нем приняли участие более 
90 тысяч школьников.

Губернатор Роман Бусаргин встре-
тился с победителями Всероссий-
ского конкурса «Большая пере-
мена». Это флагманский проект 
Движения Первых, который входит 
в линейку президентской платфор-
мы «Россия - страна возможностей». 
За пять сезонов конкурса от Сара-
товской области в нем приняли уча-
стие более 90 тысяч школьников и 
17,5 тысячи студентов учреждений 
среднего профессионального об-
разования.

В этом году у команды Саратовской 
области рекордное количество побе-
дителей - 24 человека и призеров - 21 
человек. По количеству победителей 
в конкурсном направлении для обу-
чающихся 5-7-х классов Саратовская 
область занимает второе место в ПФО 
и девятое - среди субъектов Россий-
ской Федерации, для обучающихся 
8-10-х классов, входит в топ-15 рос-
сийских регионов. Лицей-интернат 
№ 64 одержал победу в командном 
направлении конкурса.

- Стать лучшими в таком масштаб-
ном конкурсе, как «Большая переме-
на», - это серьезное достижение. Это 
итог вашей совместной кропотливой 
работы. Вы доказали, что умеете нахо-
дить решения в сложных ситуациях, 

творчески мыслите и обладаете от-
личными организаторскими способ-
ностями. Все эти навыки, уверен, вам 
пригодятся в дальнейшем, - сказал 
Роман Бусаргин.

Участники встречи рассказали о 
своих проектах, которые представляли 
на конкурсе. Они направлены на раз-
витие образования, улучшение эко-
логии, имеют творческую и патрио-
тическую направленность.

Также обсудили возможность про-
ведения тематических смен на базе 
образовательного центра «Галакти-
ка 64», где ребята могли бы пройти 

подготовку перед этапами конкурса 
«Большая перемена».

Напомним, что «Галактика64» - это 
современное образовательное про-
странство для развития талантов де-
тей и молодежи Саратовской области. 
Поддержку и координацию учреж-
дения обеспечивает министерство 
образования Саратовской области. 
Курирует и сопровождает деятель-
ность «Галактики64» Саратовской 
области Образовательный центр «Си-
риус», созданный Фондом «Талант 
и успех» по инициативе Президента 
Российской Федерации В.В. Путина 

и выдающихся российских деятелей 
науки, спорта и искусства.

Целями работы образовательного 
пространства являются выявление, 
развитие и профессиональная под-
держка одаренных и талантливых 
детей, активно проявляющих свои 
способности в области науки, спорта 
и искусства. 

Роман Бусаргин поручил профиль-
ному ведомству проработать програм-
му для участников. В завершение гу-
бернатор вручил благодарственные 
письма наставникам конкурса и ак-
тивным родителям.

«Большая перемена» к светлому будущему

«Большая перемена» является флагманским проектом Движения Первых.

Николай ПАНКРАТОВ

Юный саратовский патриот 
на свои сбережения купил 
мотоцикл и подарил 
его бойцам СВО.

Двенадцатилетний Максим Оружейни-
ков из Саратовской области подарил 
военнослужащим мотоцикл, который 
купил на свои сбережения. Мальчик с 
самого начала Спецоперации следит за 
успехами наших солдат на передовой и 
переживает за них.

В преддверии Нового года решил сде-
лать подарок бойцам - купить мотоцикл. 
Шестиклассник больше года копил, не 
тратил полученные деньги на карманные 
расходы.

Выбирать транспорт юный патриот от-
правился в магазин вместе с дедушкой. 
Там они приобрели «Альфу», которая 
особенно подойдет штурмовикам.

Мотоцикл бойцам СВО передадут ак-
тивисты Народного фронта.

- Им же тоже нужна помощь, они вою-
ют за нас. Нам надо обязательно им 
помогать, - отметил Максим.

«Им же нужна помощь»

Мотоцикл бойцам СВО передадут активисты Народного фронта.

Галина 
МЕДВЕДЕВА

Спортсмены 
областной 
школы 
«Реабилитация 
и Физкультура» 
получили 
высокие 
госнаграды.

Президент Влади-
мир Владимирович Пу-
тин отметил спортсме-
нов из ДЮСАШ «РиФ», 
занявших призовые 
места на Паралимпий-
ских играх в Париже, 
государственными на-
градами.

Заслуженный ма-
стер спорта Денис 
Тарасов, завоевавший 
«серебро» на 50-метровке 
вольным стилем, награжден 
медалью ордена «За за-
слуги перед Отечеством» 
I степени. Спортсмен не-
однократно становился 
победителем соревнований 
всероссийского и междуна-
родного уровней, является 
трехкратным рекордсменом 
мира, чемпионом XIV Пара-
лимпийских игр 2012 года 
в Лондоне.

Медалью ордена «За за-
слуги перед Отечеством» 
II степени награждена так-
же теннисистка Маляк Али-
ева, завоевавшая на летней 
Паралимпиаде 2024 года 
бронзовую медаль лично-
го турнира. Маляк - много-
кратная чемпионка и побе-
дительница соревнований 
различного уровня, в том 
числе бронзовый призер 
XVI летних Паралимпийских 
игр в Токио.

«Рифовцы» добиваются 
серьезных результатов в 
спорте и покоряют между-
народные пьедесталы. Они 
прославляют не только наш 
регион, но и всю страну, а 
их заслуги отмечают на фе-
деральном уровне.

- Поздравляю спортсменов 
и их тренеров с заслуженны-
ми наградами и желаю им 
дальнейших успехов, новых 
громких побед и достиже-
ний! - сказал президент.

Международные пьедесталы 
саратовских паралимпийцев

Наши атлеты заняли призовые места 
на Паралимпийских играх в Париже.
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Вопрос наведения 
порядка в сфере 
обращения 
с отходами I и II классов 
на территории 
Российской Федерации 
назревал давно.

Т 
акую задачу Президент РФ 
Владимир Путин обозна-
чил в поручении от 2 ноя-
бря 2017 года в связи с на-

личием в стране многочисленных 
свалок и брошенных комбина-
тов с отходами, копившимися на 
протяжении десятков лет, отсут-
ствием надлежащего учета и кон-
троля за обращением с отхода-
ми I и II классов и закрепленных 
полномочий по регулированию 
этой отрасли как на региональ-
ном, так и на федеральном уров-
не, необходимостью выделения 
средств федерального бюджета 
на ликвидацию объектов нако-
пленного ущерба.  Свое прак-
тическое воплощение вопросы 
урегулирования взаимоотноше-
ний субъектов в данном сегменте 
получили в марте 2022 года. Упо-
рядочить деятельность по сбору, 
транспортированию, обработке, 
утилизации и обезвреживанию 
отходов I и II классов государство 
доверило Федеральному эколо-
гическому оператору (ФГУП 
«ФЭО», предприятие Госкор-
порации «Росатом»), который 
осуществляет свои полномочия 
в соответствии с положениями 
статей 14.1.-14.4 Федерального 
закона от 24.06.1998 № 89-ФЗ 
«Об отходах производства и по-
требления».

СИСТЕМА ФГИС ОПВКСИСТЕМА ФГИС ОПВК

Когда идет речь об отходах 
I и II классов, имеются в виду 
ртутьсодержащие отходы (лам-
пы, приборы, шламы, шлаки), 
отходы электротехнического 
оборудования (трансформа-
торные масла), свинецсодер-
жащие отходы (свинцово-кис-
лотные аккумуляторы, отходы 
электрического кабеля), отхо-
ды химических источников тока 
(батарейки, аккумуляторы), ор-
ганические горючие отходы (от-
ходы химического и нефтехими-
ческого производств) и другие.

Для удобства всех участников 
отрасли по обращению с таки-
ми отходами (в их число входят 
компании, в процессе деятель-
ности которых образуются со-
ответствующие отходы, а также 
операторы по транспортиро-
ванию и переработке отходов) 
внедрена цифровая платфор-
ма, позволяющая буквально в 
несколько кликов решать все 
возникающие вопросы, при-
чем вне зависимости от места 
нахождения организации, - 
Федеральная государственная 
информационная система учета 
и контроля за обращением с от-
ходами I и II классов опасности 
(ФГИС ОПВК).

Данный программный про-
дукт позволяет работать в ре-
жиме «одного окна». Посред-
ством электронной площадки 
можно получать и фиксировать 
полную информацию об обра-
зовании отходов, заключать до-

говоры по обращению с ними, 
подавать заявки на вывоз от-
ходов в режиме реального вре-
мени, обмениваться актами и 
отправлять отчеты.

По сути, ФГИС ОПВК явля-
ется цифровым инструментом, 
который помогает государству 
вести учет и эффективный 
контроль за обращением с от-
ходами I и II классов в любом 
уголке Российской Федерации 
и тем самым оберегать эколо-
гию страны от их вредного воз-
действия.

Функционал системы позво-
ляет:

✓ формировать данные о фак-
тическом образовании отходов 
I и II классов;

✓ контролировать потоки 
движения отходов от источни-
ка их образования до объекта 
переработки;

✓ формировать сведения о 
местах нахождения объектов 
обращения с отходами I и II 
классов и их технических ха-
рактеристиках, применяемых 
технологиях; 

✓ выстраивать эффективную 
логистику;

✓ осуществлять договорную 
работу. 

Интеграция с другими циф-
ровыми продуктами - ЕСИА 
«Госуслуги», АИС «Налог-3», 
ПТК «Госконтроль», ПТО 
«УОНВОС», ГЛОНАСС - об-
легчает процесс подтвержде-
ния данных, исключая необ-
ходимость «двойного» ввода. 
То есть пользователям не при-
дется заполнять сведения, ко-
торые уже имеются в прочих 
информационных системах.

РАЗВИТИЕ В ИНТЕРЕСАХ РАЗВИТИЕ В ИНТЕРЕСАХ 
ЭКОЛОГИИЭКОЛОГИИ

Цифровая платформа ФГИС 
ОПВК 1 декабря 2024 года от-
метила свое трехлетие. И за этот 

период в системе зарегистри-
ровались и активно работают 
более 62 тысяч юридических 
лиц и индивидуальных пред-
принимателей. Интересы своих 
организаций на данной плат-
форме представляют порядка 
115 тысяч пользователей. Дея-
тельность по транспортирова-
нию отходов I и II классов и их 
переработке по всей стране ве-
дут свыше 107 операторов, и все 
они представлены на электрон-
ной площадке. Общее число за-
регистрированных участников, 
заключенных договоров и вы-
везенных по заявкам отходов 
неуклонно растет.

Сама платформа постоянно 
обновляется, подстраиваясь под 
развивающиеся технологии и 
запросы пользователей. Так, по 
инициативе участников отрасли 
был введен журнал образования 
отходов I и II классов; внедрены 
машиночитаемая доверенность, 
электронный документооборот, 
оперативный информацион-
ный обмен (электронные обра-
щения); созданы возможности 
заключения договоров с учетом 
требований 44-ФЗ; примене-
ны фильтры для операторов по 
транспортированию и т.д.

Все это не только свидетель-
ствует о растущем интересе со 
стороны организаций и их со-
трудников к совершенствова-
нию процессов обращения с 
отходами I и II классов и со-
кращению негативного воз-
действия на окружающую 
среду, а также подчеркивает 
важность для Российской Фе-
дерации государственной ин-
формационной системы, соз-
данной ФГУП «ФЭО» в рамках 
реализации национального 
проекта «Экология».

Федеральный оператор нахо-
дится в тесном сотрудничестве 
с федеральными и региональ-
ными органами власти. Такое 

взаимодействие помога-
ет разрабатывать законо-
дательные инициативы, 
совершенствовать феде-
ральные нормативные 
правовые акты и отта-
чивать правопримени-
тельную практику.

С органами исполнительной 
власти субъектов РФ предпри-
ятие заключило 76 соглашений 
о сотрудничестве, в рамках ко-
торых утверждено 47 дорож-
ных карт. Они предусматри-
вают представление во ФГИС 
ОПВК сведений, отражаемых 
на публичной (интерактивной) 
карте пунктов приема отходов 
I и II классов от физических лиц. 
В настоящее время данная ин-
формация актуализируется. В 
числе лидеров по заключению 
дорожных карт Нижегородская, 
Кировская, Курганская области, 
Удмуртская Республика, Иркут-
ская и Томская области.

ВОПРОС-ОТВЕТ ВОПРОС-ОТВЕТ 
В РЕЖИМЕ ОНЛАЙНВ РЕЖИМЕ ОНЛАЙН

На разных этапах у поль-
зователей могут возникать 
вопросы по навигации на 
цифровой платформе ФГИС 
ОПВК. С чего начать, если у 
организации имеются отхо-
ды I и II классов, либо если 
планируется работа с такими 
отходами? Какие документы 
нужно загружать в систему? 
Как заполнять разделы, про-
водить расчеты по заявкам? 
Направить эти и любые дру-
гие интересующие вопросы 
можно через раздел «Мои об-
ращения» в личном кабинете 
информационной системы. 
Также по техническим вопро-
сам в круглосуточном режиме 
всегда готовы ответить спе-
циалисты службы поддержки 
(контакты: support.fgisopvk@
rosatom.ru, 8(800) 755-75-23).

Кроме того, 1 июня 2024 го-
да запущен в эксплуатацию 
портал с методическими ма-
териалами для зарегистриро-
ванных пользователей. Или 
можно пройти обучающие 
вебинары по работе с ФГИС 
ОПВК, за три года было про-
ведено более 300 вебинаров.

 - 1 декабря 2022 года вве-
дена в эксплуатацию ФГИС 
ОПВК. За три года мы про-
шли большой путь от реги-
страции первых пользователей 
до возможности проследить 
весь жизненный цикл отхо-
дов. При этом федеральный 
оператор не останавливается 
на достигнутом и стремится 
к развитию, совершенствуя 
как цифровую платформу 
ФГИС ОПВК, так и в целом 
формируя отрасль обращения 
с отходами I и II классов опас-
ности. Наша основная задача 
- обеспечить безопасное обра-
щение с такими отходами для 
достижения экологического 
благополучия будущих поко-
лений, - отметила заместитель 
генерального директора по ре-
гулированию сферы обраще-
ния с ОПВК ФГУП «ФЭО» 
Наталья Кривенко.

Федеральный оператор про-
должит развивать цифровую 
платформу ФГИС ОПВК и 
предоставлять все необходи-
мые ресурсы, чтобы органи-
зации и предприятия могли 
работать в надежной и эффек-
тивной онлайн-среде, способ-
ствующей укреплению эколо-
гической безопасности нашей 
страны.

Цифровая платформа помогает государству вести учет и эффективный 
контроль за обращением с отходами I и II классов в любом уголке РФ.

Сама платформа 
постоянно обновляется, 
подстраиваясь 
под развивающиеся 
технологии и запросы 
пользователей. Так, 
по инициативе 
участников отрасли 
был введен журнал 
образования отходов 
I и II классов; внедрены 
машиночитаемая 
доверенность, 
электронный 
документооборот, 
оперативный 
информационный 
обмен (электронные 
обращения); созданы 
возможности 
заключения договоров 
с учетом требований 
44-ФЗ; применены 
фильтры 
для операторов 
по транспортированию 
и т.д.

Трехлетие отметила Федеральная 
государственная информсистема 
учета и контроля за обращением
с отходами I и II классов ФГИС ОПВК
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На обложке но-

мера - удивитель-
ный подвиг пилота 
Андрея Логвинова, 
посадившего Ил-18 
без крыльев. Лет-
чик спас 6 членов 
экипажа и 37 пас-
сажиров:

«В районе якут-
ского аэропор-
та «Тикси» мела 
сильная пурга. 
Шквалистый бо-
ковой ветер дул 
так, что самолет 
метало как щепку. 
Видимость равня-
лась нулю. В по-
селке ждали Ил-18, кото-
рый должен был привезти 
из Екатеринбурга новую 
смену пилотов для воен-
ных вертушек».

«Однако в 25 километрах 
от поселка Тикси двига-
тель вышел из строя. Борт 
начал падать».

«За штурвалом Ил-18 си-
дел 44-летний Андрей Лог-
винов».

«Когда накануне возник 
вопрос, кто будет достав-
лять военных в Якутию, 
руководство назначило 
старшим на полет имен-
но Логвинова. Поначалу 
задание казалось рядовым, 
но обернулось настоящим 
испытанием. Посадить са-
молет в таких погодных 
условиях было почти не-
возможно. И развернуться 
уже нельзя.

Тогда Андрей Логвинов, 
полагаясь лишь на свой 

опыт и летное чутье, по-
шел на снижение».

Фюзеляж разломил-
ся. Казалось, шансов на 
спасение нет. Но никто 
не погиб.

«Эта посадка заста-
вила удивиться даже 
опытных пилотов, ко-
торые сначала были 
уверены, что все пас-
сажиры при крушении 
погибли. Все закончи-
лось не так катастро-
фически, но без травм 
не обошлось. У Лог-
винова перелом обе-
их ног и сломана рука. 
У второго пилота Иго-
ря Ахтулова поврежден 

позвоночник, его выки-
нуло из кабины во время 
крушения.

- Самолет садился на 
очень маленькой скоро-
сти. Значит, экипаж спа-
сал машину. По одной из 
версий, отказала антиоб-
леденительная система. 
Из-за этого нарушил-
ся подъем крыла. Тогда 
Ил-18 начал падать, - рас-
сказал «КП» на условиях 
анонимности один из сле-
дователей».

Этот альбом-планер - наверное, 
самый красивый способ вести 
дневник. А еще способ творче-
ски переосмыслить свою жизнь. 
Автор  - Кристина Цвикевич  - 
мастер вязаной игрушки и фото-
граф. Ее невероятно атмосфер-
ные снимки задают настроение 
этому планеру. Стоит его просто 
открыть  - и уже хочется жить и 
радоваться.

Рядом с каждым 
фото - задания, кото-
рые подарят вдохнове-
ние тому, кто их будет 
выполнять. Например, 
есть странички заботы 
о себе. Заполняешь  - 
и добавляешь себе теп-
ла каждый день. Лист 
для записи целей по-
может понять, как этих 
целей достичь. И как 
добиться того, чтобы 

сбылись желания. 
Вроде бы играя, 
настраиваешься 
на позитив.

А какое эстети-
ческое удоволь-
ствие доставляет 
заполнение этих красивых фото-
страничек! И пусть так же краси-
во сбудутся мечты того, кому вы 
такой планер подарите.

Планер «Творчество 
внутри меня» 

и календарь «Все мы связаны»
Изд-во «Комсомольская правда».

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

1930

20 декабря 1917 года была 
создана Всероссийская чрез-
вычайная комиссия по борьбе с 
контрреволюцией и саботажем 
(позже - Государственное по-
литическое управление, ГПУ).

Бойцам с чистыми руками и 
горячим сердцем посвящен этот 
номер. Статьи, стихи, рисунки.

Политическая карикатура 
украшает обложку: чекист ру-
бит головы пятиглавой гидры - 
белогвардеец уже повержен, на 
очереди - шпион, вредитель, 
контрабандист, спекулянт.

Рядом «Постановление Пре-
зидиума Центрального Исполни-
тельного Комитета Союза ССР Об 
освобождении тов. А. И. Рыкова 
от обязанностей председателя Со-
вета народных комиссаров Союза 
ССР и Совета труда и обороны».

На место опального Рыкова 
назначен Молотов (Скрябин).

С 1995 года 20 декабря отме-
чается День работника органов 
безопасности Российской Фе-
дерации.

 ■ О ЧЕМ ПИСАЛА «КОМСОМОЛКА» В ЭТОТ ДЕНЬ 20 декабря20 декабря
В следующем году «Комсомольской 

правде» - 100 лет! Вспоминаем 
публикации «КП» в разные годы. Подвиг пилота

Все выпуски рубрики 
«О чем писала 
«Комсомолка» 

в этот день» - на сайте KP.RU Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

На книжной полке - На книжной полке - 
подарки из «Комсомолки»!подарки из «Комсомолки»!

16+

Идеи к празднику

Самая популярная 
книга о древнегрече-
ской мифологии от 
знаменитого россий-
ского педагога и исто-
рика Николая Куна в 
подарочном издании.

Персонажи ожи-
вают на страницах 
книги, а яркие совре-
менные иллюстрации 
дополняют образы 
легендарных героев и 
их подвигов, истории 
Одиссея, аргонавтов 
и Троянской войны.

Мифы всегда при-
влекали людей, есть в них загадоч-
ность, мистика, да и к тому же вполне 
вероятно, что какая-то часть может 
оказаться правдой. Подвиги Геракла 
и Прометея, легенды про Ахиллеса, 
всемогущего Зевса и его жену Геру, 
интриги на горе Олимп и другие лю-
бопытные истории, несомненно, надолго завладеют 
вашим вниманием.

А как понять картины великих художников, оперы 
знаменитых композиторов, если не знать мифов о 
Нарциссе, об Ариадне или об Орфее?

С этой книгой нужно знакомить детей как можно 
раньше. Это красочное и полезное издание обязатель-
но найдет свое место на вашей книжной полке и уж 
точно не будет лишним.

12+

«Мифы и легенды 
Древней Греции» 

Изд-во «Комсомольская правда».

К Новому году «КП» предлагает полезные К Новому году «КП» предлагает полезные 
и красивые издания, которые порадуют ваших близких.и красивые издания, которые порадуют ваших близких.

А если сюрприз предназначен человеку 
творческому, добавьте к планеру очень те-
плый календарь «Все мы связаны», тоже от 
Кристины. С каждой страницы выглядывают 
очаровательные вязаные существа, душев-
ные игрушки ручной работы. 
Уютные, добрые, они окунут 
вас в мир детства. И точно 
поднимут тонус. Даже когда 
год закончится, роскошные 
авторские иллюстрации мож-
но использовать как постеры.

ве-
6+
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Ярослав КОРОБАТОВ

Госдума приняла поправки в 
статью 238 УК РФ (оказание 
услуг, не отвечающих требо-
ваниям безопасности, до 6 лет 
тюрьмы). Теперь эта статья 
не должна применяться в от-
ношении медицинских работ-
ников, которые оказывают 
помощь пациенту.

Первый зампред Комитета 
Госдумы по охране здоровья 
Бадма Башанкаев назвал это 
событие эпохальным для си-
стемы здравоохранения. По 

его словам, быть вра-
чом - это всегда риск, 
но медики могут по-
могать людям, только 
когда сами чувствуют 
себя защищенными. В 
то же время, говорит 
Башанкаев, число уго-
ловных дел по статье 
238 в отношении врачей 
с каждым годом увели-
чивалось: в 2022 году их 
было 138, в 2023-м - уже 
216.

Что изменится для 
докторов и пациентов? 
Об этом мы спросили 
доктора медицинских 
наук Алексея Стар-

ченко, председателя На-
ционального агентства по 
безопасности пациентов и 
независимой медицинской 
экспертизе, эксперта Все-
российского союза страхов-
щиков.

УМЫСЛА УМЫСЛА 
НЕ БЫВАЕТНЕ БЫВАЕТ

- Для врачей это прекрас-
но, их теперь не будут судить 
по этой статье, - объясняет 
Алексей Анатольевич. - А 
статья тяжелая. Она подраз-
умевала срок расследования 

10 лет. И, даже если в итоге 
доктора оправдывали, мно-
го лет он находился в под-
вешенном состоянии, под 
моральным прессом.

Дело в том, что статья под-
разумевает злой умысел, 
который якобы был у врача 
при оказании медицинской 
помощи. Но ведь доктор не 
замышляет убить больного. 
Хотя, конечно, всякие слу-
чаи бывают! Недавно в Аме-
рике осудили анестезиолога, 
который в капельницы под-
мешивал токсичный препа-
рат. Раствор использовали во 
время операций, и пациент 
умирал. Преступник был зол 
на весь мир, и ему было все 
равно, кто станет жертвой. 
Но это исключение!

А наша статья 238 приме-
нялась, когда врач ошибся 
или нарушил правила. Яко-
бы он сделал это с целью 
причинить вред. Ну это же 
извращенная логика. По-
этому мы боролись с этой 
статьей.

- А как же пациенты?
- У пациента сохраняет-

ся право в суде потребовать 
компенсацию морального и 
материального вреда в слу-

чае ненадлежащего оказания 
медпомощи. Причем не вра-
чу, а медицинской организа-
ции. Потому что именно она 
должна обеспечить своего 
сотрудника ресурсами - ле-
карствами, средствами диа-
гностики (КТ, МРТ) и т. д. 
И контролировать его рабо-
ту, предупреждать наруше-
ния и эксцессы. 

ЗА ГОЛОВОТЯПСТВО ЗА ГОЛОВОТЯПСТВО 
НУЖНО НАКАЗЫВАТЬНУЖНО НАКАЗЫВАТЬ

- То есть теперь врач не сядет 
в тюрьму из-за ошибки?

- Врач может быть осужден 
по другим статьям, которые, 
однако, относятся не к тяж-
ким. Это, например, статья 
109, часть 2, «причинение 
смерти по неосторожности» 
(до трех лет тюрьмы. - Ред.). 
Причем в случае врачебной 
ошибки об этом и нужно 
говорить, ориентируясь на 
здравый смысл. Но там срок 
расследования 2 года, а следо-
вателям времени не хватало, 
потому что экспертизы могут 
длиться долго. Поэтому они 
нередко переквалифицирова-
ли преступления на тяжелую 
статью 238.

У нас был в одном регио-

не анестезиолог, у которого 
во время дежурства в реани-
мации умер ребенок. Было 
доказано, что, когда ребенку 
нужна была помощь, он си-
дел в телефоне и арендовал 
себе квартиру. Он нарушил 
инструкцию, но следствие 
считало, что он это сделал 
умышленно, потому что при-
обретал некие блага - жилье…

- Пишут, что поправки - 
большая победа медицинско-
го сообщества.

- Они напрашивались. 
Потому что сама идея о том, 
что у врача может возник-
нуть умысел причинить вред 
своему пациенту, нелогична. 
Примерно полгода назад на 
это обратил внимание пре-
зидент и сказал, что с этим 
вопросом надо разобраться. 
Собственно, после этого все 
и завертелось. Потому что 
неосторожность - да, может 
иметь место. Вот сейчас у нас 
прошла серия преступлений и 
даже возбуждены уголовные 
дела, когда больного с кар-
диостимулятором помещали 
в аппарат МРТ и он умирал 
там. Потому что кардиости-
мулятор в магнитном поле 
аппарата останавливается, 
соответственно, останавли-
вается и сердце. Что это? Это 
головотяпство: врач забыл 
спросить, есть ли у пациента 
кардиостимулятор. При этом 
погиб человек, и это траге-
дия, за которую виновный 
должен ответить.

Врачей перестанут судить 
по «тяжелой» статье

✔

✔

Что значат для докторов Что значат для докторов 
и пациентов поправки и пациентов поправки 
о декриминализации о декриминализации 
медицинской деятельности.медицинской деятельности.
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Елка семейная

Лариса Долина с внучкой Алек-
сандрой нарядили елку в загородном 
доме народной артистки. Певица рас-
сказала нам: «Елка у меня новогодняя 
всегда стоит с 1 декабря. Я ее 1 дека-
бря покупаю и 1 декабря наряжаю».

Пушистое дерево у Ларисы Алек-
сандровны украшено игрушками, ко-
торые она покупала «давным-давно», 
а также теми, что сделаны руками 
внучки или выбраны самой Сашей.

Как говорят дизайнеры: лучший де-
кор для елки  - тот, что радует глаз 
хозяев, вызывает ностальгические вос-
поминания. Это дерево как раз такое.

Девичий 
стиль

Ольга Орлова сама укра-
сила дом - много венков, гир-
лянд, икебаны. Дизайнеры 
советуют: когда в доме стоит 
искусственная елка, можно 
сделать пару композиций с 

живыми ветками. Такие 
конструкции рекоменду-
ют украшать фруктами, 
деревянными игрушками 
или конфетами. Орлова 
так старалась еще и для 
своей дочери Анечки, ко-
торой скоро исполнится 
два года. Елка получи-
лась в «девичьем» стиле: 
нежно-розовые банты и 
украшения сочетаются с 
серебряными, бирюзовы-
ми, изумрудными.

Дорого-богато
Андрей Малахов в декабре 2024 года ку-

пил самую дорогую елку. Телеведущий коллекци-
онирует произведения современного искусства. 
Поэтому и елку приобрел не простую, 
а бронзовую. Не на елочном базаре, а 
на московской ярмарке произведений 
современного искусства под названи-
ем Catalog, в которой участвовало 55 
российских галерей. Галерея «Сцена» 
представила работу художника Игоря 
Самолета из бронзы под названием 
«Новогоднее дерево». Дерево со звез-
дой и без иголок стоит 800 тыс. руб. В 
наличии было три экземпляра, два из 
них уехали домой к Андрею Малахову 
и Ксении Собчак. Покупка бронзового 
ствола не отменяет того, что в домах 
Малахова и Собчак появятся традицион-
ные украшенные елки. Ведь у них растут 
сыновья-первоклашки, которые вряд ли 
будут в восторге от таких странных об-
разцов современного искусства.

Для мам и малышей
Наталья Подольская наряжала елку 

с двумя сыновьями и мамой, пока глава 
музыкального семейства Владимир Пре-
сняков был на работе. Дерево получилось 
нарядным, а его фишка  - игрушки и укра-
шения разных лет: в семейном новогоднем 
сундучке хранятся игрушки прабабушек 
и прадедушек, дедушек и бабушек, мам 
и пап, а также те, что мастерили дети в 
саду. Такая сверкающая эклектика также 
одобрена дизайнерами и самыми младшими 
Пресняковыми.

Из жизни звезд

В доме Ксении Бородиной 
дизайнеры нарядили модную елку.

Трехметровая елка 
в доме Ольги Орловой.
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Лариса Долина украсила елку 
в загородном доме.
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Наталья Подольская с мамой 
и детьми нарядили елку 

игрушками из семейного сундучка.

Ксении Бородиной в загородном доме 
декораторы привезли и нарядили стиль-
ную елку огромными шарами и свечами. 
Внизу - огромные шары, чем выше, тем 
они мельче. Максимум - два цвета, два ви-
да украшений. Красный - классика Нового 
года и всегда праздничный цвет.

А вместо Деда Мороза со Снегурочкой 
под елкой можно и модно поселить семью 
лесных обитателей - у Ксюши это медведи. 

Ольга Орлова 
украсила весь дом 
елочными венками, 

гирляндами, 
светящимися 
игрушками.

Елка за 800 тысяч 
рублей, которую купил 
Андрей Малахов.

Ирина ВИКТОРОВА 

Как звезды украсили свои 
дома к Новому году и сколько 
сил, денег и воображения 
они на это потратили.
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Мода и медведи
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Родом из СССР
Филипп Киркоров пригла-

сил профессионалов, которые 
привезли дерево и украшения 
для него. В Москве достаточ-
но фирм, которые предлагают 
услуги по новогоднему дизайну 
домов, елок и дают украшения 
и искусственные деревья напро-
кат - к одной из таких компаний 
и обратился Филипп.

Елка у Киркоровых получилась 
с ностальгическим блеском. В 
70-х было модно завешивать ел-
ку дождиком и мишурой так, что 
игрушки на прищепках и блестя-
щие шары было видно с трудом.

Филипп рассказал: «Мне на-
рядили праздничную живую 
елку  - прямо как из детства с 
дождиком серебряным. Этот 
зеркальный дождик будет от-

зеркаливать все негативное, 
оставим плохое в уходящем 
году. А в наступающий бе-

рем свет, добро, тепло. 
2024-й - Год семьи: эту 
елку мы наряжали все 
вместе с моими деть-
ми, с моим папой. Весь 
дом пропитан запахом 
хвои, Нового года. Не 

хватает мандаринов и 
оливье, но это все скоро 
тоже будет».

Филипп Киркоров и елка в его 
доме - вся покрыта дождиком.

Киркоров Киркоров 
пел ей песенку: пел ей песенку: 
спи, елочка, спи, елочка, 
бай-бай!бай-бай!

До Нового 

года осталось всего

11 дней

Ли
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а 

Кс
ен

ии
 Б

ор
од

ин
ой

 в
 с

оц
иа

ль
но

й 
се

ти
Ли

чн
ая

 с
тр

ан
иц

а 
Кс

ен
ии

 Б
ор

од
ин

ой
 в

 с
оц

иа
ль

но
й 

се
ти



Россия
www.kp.ru 13 20.12.2024 Картина дня: в стране

Елена ОДИНЦОВА

«Комсомолка» подсчитала 
традиционный 
новогодний индекс.

Пока кто-то готовится смо-
треть «Иронию судьбы...» и на-
резать под него тазик оливье, мы 
в отделе экономики традицион-
но подсчитываем, сколько нынче 
стоит этот тазик. Так вот, за 
год он подорожал на 8,2%. Это 
меньше инфляции: по последним 
данным Росстата, за год цены 
в стране выросли на 9,52%. Но 
дьявол, как известно, кроется в 
ингредиентах...

КАК СЧИТАЛИ
За основу взят классический 

рецепт (см. «Калькулятор «КП»). 
Набор продуктов рассчитан на 
застолье для четырех человек, но 
с запасом - в нашем тазике боль-
ше двух килограммов. Чтобы 
осталось, чем шампанское утром 
закусить. Цены взяты средние 
по стране по данным Росстата 
на сравнимые даты 2024 и 2023 
годов - где возможно, на послед-
нюю неделю декабря, где таких 
данных нет - на конец ноября.

РОКОВАЯ КАРТОШКА
В тазике оливье за год вы-

росло в цене практически все. 
Круче всего - картошка, она 
подорожала более чем вдвое. 

Лук - почти на 50%. Исключе-
ние - яйца, которые в сравнении 
с прошлым декабрем подешеве-
ли почти на 9,5%. Но это сни-
жение - от взлетевшей в конце 
прошлого года цены. Впрочем, 
в абсолютных цифрах - то есть 
не в процентах, а в рублях - наи-
больший вклад в затраты на са-
лат вносят не овощи с яйцами, 
а все-таки колбаса. Это самый 
дорогостоящий продукт в оли-
вье. Она тоже подорожала, но, 
как нынче модно говорить, «в 
пределах инфляции» - «всего» 
на 7%. Поэтому весь наш тазик 
в целом стал дороже на 8,2%.

589 ПОРЦИЙ НА ПОЛУЧКУ
А еще мы задались вопросом: 

на сколько порций оливье тянет 
средняя российская зарплата? 
Мы и это посчитали, причем - 
для сравнения - за все последнее 
десятилетие. И, как показали 
расчеты «КП», покупательная 
способность средней россий-
ской зарплаты, выраженная в 
оливье, - нынче самая высокая 
за десятилетие (см. «Калькуля-
тор «КП»). То бишь сегодня мы 
на среднюю зарплату можем 
приготовить больше салатов, 
чем в любой из предыдущих 9 
лет. Потому что за десять лет 
салат подорожал вдвое. А сред-
няя зарплата выросла в 2,5 раза. 
Причем основной ее рост при-
шелся на последние два года.

Оливье мое «За очень ко-
роткое время 
нам пришлось 
на 180 гра-
дусов менять 
направление 
работы. Мы 
же все раньше 
ориентирова-
лись на Запад, 
западные техно-
логии. Пришлось разворачиваться. 
Мы стали находить партнеров и в Уз-
бекистане, Казахстане, Турции. И, 
конечно, в Беларуси. Это удивитель-
ное достижение белорусского на-
рода и президента - там сохранили 
и развили свою промышленность. 

Но я - не руководитель коммерче-
ского предприятия. Моя задача - не 
искать партнеров, а открыть две-
ри для бизнеса. Я лишь формирую 
каркас отношений. А бизнесмены 
уже в этом каркасе, под зонтиком, 
делают свою работу, сами ищут, что 
купить, что продать, где создать 
совместное предприятие».

(Глава Республики 
Башкортостан Радий 

ХАБИРОВ - в интервью 
главному редактору 

«Комсомольской правды» 
Олесе НОСОВОЙ.)

 2023 г. 2024 г. 
 Колбаса вареная, 400 г 204,6 руб. 219,1 руб. +7,1%
 Огурцы маринованные, 400 г 98,2 руб. 106,1 руб. +8,1%
 Яйца куриные, 4 шт. 50,8 руб. 46,0 руб. -9,4%
 Картофель, 400 г 11,2 руб. 22,6 руб. +102,2%
 Морковь, 200 г 8,4 руб. 9,7 руб. +14,5%
 Лук репчатый, 100 г 3,4 руб. 5,1 руб. +49,6%
 Зеленый горошек, 380 г 93,2 руб. 100,8 руб. +8,2%
 Майонез, 200 г 55,6 руб. 59,0 руб. +6,2%

ИТОГО 525,4 руб. 568,4 руб. +8,2%

КАЛЬКУЛЯТОР «КП»
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*Соль, перец, веточки зелени и другие 
мелкие расходники не учитывались.

СКОЛЬКО МОЖНО 
ПРИГОТОВИТЬ НА МЕСЯЧНУЮ ЗАРПЛАТУ

*В 2024 году - в среднем за первые три квартала,
в остальных случаях - среднегодовая

2014 65 руб. 32 495 руб. 499
2015 76 руб. 34 030 руб. 447
2016 77 руб. 36 709 руб. 476
2017 78 руб. 39 167 руб. 502
2018 82 руб. 43 724 руб. 533
2019 91 руб. 47 867 руб. 526
2020 97 руб. 51 344 руб. 529
2021 111 руб. 57 244 руб. 515
2022 120 руб. 65 338 руб. 544
2023 131 руб. 74 854 руб. 571
2024 142 руб. 83 656 руб.* 589

Расчеты «КП» на основе данных Росстата.

Стоимость 
одной порции 
оливье

Средняя 
месячная 
зарплата

На сколько 
порций оливье 
хватитГод

(на семью из 4 человек)

 ■ ДОСЛОВНО

Полный текст - 
на сайте
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Дмитрий РОЖДЕСТВЕНСКИЙ
(«КП» - Санкт-Петербург»)

В эксклюзивном 
интервью «КП» 
знаменитый спортсмен 
рассказал, как ему 
удалось подняться 
на вершину.

Еще десять дней назад про 
этого парня знали разве что 
только специалисты, а сейчас 
он - главный триумфатор чем-
пионата мира по плаванию. 
18-летний Мирон Лифинцев 
из Петербурга завоевал пять 
золотых медалей на своем 
дебютном международном 
турнире. И какие это были 
победы! Молодой спортсмен 
будто бы олицетворение по-
пулярного в интернете мема о 
том, что, пока все нервничают 
и суетятся, он, как простой 
чилловый (спокойный) па-
рень, молча делает результат.

В ответах на наши вопросы 
Лифинцев тоже был спокоен 
и рассудителен.

«ПОМИДОРАМИ В НАС «ПОМИДОРАМИ В НАС 
НЕ КИДАЛИСЬ»НЕ КИДАЛИСЬ»

- Мирон, как тебе Будапешт?
- У меня это был первый 

международный старт тако-
го уровня. Ранее я не бывал 
даже на первенствах Евро-
пы. Будапешт оказался очень 
красивым городом, но, увы, я 
успел насладиться им только 
из окна автобуса - по дороге 
в бассейн и из него.

- Чего ждал от чемпионата 
мира?

- Если честно, ничего не 
ждал. Просто работал. По-
нимал, что могу составить 
достойную конкуренцию 
ребятам, которые приехали 
на турнир.

- Как реагировали на возвра-
щение россиян другие сборные 
(это был первый крупный меж-
дународный турнир после пере-
рыва в два с лишним года, на 
который допустили российских 
пловцов. - Ред.)?

- Никто нас не критиковал. 
Так скажем, не кидались по-
мидорами. Лично со мной 
многие здоровались и обща-
лись.

- После финальной эстафеты 
завирусилась картинка с ТВ-
трансляции, на которой ты счи-
таешь пальцы на руке.

- Да, небольшая отсылка на 
количество моих медалек. Я 
был в полном шоке после 
моего провального первого 
этапа на последней эстафете. 
Честно говоря, я думал, что 
это конец. Но ребята сдела-
ли чудо! Какие у меня ошиб-
ки? Думаю, это лучше ута-
ить (улыбается). Сейчас надо 
восстанавливаться. К концу 
турнира я, мягко говоря, при-
томился - морально и физи-
чески.

- Ты пятикратный чемпион 
мира. Что дальше?

- Честно, все эти победы 
уже в прошлом. Титул есть 
титул, но передо мной еще 
целые горы работы, целые ва-
гоны ошибок, которые нужно 
убирать, и я просто молча и 
закрыв глаза пойду вперед. 
А первым делом по приезде 
домой, думаю, обниму свою 
семью, это очевидно. Я их 
очень давно не видел. Моя 

мама и бабушка (которая и 
учила Мирона плавать на мо-
ре) страшно переживали.

ПОСВЯТИЛ ПОБЕДЫ ПОСВЯТИЛ ПОБЕДЫ 
ТРЕНЕРУТРЕНЕРУ

- Есть ли сожаление, что нас 
не допустили на Олимпиаду в 
Париже?

- Я ни о чем не жалею в сво-
ей жизни. Что было сделано, 
то уже сделано. Значит, так 
надо было.

- Кому посвящаешь медали?
- Посвящаю все победы до 

единой своему покойному 

лучшему, мудрейшему тре-
неру и человеку в моей жизни 
Владимиру Николаевичу Сидо-
рову. Он заслужил, чтобы как 
минимум моя память о нем не 
угасла никогда. К сожалению, 
в последние годы он боролся с 
тяжелой болезнью и скончал-
ся перед моим днем рождения 
в апреле.

ГЕЙМЕРГЕЙМЕР
- Ты смотришься гигантом, 

какой у тебя рост?
- Я бы не сказал, что так уж 

и огромен. Рост 199 - 

200 сантиметров, по-разному. 
Из-за этого баскетболом пы-
тался заниматься в детстве, 
но командные игры - не мое. 
Всегда играл с мячом в оди-
ночку, и мне давали за это по 
шапке. Поэтому плавание - 
идеальный спорт для меня. 
Но сейчас люблю поиграть 
и в волейбол, и в баскетбол с 
друзьями, это весело.

- Ты как-то говорил, что бо-
ишься плавать в открытой во-
де, когда не видишь дна.

- Моря, реки и всякие во-
доемы для меня больная тема. 
Я действительно боюсь. Так 
что да, пятикратный чемпион 
мира боится водоемов.

- Ты учишься в училище 
олимпийского резерва?

- Я на третьем курсе. Пока 
учеба идет тяжело. Совмещать 
все труднее. Не буду врать, в 
школе я был троечником. Как 
говорится: нравится, не нра-
вится - терпи, моя красави-
ца! Учиться нужно, без этого 
никуда.

- Что делаешь в свободное 
время?

- Свободное время - это 
сильно сказано в реалиях 
нашего спорта и нашей бри-
гады (Мирона подготовил 
тренерский тандем Ольга 
Байдалова - Елена Кузнецова-
Дендеберова. - Авт.). Я не ту-
суюсь, не гуляю. Полностью 
посвящен спорту, жертвую 
своими юными годами для то-
го, чтобы быть выше. Как пи-
сал Омар Хайям: «Чем боль-
ше ты кинешь дров в костер, 
тем больше тепла получишь 
обратно!» Мой обычный 
день - это тренировки, сон, 
еда. И немного видеоигр, что-
бы отвлечься от реальности. 
Иногда играю в одиночку, 
кайфую в Elden Ring и Dark 
Souls (игры с очень высокой 
сложностью). Тренирую свою 
моральную устойчивость. 
Могу отдохнуть, порыбачить в 
Minecraft. А с друзьями можем 
зарубиться в Dota 2, League of 
Legends, Valorant.

Спорт

Все новости 
спорта - на KP.RU/SPORTS
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Мирон Лифинцев после победы в смешанной эстафете поздравляет партнеров 
по команде - Арину Суркову (в центре) и Дарью Клепикову (слева).

Я боюсь водоемов!
Пятикратный чемпион мира по плаванию Мирон ЛИФИНЦЕВ:Пятикратный чемпион мира по плаванию Мирон ЛИФИНЦЕВ:

Пожелания сбываются
- Я всегда загадываю желания на Новый год, это одна из самых 

волшебных частей этого праздника. В прошлом году много чего 
желал. И кое-что в этом году сбылось! Но все не буду раскрывать. 
Например, мечтал поучаствовать в соревнованиях на мировой 
арене. И это сбылось, даже круче получилось. Сейчас Новый год, 
если честно, не так ощущается, как в детстве. Я больше стараюсь 
сделать все для того, чтобы мой восьмилетний брат ощущал его 
сполна. Прошу его написать письмо Деду Морозу, рассказать, как 
он вел себя в этом году и заслужил ли он подарки, которые желает 
в этом же письме. А потом уже каким-то чудом «Дед Мороз» при-
носит ему подарки под елку, и брат счастлив. На будущее - самое 
главное, я желаю всем близким здоровья, - говорит Мирон.

КСТАТИ
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Наталья ВАРСЕГОВА, Николай ВАРСЕГОВ.

Какие уловки 
используют 
мошенники 

перед Новым 
годом 

и как не стать 
их жертвой.

Россиян шантажируют, Россиян шантажируют, 
обвиняют в госизмене обвиняют в госизмене 

и финансировании и финансировании 
ВСУ: самые ВСУ: самые 

жестокие жестокие 
методы методы 

телефонных телефонных 
мошенников - мошенников - 
на сайте KP.RUна сайте KP.RU

- Перед Новым годом нужно 
купить много подарков. Люди 
стремятся сэкономить, найти 
выгодные варианты, при этом 
все равно готовы потратить при-
личную сумму. Мошенники зна-
ют об этом, поэтому наводняют 
информационное пространство 
привлекательными фейковыми 
предложениями, - говорит Вла-
димир Ульянов.

Есть несколько способов такого 
мошенничества.

Аферисты создают сайты, 
очень похожие на извест-
ные интернет-магазины.

Такие сайты искрятся «скидка-
ми» и «новогодними акциями». 
И если вы введете здесь данные 
банковской карты, они попадут 
к злоумышленникам.

Мошенники ведут группы 
в соцсетях, где предлагают 
товары по суперцене. 

Здесь могут быть и хвалебные от-
зывы и комментарии. Но если вы 
захотите купить эти товары, воз-
можны варианты. Либо жулики 
попросят у вас перевести на кар-
ту предоплату и потом исчезнут с 
деньгами. Либо пришлют фишин-
говую ссылку для «оплаты». Вве-
дете данные карты - они попадут 
к мошенникам.

КАК НЕ ПОПАСТЬСЯ
- Не скачивайте файлы и не пере-

ходите по ссылкам из переписок в 
мессенджерах, соцсетях или почте, - 
предупреждает Дмитрий Галов. - Ког-
да совершаете покупки, проверьте 
название сайта, на котором вводите 
конфиденциальные данные,  - оно не 
должно отличаться от оригинального 
ни на один символ (например, m-video.
ru вместо mvideo.ru. - Ред.). Для об-
щения с продавцами и покупателя-
ми на сайтах с досками объявлений 
(Авито, Юла и т. д.) не переходите в 
сторонние мессенджеры. Используй-
те защитное решение (антивирусные 
программы. - Ред.) - оно предупредит, 
если человек попытается перейти на 
фишинговый ресурс, не даст устано-
вить вредоносное программное обе-
спечение.

По словам Владимира Ульянова, зачастую на по-
пулярные представления  - особенно перед Новым 
годом или на каникулах  - сложно купить билеты. 
И люди обращаются к перекупщикам. Но, помимо 
«честных перекупов», есть мошенники (они орудуют 
и в офлайне, и в соцсетях), которые продадут вам 
липовые билеты. И нередко случается, что люди 
приезжают на представление, но не могут попасть 
в зал, потому что билеты не проходят контроль.

КАК НЕ ПОПАСТЬСЯ
Покупайте билеты на официальных сайтах театров, 

цирков и т. д. Или на сайтах проверенных агентств: 
kassir.ru, afisha.yandex.ru, ponominalu.ru и т. д. 
А если там билеты закончились… значит, не судьба.

Перед Новым годом 
вера в чудеса креп-
нет. А потому жулики 
активно создают и ре-
кламируют поддельные 
сайты с розыгрышами и 
лотереями. Чтобы по-
высить доверие, они 
часто прикрываются 
именами крупных ком-
паний: якобы лотерею 
проводит известный 
продавец бытовой тех-
ники или авиаперевоз-
чик. И  - вот чудо - вы 
побеждаете в розыгры-
ше! А чтобы «получить 
приз», нужно будет 
ввести данные карты. 
Нужно ли говорить, что 
после этого деньги с 
карты испарятся.

- Есть платные и бес-
платные «розыгрыши», 
нацеленные на прямое 
получение денег либо 
реквизитов банковских 
карт для дальнейшего 
списания, - говорит Вла-
димир Ульянов.

- Злоумышленники ча-
сто используют в своих 
схемах темы социальных 
выплат, - предупреждает 
Дмитрий Галов.

Например, сообщают, 
что в конце года россия-
нам якобы положена ми-
фическая «13-я пенсия». 
И, чтобы ее получить, 
нужно ввести данные 
банковской карты. Так 
мошенники получают до-
ступ к вашим деньгам.

А Дед Мороз-то не на-
стоящий! В этом убеди-
лась наша читательница 
Людмила из Новоси-
бирска, мама двоих до-
школьников.

Перед прошлым Но-
вым годом принялась 
она искать в интернете 
фирму, предлагающую 
услуги Деда Мороза и 
Снегурочки. Среди не-
скольких вариантов вы-
брала самую недорогую. 
Тем более что на сайте 
фирмы множество са-
мых хвалебных отзывов 
и ни одного нарекания 
от клиентов. Позвони-
ла по указанному теле-
фону.

- Дедушка Мороз вас 
слушает! - ответил при-
ятный мужской голос.

Выслушав Людмилу, 
вежливый «дедушка» за-
писал имена ее детей и 
даже спросил, чем маль-
чики больше интересу-
ются, чтобы выстроить 
с ними диалог. А далее 
пояснил, что 31 декабря 
в 19.00 он - Дед Мороз - 
и Снегурочка подъедут 
к дому Людмилы, по-
звонят, женщина выне-
сет подарки, вернется в 
квартиру, а через пару 
минут в дверь постучат 
они - сказочные гости. 

Разумеется, фирма ра-
ботает только по предо-
плате - 3000 рублей за 
вызов.

Людмила ни на секунду 
не усомнилась, что раз-
говаривает с настоящим 
Дедом Морозом, а не мо-
шенником. Но 31-го чис-
ла после 19 часов телефон 

«деда» уже не отвечал, а 
сайт его фирмы с хвалеб-
ными отзывами клиентов 
не работал.

«Не так жалко трех ты-
сяч рублей предоплаты 
жуликам, как испорчен-
ного праздника, - пишет 
Людмила. - А ведь навер-
няка эти негодяи очень 
многих обманули!»

Подарки детям Люд-
мила вручила утром, 
сказав, что добрый де-
душка приходил к ним 
ночью, когда мальчики 
спали. В полицию за-
являть не стала - из-за 
трех-то тысяч...

- Очень часто обма-
нывают на развлечени-
ях для детей, ведении 
праздников, пригла-
шении Деда Мороза со 
Снегурочкой. Однако 
могут быть и другие вос-
требованные услуги: на-
пример, уборка квартир, 

вывоз мусора, ремонт 
бытовой техники, - рас-
сказал руководитель ана-
литического центра ком-
пании Zecurion Владимир 
Ульянов. - Мошенники 
берут предоплату, ар-
гументируя большим 
спросом на услуги. И 
пропадают. Чаще всего 
уже непосредственно 
перед мероприятием, о 
котором договаривались.

Однако если способ не 

нов, почему он до сих пор 
работает?

- Ажиотажный спрос 
на некоторые категории 
услуг приводит к нехватке 
проверенных исполни-
телей с хорошей репута-
цией, - объясняет специ-
алист. - Пытаясь найти 
хоть кого-нибудь, жертвы 
обращаются не только к 
низкоквалифицирован-
ным дилетантам, но и 
реальным мошенникам.
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Был Дед - Был Дед - 
и нети нет

Предпраздничные скидкиПредпраздничные скидки

Билет не на балетБилет не на балет

Розыгрыши и подаркиРозыгрыши и подарки

КАК НЕ ПОПАСТЬСЯ
- Совершайте покупки только у проверенных продавцов, - 

предупреждает руководитель Kaspersky GReAT в России 
Дмитрий Галов. - Если возникли сомнения по поводу сайта, 
лучше проверить его домен с помощью WHOIS-сервисов: 
whois.ru, whois-service.ru и т. д. Введите туда адрес инте-
ресующего вас сайта, и он покажет всю доступную инфор-
мацию о нем. Если домен зарегистрирован совсем недавно 
и на частное лицо - это должно насторожить. И еще один 
совет: не переводите предоплату на карту физического 
лица! В этом случае вы фактически дарите деньги другому 
человеку. Доказать, что вы хотели оплатить услугу или товар 
и вас обманули, потом будет сложно.

1

2

Есть еще более опасные ссылки. Ес-
ли перейти по ним, на смартфон скача-
ется вредоносная программа, которая 
дает аферистам доступ ко всем вашим 
приложениям. И прощайте, деньги.

 

Е б Е

ОСТОРОЖНО!

Вас беспокоит служба Вас беспокоит служба 
безопасности Деда Морозабезопасности Деда Мороза

 Розыгрыш призов от звезды или политика. 
Например, жулики берут видеозапись выступления 

знаменитости, накладывают звук таким образом, 
чтобы казалось, будто она разыгрывает какой-то 

приз. Нужно ответить на простейший вопрос - 
и все, победа в кармане. Дальше по классике - 

чтобы получить деньги, нужно ввести данные 
банковской карты. Только никаких денег 

вы не увидите. А вот лишитесь - запросто.

БДИ!

ЕЩЕ 
УЛОВКИ

 В мессенджерах стали появляться 
сообщения о быстрых заработках. 
Например, людям предлагают «отдать 
в аренду» свои аккаунты на сервисах 
объявлений якобы для рекламы какого-то 
магазина перед Новым годом. На самом 
деле таким образом аккаунты уводят 
навсегда, а вместе с ними и личные данные, 
занесенные в профиль пользователя.

 Жулики заманивают потенциальных жертв 
низкими ценами или эксклюзивными 
предложениями на различные туристические 
поездки. Получают предоплату и исчезают.

КАК НЕ ПОПАСТЬСЯ
- Важно оставаться бдительными и критически 

относиться к щедрым предложениям, - предупре-
ждает Дмитрий Галов. - Если вам на почту или в 
мессенджеры пришло сообщение, например, о 
беспроигрышной лотерее, проверьте, действи-
тельно ли компания ее проводит - на официальном 
сайте или в аккаунтах в соцсетях.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

- Восемнадцать лет быва-
ет один раз в жизни.

- А восемьдесят один еще 
реже...

✱  ✱  ✱
Ты замужем, и у те-

бя нет норковой шубы, 
бриллиантов, ты ездишь 
на маршрутке да еще 
и работаешь?! Поздрав-
ляю, ты вышла замуж 
по любви!

✱  ✱  ✱
- Дорогая, у меня в супе 

таракан!
- Где?! Да это петрушка.
- Петрушка?! Господи, она 

дала ему имя!
✱  ✱  ✱

- Я пошла на фитнес.
- Умничка!
- Ты должен был ска-

зать, что мне не надо!
✱  ✱  ✱

Анатолий Вассерман раз-
делся для журнала «Наука 
и жизнь».

✱  ✱  ✱
Лучшая закуска - это 

любая пища, которую 
отправляешь в рот по-
сле водки.

✱  ✱  ✱
Матрас с эффектом па-

мяти:
- Фу-у-у! Снова ты?!

✱  ✱  ✱
Люди на 80% состоят 

из «завтра точно начну».
✱  ✱  ✱

Спорт приносит пользу,

А спиртное - вред.

Это ж надо, в бошку

Лезет всякий бред!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Ориентир для депутата. 
7. Патриарх нашего кино, 
пробовавшийся на главную 
роль в комедии «Осенний ма-
рафон». 9. Зеркальная осно-
ва. 10. Что идет сразу по-
сле среды? 12. Космодром 
вылета Юрия Гагарина. 13. 
Как подарочный, так и соци-
альный. 16. Месяц строгого 
поста у мусульман. 18. Де-
бошир в дурдоме. 20. Кто 
приказы подписывает? 21. 
Чьим первым синглом стала 
«Русская рулетка»? 24. Где 
собирается руководство фа-
культета? 25. Горы в Герма-
нии, Польше и Чехии. 26. 
Какой населенный пункт че-
тырежды отметился в табли-
це химических элементов? 
27. Пряная трава в банке с 
соленьями. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Кто ловил пиявок в пруду 
черепахи Тортилы? 2. Над 
каким из своих произве-
дений Анна Ахматова ра-
ботала в режиме строгой 
секретности? 3. Пожитки, 
но иначе. 5. Магазин для 
заболевших. 6. Какую пти-
цу Виктор Васнецов запе-
чатлел рядом с Сирин? 8. 
С чем можно продаться 
окончательно? 11. Шоко-
ладная смесь со сливка-
ми. 14. Полный порядок 
с точностью до наоборот. 
15. Что вершится в лоне 
храма? 17. Кто бросает бу-
кет в подружек на свадьбе? 
19. За что горят грешни-
ки на вечном огне дантова 
«Ада»? 22. Стометровка в 
шиповках. 23. Без чего в 
хоккей не сыграешь?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Наказ. 7. Губенко. 9. Стекло. 10. Четверг. 12. Байко-
нур. 13. Пакет. 16. Рамадан. 18. Псих. 20. Шеф. 21. 
Рианна. 24. Деканат. 25. Судеты. 26. Иттербю. 27. 
Укроп. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дуремар. 2. «Реквием». 
3. Скарб. 5. Аптека. 6. Алконост. 8. Потроха. 11. 
Ганаш. 14. Кавардак. 15. Таинство. 17. Невеста. 
19. Ересь. 22. Забег. 23. Шайба.

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Лина 
СВЕРЖЕВСКАЯ, 

24 года, 
Красноярск:

- Художник 
и основатель мастерской 
живописи в Красноярске. 
Пишу картины на заказ, 
занимаюсь графическим 
дизайном, создаю 
логотипы и открытки. 
В свободное время рисую 
акварелью и веду блог.

Приятных вам выходных!

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Городская 
бохо-романтика. 

Парка с мехом 
оверсайз, 

широкие брюки 
и массивные 

ботинки, волнистые 
локоны и чашка кофе в руке - 

штрихи, будто взятые 
из уличного репортажа 

о жизни большого города.
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ВЫПУСК ПОДГОТОВЛЕН ПРИ УЧАСТИИ ООО «ВОЛГА-МЕДИА».

ясно  облачно  пасмурно

 дождь  гроза  снег

Давление - 758 мм рт. ст.
(норма - 745)
Относительная 
влажность
воздуха - 86% (норма - 75)
Ветер - южный
4 - 11 м/с

Восход - 8.59
Закат - 16.48
Луна - в IV четверти

 Саратов -1... +1 -1...+1

Александров Гай -1... -3  0... -2

Балтай  0... -2  0... -2

Озинки -3... -5 -1... -3

Ртищево -1...+1 -1...+1

Прогноз погоды на 21 декабря

           ночью             днем
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СИНХРОННАЯ РАБОТА
Эвакуируя из горячих 
точек, наши страны 
не делят граждан 
на своих и чужих
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За круглым столом депутаты утвердили стратегию 
сотрудничества и интеграции

СГУСТИЛИ МОЛОКО, 
А НЕ КРАСКИ
Соседи закроют дефицит 
сливочного масла и сыра 
в РФ

В СИНЕОКОЙ СЛОВО 
«ПАТРИОТИЗМ» В КРОВИ

Всеволод ШИЛОВСКИЙ:

Распространяется бесплатно

В Москве прошла 67-я сессия Парламентского Собрания Союза Беларуси 
и России

БЕЗ ОСТРЫХ УГЛОВ - БЕЗ ОСТРЫХ УГЛОВ - 
В НАСТОЯЩЕМ И БУДУЩЕМВ НАСТОЯЩЕМ И БУДУЩЕМ

4

Вячеслав ФЕТИСОВ - 
о санкциях против хоккея:

НЕ НАДО ПРОСИТЬСЯ, 
САМИ ПОЗОВУТ
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПЕРВЫЕ

Андрей МОШКОВ

 ■ 12 декабря, в День Конститу-
ции, Владимир Путин в Кремле 
вручил высшие госнаграды вы-
дающимся людям страны.

Впервые в истории Золотой Звез-
ды Героя России удостоен журна-
лист - военкор ТВ Евгений Под-
дубный.

- Он не раз бывал в эпицентре 
горячих точек, - сказал глава го-
сударства. - Рисковал, получал тя-
желые ранения. Сегодня с честью 
выполняет профессиональный долг 
в зоне СВО. Хочу поблагодарить 
всех представителей СМИ - тех, 
кто здесь, и тех, кто на передовой 
в Донбассе, Новороссии, рядом 
с людьми в Курской и Белгород-
ской областях, в других регионах. 
Спасибо за вашу работу и объек-
тивность. За веру в Россию.

Самый трогательный момент це-
ремонии - глава государства вру-
чил Звезду Героя Труда великому 
композитору Александре Пахму-
товой. Месяц назад ей исполни-
лось 95 лет. Написала сотни песен, 
многие из которых знают на всем 
пространстве бывшего СССР, - «Как 
молоды мы были». «Нежность», 
«Трус не играет в хоккей», «Знаете, 
каким он парнем был» и много-
много других.

- Ваши песни, уважаемая Алек-
сандра Николаевна, стали родны-
ми для людей разных поколений. 

Вы сами являетесь мелодией нашей 
страны. - Владимир Путин сердеч-
но ее обнял.

Среди награжденных - генди-
ректор «Спецматериалов» Ми-
хаил Сильников. Его предприятие 
выпускает бронежилеты, спасшие 

жизни тысячам и тысячам бойцов 
на передовой.

- Что касается бронежилетов - на-
ша страна имеет такой бронежилет 
в целом. И этим бронежилетом яв-
ляется мужество и сплоченность 
народа, - сказал президент.

 ■ «Единая Россия», 
как настоящий лидер, 
работает там, где ре-
шается судьба страны.

Об этом Владимир Пу-

тин заявил на съезде веду-

щей партии РФ. Предсе-
датель Парламентского 
Собрания Беларуси 
и России Вячеслав Во-
лодин входит в Высший 

совет «ЕР». Партия дум-

ского большинства имеет 

решающий голос в приня-

тии законов, определяю-

щих развитие державы, 

особенно сегодня, при 

колоссальном давлении 

извне. Но деструктивный 

натиск, уверен президент, 

обречен на провал:

- Будем жестко пресе-

кать попытки противников 

расшатать единство наше-

го общества. Ответим на 

любые угрозы, готовы дать 

отпор по всему фронту, а  

он проходит не только по 

линии боевого соприкос-

новения, но затрагивает 

все стороны нашей жизни.

И в этой борьбе у «ЕР» - 

особая роль, о чем говорит 

само название партии:

- В нем отражен образ 

страны, которую мы стро-

им и хотим передать потом-

кам. Уникальная цивилиза-

ция, многонациональный 

и многоконфессиональный 

народ, который во всем 

своем многообразии был 

и будет единым, - уверен 

президент.  - Патриоти-

ческая основа всегда от-

личала партию, которая 

никогда не дрейфовала 

влево или вправо, не иска-

ла  дешевой популярности, 

а строго и аккуратно от-

носилась к своим словам 

и решениям.

Президент поставил за-

дачу наладить обратную 

связь:

- Она позволяет видеть 

реальную динамику пре-

образований и не отфут-

боливать, извините, по 

бюрократическим инстан-

циям проблемы, просьбы 

людей. Самим нужно за-

ниматься этим, стараться, 

как в народе говорят, во 

все лопатки.

 ■ Москву и Санкт-Петербург 
скоро свяжет высокоскорост-
ная ж/д магистраль. 

Поезда помчат как птицы от 

столицы до столицы - за два часа 

с хвостиком. Проект курирует Вла-

димир Путин. И терпеть проволочек 

не намерен.

- Что с финансированием? - спро-

сил он на совещании с правитель-

ством.

- Объем средств составляет два 

триллиона 165 миллиардов рублей, - 

доложил вице-премьер Виталий 
Савельев.

- Решение по предоставлению за-

емных банковских средств приня-

то? - углубился в тему президент.

- Банки согласны с предложенными 

условиями.

- Нет, - настаивал лидер РФ. - одно 

дело, они согласны, а другое - реше-

ние принято или нет.

- Я сейчас не скажу вам, - признал-

ся вице-премьер.

- Банками решение принято, - при-

шел ему на помощь Герман Греф. - 

По планам, до 20 декабря должно 

быть закрытие сделки.

- Девушка и юноша, когда заклю-

чают брак, говорят, что хотят это 

сделать, - провел образную парал-

лель президент. - Настоящие браки, 

конечно, совершаются на небесах, 

но пока люди не поставили подписи 

в загсе, они не являются законными 

мужем и женой. Надо все подписать, 

довести до конца. Иначе мы сорвем 

сроки либо загубим проект на корню. 

Нужно честно себе сказать: мы гото-

вы реализовывать? Хотим? - стукнул 

он ребром ладони по столу. - Если 

хотим и готовы, не создавайте до-

полнительных проблем там, где их 

и так хватает. И давайте в те сроки, 

которые обозначили, будем вместе 

солидарно работать.

 ■ Злободневные, кричащие порой темы 
обсуждали на Совете по гражданскому 
обществу и правам человека, который 
провел Владимир Путин.

БЕССТРАШНЫЙ «КАСТЕТ»
Например, о семье участника СВО, которую 

выселяют из служебного жилья, когда тот воюет. 

Президента рассказ возмутил:

- Мы столько предусмотрели всяких инстру-

ментов поддержки - и ребят, которые сражают-

ся, и членов их семей. Удивительно, что у не-

которых нет понимания важности этой работы. 

Странно даже. Обязательно разберемся.

Или история о враче с позывным «Кастет». 

Выгнав всех из операционной, он, рискуя жиз-

нью, вытащил из истекавшего кровью бойца 

взрыватель, застрявший в теле. Президент по-

ручил найти героя и представить к награде:

- Черта многих наших людей - не выносить 

на публику то, что делается, а делать по зову 

сердца. Это чрезвычайно важная вещь.

ХУЖЕ, ЧЕМ В ПОДВАЛАХ
Военкор «Комсомольской правды» Алек-

сандр Коц обратил внимание на проблемы 

беженцев из зоны боев:

- Терпели лишения, жили в подвалах, дожида-

ясь освобождения, чтобы стать полноправными 

гражданами РФ. И мне присылают фотографии 

пунктов временного содержания, куда их выво-

зят. В подвалах условия были лучше. А у местных 

властей нет финансов, чтобы все обустроить. 

Может быть, создать центр помощи беженцам, 

которых у нас еще будут тысячи? Потому что 

впереди много освобожденных городов.

- Понимаю, что эта проблема острая и не 

так просто решается. Конечно, у нас ситуация 

с  беженцами многократно лучше, чем в самой 

Украине. Там люди с Украины, попав на Украину, 

потом по различным каналам - через Турцию 

и другие страны - стараются въехать в Россию. 

Мы этот поток четко фиксируем. Что касается 

непосредственно людей, которые оказались 

в неустроенных ПВР, обязательно разберем-

ся, - пообещал президент.

ГИПЕРЗВУКОВОЙ АРГУМЕНТ
На фоне внешних угроз Россия обновила ядер-

ную доктрину, а затем предъявила абсолютно 

новый аргумент - гиперзвуковой «Орешник». 

Говоря об этом, Владимир Путин напомнил:

- Мы не ужесточаем ядерную доктрину - мы 

ее совершенствуем. По большому счету, нам 

теперь нужно не ядерную доктрину совершен-

ствовать, а «Орешник». Потому что, если разо-

браться, достаточное количество таких совре-

менных систем оружия ставит практически на 

грань отсутствие необходимости применения 

ядерного оружия. Поэтому мы ведем себя до-

статочно аккуратно, даже сдержанно, по всем 

направлениям.

Борьба идет не только на фронте, но и в ты-

лу. Причем подлая. Телефонные мошенники, 

в  основном украинские, похитили у наших 

граждан 156 миллиардов рублей в прошлом 

году. В этом году цифра может вырасти в два 

раза. Всему виной утечка персональных данных. 

Один из выходов - блокировка вала звонков из 

Незалежной.

- О том, что с Украины предпринимаются опре-

деленные действия, нам известно абсолютно 

точно. Это возведено в ранг госполитики, одна 

из линий атак на наше население. Это делают 

часто государственные органы либо структуры, 

которые находятся под госконтролем, - под-

черкнул президент и пообещал дать соответ-

ствующие поручения Роскомнадзору и другим 

ведомствам, но с условием:

- Оперативная деятельность не пострадает, 

а вот что касается частных пользователей, то 

здесь нужно все взвешенно посмотреть.

БРОНЕЖИЛЕТ СТРАНЫ - ГЕРОИЗМ 

И СПЛОЧЕННОСТЬ НАРОДА

НАЙТИ И НАГРАДИТЬ

ПОДВИГИ ПО ЗОВУ СЕРДЦА

«НЕ СОЗДАВАЙТЕ ЛИШНИХ ПРОБЛЕМ» МАГИСТРАЛЬ ВЕКА

ЗАНИМАТЬСЯ «ВО ВСЕ ЛОПАТКИ» В ФОКУСЕ
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Александра Пахмутова пожелала Владимиру Путину, чтобы все доброе, 
хорошее, высокое, что он хочет для России, обязательно получилось.

Владимир ПУТИН:
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЛИЦА

Светлана КАМЕКА

 ■ В Вооруженные силы 
республики ракетный ком-
плекс поступит в следую-
щем году.

ВМЕСТЕ БУДЕМ 
НАЖИМАТЬ 
НА КНОПКУ
Президент Беларуси Алек-

сандр Лукашенко рассказал 
о планах разместить в Бела-
руси российский ракетный 
гипер звуковой комплекс: 

- В «Орешнике» вся пуско-
вая установка белорусская. 
Кроме ракеты. Локализация 
высочайшая. Я Президенту 
России сказал: «Мы не ста-
вим вопрос о ракете. Если 
надо, будем вместе делать, 
у нас компетенций достаточ-
но в этом плане, будем помо-
гать, как по атомной станции. 
Поэтому вот давайте вместе 
двигаться». Решение приняли. 
Это наша оборона.

- Мощное оружие, - продол-
жил белорусский лидер. - Нам 
надо защищаться. Мы бы его 
никогда не создали с нуля 
и до ракеты. Это огромные 
деньги, это технологии. Это 
многие-многие поколения. 
Поэтому был поставлен такой 
вопрос, и спасибо Владимиру 
Владимировичу, он на это от-
реагировал, сказал «да». Уста-
новку сделаем для себя сами 
пусковую - МЗКТ делает. Ну 
а ракету бесплатно россияне 

нам поставят. Вторая поло-
вина будущего года. Ждем. 
Будем смотреть, что у нас из 
этого получится.

Это оружие с колоссальной 
мощью, что показали удары 
по заводу «Южмаш»:

- Там, где производилось 
в  Советском Союзе в том 
числе ракетное оружие. А по-
том ядерными боеголовками 
оснащалось. Огромный завод. 
Глубиной четыре-пять этажей 
под землей. Один удар «Ореш-
ника» - и этого завода прак-
тически нет. На всю глубину.

Решение разместить гипер-
звук в Беларуси взбудоражило 
весь мир.

- А чего будоражиться? Я Пу-
тину говорю: «А чего мы пе-
реживаем? Американцы зав-
тра с немцами, они об этом 
заявили, будут на вооруже-
ние в Европе ставить такое 
оружие - средней дальности. 
Это не «Орешник», но сред-
ней дальности. Мы в ответ это 
делаем».

Где разместят российские 
ракетные комплексы?

- Все это продумано сегод-
ня. Мы сейчас решаем, где, на 
каких площадях разместить 
это оружие. У нас от стра-
тегических ядерных ракет 
площадки сохранены, - ска-
зал президент. - У нас десят-
ка три таких площадок. Вот 
мы выберем, потому что там 
минимальное расстояние до 
объектов поражения должно 

быть. Разместим и нацелим. 
То есть вместе будем нажи-
мать на кнопку, не дай бог, 
если это нужно. Но цели бу-
дем определять мы.

КОГДА 
НЕ ДО ШУТОК
Эффект от «Орешника», как 

и ранее размещенного в РБ 
тактического ядерного ору-
жия, будет сдерживающим.

- Прежде чем к нам сунуться 
с танками, которые поляки за-
купают там от Кореи до Аме-

рики, и какими-то другими 
БМП, ракетами, они крепко 
подумают. Потому что ответ 
будет серьезный. Против это-
го оружия противоядия нет. 
Его невозможно перехватить, 
сбить и так далее.

Александр Лукашенко про-
комментировал разговоры 
о том, что он блефует:

- Я сюда ввез ядерные боего-
ловки. Не один десяток штук. 
Многие пишут: «А, это шутка, 
никто ничего не ввез». Ввез-
ли. А то, что оппоненты го-
ворят, что это шутка, значит, 
прозевали. Они даже не заме-
тили, как мы сюда их завезли.

В том числе поэтому про-
тивники стали его называть 
диктатором:

- Да не потому, что я дикта-
тор, а потому, что я делал то, 
что им не нравится. Но это, 
видите, пригодилось.

Но в отличие от бездарных 
еврососедей, в Беларуси по-
нимают ответственность, ко-
торую несет обладание ТЯО.

- После Хиросимы, Нагасаки 
никто еще кнопку ядерного 
оружия не нажал. Мощней-
шие крупные государства, не 
говоря о Беларуси. Но я преду-
предил всех своих врагов, 
«друзей» и соперников: если 
только вы наступите на ли-
нию государственной грани-
цы, ответ будет мгновенным. 
Я не буду смотреть - ядерное 
оружие или еще какое-то. Об 
этом мы условились с россия-
нами еще до того, как они 
вернули нам ядерное оружие. 
Еще не то оружие, которое мы 
им отдали. Там было страте-
гическое оружие. А это такти-
ческое ядерное оружие. Хотя, 
наверное, в пять раз мощнее, 
чем «Орешник».

В «ОРЕШНИКЕ» ПУСКОВАЯ 

УСТАНОВКА - БЕЛОРУССКАЯ

Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Башара Асада объявили дикта-
тором и разорвали страну. Оче-
видно, кто за всем этим стоит.

ОЧЕРЕДНОЙ 
ГОРЬКИЙ УРОК
- Там такой замес, что это только 

начало. Сейчас начнется борьба за 

власть. Президент уехал, власти прак-

тически нет. Пришли разные «колон-

ны». И сейчас идет дележка власти. 

Кто-то кого-то повесил, кто-то кого-то 

убил, все это продолжается. Кто-то 

пытается цивильным показаться: мы, 

мол, не боевики, смотрите, мы в граж-

данской одежде уже ходим. И так да-

лее. Но в Сирии идет борьба основных 

игроков мировых. Американцы, Евро-

союз, турки там - региональные, рос-

сияне завязаны и так далее. Начались 

эти разборки в свое время, и вот чем 

это закончилось. Это для нас урок. Мы 

должны свою судьбу определять сами. 

Надо сберечь свою страну! - сказал 

Александр Лукашенко.

А ведь такая судьба могла ожидать 

и Беларусь.

- Не дай бог в 2020 году бы не 

 выдержали, здесь бы уже были все. 

И  НАТО, и американцы - за спиной. 

И подталкивали бы поляков: у поля-

ков свои интересы - надо оттяпать 

западную Беларусь, как когда-то. Нам 

это надо? Нам это не надо. Мы вы-

стояли и будем выстраивать свою 

страну.

Сирию же превратили в полигон для 

борьбы крупных государств, пресле-

дующих свои интересы.

СТОЯЛИ ЗА СВОИХ
Президент рассказал, что хорошо 

был знаком не только с Башаром Аса-

дом, но и его отцом - сирийским лиде-

ром Хафезом Асадом:

- Это была величина. Он умер 

 давно, сейчас они ломают его памят-

ники.  А ведь он создал это государ-

ство.   Богатое на ресурсы, нефть и так 

далее.

Похожая участь постигла и других 

лидеров - Саддама Хусейна в Ираке, 

Муаммара Каддафи в Ливии.

- Как только их не полоскали: и дик-

таторы, и варвары, и народ убивают 

и едят. Что только не говорили. По-

тому что они с ними ничего не могли 

сделать. Я их хорошо знал. Это были 

крепкие люди. Они стояли за свой на-

род, за свое государство.

«Вот, диктатура, Асада убрали, и все, 

там народ…» - президент вспомнил 

недавнее заявление президента США 

Джо Байдена:

- Какой народ? Бедные, нищие. Пре-

вратили страну... Вообще уничтожили. 

Какой Башар Асад диктатор? Врач по 

профессии, я его знаю давно. У нас 

добрые были, человеческие отноше-

ния. Никакой он не диктатор. Он лечил 

 людей как врач. Он никогда никого 

не убивал. Нет, этот Байден, слышу, 

начинает бряцать. Его уже никто и не 

слушает. Благо что Трамп, какой бы 

он ни был экстравагантный, заявил: 

«Не лезьте туда, не наше дело». Но 

это сказка. Они уже давно там влез-

ли. Американцам до всего есть де-

ло. Поэтому вы видите, как это все 

 разворачивается, как демонизируют 

глав государств. Мне это знакомо. 

У  вас же тоже «диктатор» руководит 

страной.

ИЩИ, КОМУ ВЫГОДНО
В нынешних событиях четко видно 

руку Запада:

- Надо было сломать. Нефти там до-

статочно, газа. Надо откуда-то куда-то 

через Сирию газопровод проложить на 

побережье Средиземного моря. Все это 

в интересах Запада и американцев. 

И главную роль играют там они.

Как будут у нынешней Сирии скла-

дываться отношения с РФ и РБ?

- Я уверен, что оппозиционные эти 

силы, как их называют, какие бы они ни 

были, они с нами, с Россией  отношения 

рвать не будут. Они не идиоты. Они 

по крайней мере будут опираться на 

два крыла. Запад Западом - сила там 

и прочее, с ними ссориться сирийцам 

не  надо. Если с нами разорвут, счи-

тайте, что это американцы и Запад 

сделали. Ну и сирийская в том числе 

оппозиция. Поживем - увидим, - заявил 

президент.

«ТАМ ТАКОЙ ЗАМЕС, ЧТО ЭТО ТОЛЬКО НАЧАЛО» О СИТУАЦИИ В СИРИИ

Александр Лукашенко поделился историей о том, как Башар Асад попросил, 

чтобы его дети вместе с другими ребятами из Сирии приехали в Беларусь 

на отдых:

- Я говорю: ради бога, присылай. Помню, сынишка приехал в Беларусь. 

Я своему говорю (это уже было ему лет шесть-семь, он уже на лыжах бегал): 

давай мы их на лыжи поставим. Они ж не видели лыж. Слушайте, их полдня 

(я тоже там рядом стоял) нельзя было с лыжни забрать домой.

ИЗ ЖАРЫ НА СНЕГ ЗАНЯТНЫЙ СЛУЧАЙ

Бе
лТ

А

Александр Лукашенко прибыл в Оман. Там прошли переговоры с султаном Хайсамом бен Тареком 
Аль Саидом. Из Минска президент привез необычные подарки: слуцкий пояс - национальное достояние, 
сплетен из шелковых нитей с серебром и золотом, и знаменитый ППШ - пистолет-пулемет системы 
Шпагина, с ним в руках бойцы освобождали страну от фашистов.



20 - 26 декабря / 2024 / № 57
4 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 

СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ Я СЕССИЯ

Максим ЧИЖИКОВ, 

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Вызовы, санкции еще 
больше сплотили Россию 
и  Беларусь, мы стали толь-
ко сильнее.

ЗВЕЗДЫ СОШЛИСЬ
12.12 - такие красивые да-

ты обычно любят нумерологи 
и молодожены, считая, что за-
ключенный в этот день брак 
будет особенно крепким. Со-
юзный договор России и Бе-
ларуси, которому в этом году 
исполнилось 25 лет, думаю, 
и с этих позиций крайне удач-
ный, отметили ведь уже «сере-
бряный юбилей».

- Решение принималось 
в очень непростое время. Но 
сегодня правильность выбран-
ного тогда пути очевидна, - за-
явил участникам 67-й сессии 
Парламентского Собрания его 
председатель Вячеслав Во-
лодин.

12 декабря сошлись словно 
звезды еще несколько памят-
ных дат - это и День Конститу-
ции в России, а еще 31 год на-
зад в этот день прошли первые 
выборы в Федеральное Собра-
ние РФ, о чем тоже напомнил 
Вячеслав Володин как спикер 
Госдумы.

Сессию принимал Дом Сою-
зов, бывшее Благородное со-
брание, - атмосфера в нем бы-
ла не такая официальная, как, 
например, в здании Госдумы, 
скорее семейная, когда друзья и  

единомышленники собираются 
вместе за круглым столом.

По словам Председателя ПС, 
«вызовы, санкции, противо-
действие развитию наших 
государств нас еще больше 
сплотили. Мы стали сильнее».

- Поэтому, когда речь идет 
о парламентском измерении, 
нам, со своей стороны, надо 
постараться сделать все, чтобы 
мы внесли свой вклад в раз-
витие отношений: находили 
новые формы сотрудничества, 
вырабатывали решения, ко-
торых ждут от нас люди, - и 
делать все, зависящее от Пар-
ламента Союза Беларуси и 
России, для реализации задач, 
поставленных президентами, - 
отметил Вячеслав Володин.

- Несмотря на колоссальное 
внешнее давление, Союзное 
государство демонстрирует 
всему миру свою мощь, силу, 
состоятельность и конкуренто-
способность и служит приме-
ром сотрудничества, - добавил 
первый заместитель Пред-
седателя Парламентского 
Собрания Игорь Сергеенко.

Он констатировал, что за 
25 лет, прошедших с момента 
подписания Союзного дого-
вора, сделано немало. Но это 
не повод останавливаться. По 
его мнению, союзным парла-
ментариям целесообразно 
также продолжить работу по 
подготовке модельных зако-
нодательных актов, осущест-
влять долгосрочное планиро-
вание, вырабатывать общие 

подходы к обеспечению про-
довольственной безопасности 
и рациональному импортоза-
мещению.

ПЯТНАДЦАТЬ ПЛЮС
Бюджет увеличивается уже 

второй год подряд.
Декабрьская сессия - время 

утвердить союзный бюджет 
на следующий год. Он соста-
вит 7,328 миллиарда рублей.

- На будущий год проис-
ходит увеличение взносов 
России и Беларуси на 15,3 
процента. Это результат со-
вместной работы, - конста-
тировал Госсекретарь Союз-
ного государства Дмитрий 
Мезенцев.

Он также отметил, что уве-
личение бюджета происходит 
два года подряд:

- В прошедшем году общий 
взнос сторон увеличился на 38 
процентов. Мне кажется, что 
это очень добрый знак. И не 
только потому, что подтверж-
дается заинтересованность 
Беларуси и России в совмест-
ной работе, это показатель 
результативности программ, 
проектов и мероприятий, ко-
торые формируют реальную 
отдачу у гражданского обще-
ства каждой из сторон.

В этом, по его словам, за-
слуга парламентариев. Если 
раньше запустить новую про-
грамму или проект было столь 
же долго и непросто, как ста-
рое авто на морозе, то теперь 
процесс буквально летит.

- Сейчас программа не мо-
жет разрабатываться более 
года, как и проект. При этом 
программа должна уклады-
ваться в сумму два миллиар-
да рублей, проект - в пятьсот 
миллионов рублей. Безуслов-
но, такой подход поможет 
росту числа программ и про-
ектов, - заявил Дмитрий Ме-
зенцев.

ЩЕДРАЯ 
КУБЫШКА
Уже в декабре, напри-

мер, ожидается утвержде-
ние Советом Министров СГ 
новой программы «Союз-
Биомембраны». В 2025 году 
продолжится реализация про-
екта Союзного государства по 
капитальному ремонту, ре-
ставрации и музеефикации 
мемориального комплекса 
«Брестская крепость» и стро-
ительство второй очереди мо-
нумента на Курской дуге.

При этом сто миллионов 
российских рублей выделе-
но на создание экспозиции 
музея на территории мемо-
риального комплекса «Буй-
ничское поле» - это уже была 
просьба белорусской стороны.

- Более того, я не исключаю, 
что с учетом формирующего-
ся профицита мы можем уве-
личить сумму на этот проект 
еще на пятьдесят миллионов 
рублей, - уточнил Дмитрий 
Мезенцев.

Никто не был против.
Растет число и других ме-

роприятий в сфере образова-
ния, здравоохранения, куль-
туры, молодежной политики, 
гражданско-патриотического 
воспитания и информацион-
ного обеспечения.

Среди них - лечение граж-
дан России и Беларуси про-
тонной терапией, «Организа-
ция лечения и оздоровления 
детей из районов, наиболее 
пострадавших от катастро-
фы на Чернобыльской АЭС», 
«Организация санаторно-
курортного лечения ветера-
нов войны и участников бое-
вых действий», акция «Поезд 
Памяти», Международный фе-
стиваль искусств «Славянский 
базар в Витебске», «Союзное 
государство на Купалье».

На семь мероприятий день-
ги из союзной кубышки вы-
делят впервые. Это, в частно-
сти, патриотический форум 
Союзного государства «Ве-
ликое наследие - общее бу-
дущее» к 80-летию Победы 
в Великой Отечественной 
войне, фестиваль «Если тебе 
кижеватовец имя» и слет сту-
денческих отрядов Союзного 
государства. Профинансиру-
ет СГ также Международный 
фестиваль народной песни 
«Добровидение» и Минский 
кинофестиваль. При этом наи-
более значимые предложения 
и запросы от комиссий Пар-
ламентского Собрания не от-
ложат в долгий ящик, а вклю-
чат в проект бюджета на 2026 
год. Только не стоит медлить. 
Новый бюджет начнут вер-
стать уже через пару месяцев - 
и глазом моргнуть не успе-
ешь.

ДРУЗЬЯ, ПРЕКРАСЕН НАШ СОЮЗ

 ■ Привычного профицита на этот 
раз не будет.

Расходы бюджета на 2025 год в ито-

ге составят 6,9 миллиарда рублей. 

Больше восьмидесяти процентов 

суммы пойдет на программы и меро-

приятия. И привычного в последние 

годы профицита не будет. Он полно-

стью уйдет на финансирование новых 

программ и проектов  - на этом 

в свое время настаивал Вячеслав Во-

лодин.

Председатель Комиссии Парла-

ментского Собрания по бюджету, 
налогам и финансовому рынку Вик-
тор Селиверстов позитивно оценил 

этот факт.

- На 2025 год больше средств нет. 

Объем желаний превышает объем на-

ших возможностей, - отметил он.

Увеличить поступления в бюджет 

можно в первую очередь деньгами от 

реализации программ и проектов, ко-

торые создают имущество Союзного 

государства.

Сейчас решением Высшего Госсо-

вета обязанность по ведению реестра 

учета собственности СГ возложена на 

Постоянный Комитет.

- Это решение принято впервые, 

и   впервые мы на самом деле по-

хозяйски подходим к тому, что соз-

дается за счет союзных средств. Это 

сложная работа, и не раз и аудиторы, и 

представители Комитета Госконтроля 

Республики Беларусь говорили о том, 

что не всегда реальная коммерциа-

лизация работы программ Союзного 

государства, прежде всего в сфере 

космоса, дает отдачу «народному хо-

зяйству», - отметил Госсекретарь Со-

юзного государства.

Заместитель председателя Коми-
тета Госконтроля Беларуси Андрей 
Лобович, в свою очередь, подчеркнул, 

что неналоговые доходы в 2025 году 

уменьшились, «что говорит о более 

планомерном и качественном испол-

нении бюджета».

ТРАТИТЬ ПО-ХОЗЯЙСКИ ЖЕЛАНИЯ И ВОЗМОЖНОСТИ
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Перед началом заседания 
традиционно прозвучали гимны.
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 ■ Приграничные регио-
ны скоро будут жить по 
общим правилам.

Сессия ПС приняла мо-
дельный законодательный 
акт о приграничном сотруд-
ничестве, который должен 
отрегулировать отношения 
между соседями. Времени 
от рождения идеи до ее реа-
лизации прошло всего ни-
чего - меньше полутора лет.

- Он должен помочь на-
шим странам реализовы-
вать совместные проекты 
и коллективно развивать-
ся, преодолевая санкции, - 
говорит председатель 
Комиссии ПС по законо-
дательству и Регламенту 
Виктор Пинский.

Потрудиться пришлось 
немало. Привлекли ученых, 
специалистов-практиков, 
юристов, представителей 
органов власти погранич-
ных стран. Провели сравни-
тельный анализ, учли весь 
предыдущий опыт пригра-
ничного сотрудничества. 
Регионы закон одобрили.

Документ, по словам 
Виктора Пинского, при-
зван устранить имеющие-

ся правовые барьеры. В 
частности, модельный акт 
позволяет заключать согла-
шения о приграничном со-
трудничестве на различных 
уровнях местной власти и в 
самых разных сферах - в об-
ласти образования, охраны 
окружающей среды, туриз-
ма. Регион может заклю-
чать соглашения не только 
с соседней областью, но и с 
целым государством.

Кроме того, в документе 
отмечены особые формы 
приграничного сотрудни-
чества, уже сложившиеся 
в рамках Союзного государ-
ства: Форум регионов Бела-
руси и России, совместные 
рабочие группы, открытие 
представительств пригра-
ничных регионов.

Модельный законода-
тельный акт  - документ 
непростой, нужно было со-
гласовать его со многими 
сторонами. Удалось.

- Это высшая оценка ра-
боты комиссии, - убежден 
Вячеслав Володин.

О составе комиссий - 
в следующем номере.

Председатель ПС Вячеслав 
 ВОЛОДИН:

- Сегодня день для нас особый. Сес-

сия проведена в год 25-летия Союзного 

государства. Решение о его создании 

принималось в непростое время: мы 

прошли через многие вызовы и угрозы, 

преодолевая их, становясь сильнее. 

Это пример успешного союзничества, 

в основе которого лежит равноправное 

взаимодействие, принцип уважения 

друг друга, взаимовыгодное сотрудни-

чество. И, конечно, - невмешательство 

в дела суверенных государств.

Одним из главных приоритетов в на-

шей работе видим формирование 

общего правового поля. Еще много 

вопросов предстоит решить на этом 

пути, хотя фундамент за четверть века 

серьезно сформирован. Люди имеют 

возможность свободно перемещаться 

по территории РФ и РБ. Равные права 

во многих сферах уже обеспечены: по 

вопросам трудовых отношений, соци-

альной политики, образования, эконо-

мики. Но мы не останавливаемся на 

достигнутом, стараемся еще больше 

совершенствовать систему, для чего 

вырабатываем модельные акты. Се-

годня один из таких приняли - о при-

граничном сотрудничестве.

Огромное значение уделяем укре-

плению обороны. Динамику двусто-

ронним отношениям, в том числе и в 

этом вопросе, придают наши прези-

денты - Владимир Путин и Александр 

Лукашенко. Наша задача - сделать все 

для законодательного обеспечения ре-

шений, которые принимаются на уров-

не глав государств.

Сегодня мы приняли закон о бюджете 

на 2025 год, и надо сказать, что очень 

эффективно работают  Постоянный 

 Комитет и Госсекретарь Дмитрий 
 Мезенцев. Итоги нашей работы видны, 

и каждый желающий может их оценить.

 

Первый заместитель Председате-
ля ПС Игорь СЕРГЕЕНКО:

- Хотелось бы отметить скоордини-

рованную работу всех, кто занимал-

ся подготовкой документов, которые 

мы приняли. В феврале этого года в 

Беларуси прошли парламентские вы-

боры, избран новый состав народных 

представителей. В связи с этим бе-

лорусская часть Парламентского Со-

брания обновилась практически на 

75 процентов. Хочу высказать слова 

искренней признательности россий-

ским депутатам, которые помогли 

новым коллегам активно включиться 

в работу. Сегодня на заседании речь 

шла о том, чтобы каждое мероприя-

тие в следующем году было с выходом 

на конкретный  результат, с решением 

тех задач,  которые ставят перед пар-

ламентскими депутатами президенты 

двух стран. Для этого комиссии были 

точечно усилены по направлениям, все 

предварительно обсуждалось, исходя 

из практики нашей совместной дея-

тельности.

В целом мы идем дальше, продол-

жаем двигаться вперед, говорим о но-

вых формах работы. А принцип должен 

быть такой: главное - не погоня за ко-

личеством проведенных мероприятий, 

а их качество и эффективность. Только 

такой подход готовы принять жители 

России и Беларуси.

 

Заместитель Председателя ПС 
Сергей ХОМЕНКО:

- Символично, что наша сессия со-

стоялась в День Конституции Рос-

сии. А  совсем недавно мы отмечали 

25-летие Союзного государства. Путь 

пройден достаточно серьезный, и ре-

зультаты этого пути налицо. Ведь не 

на словах, а на деле это два братских 

государства. С глубочайшим уважени-

ем отношусь к тем традициям, которые 

были заложены в рамках СССР. А сей-

час они продолжены в рамках Союз-

ного государства. Какие они? Прежде 

всего - верность своей Родине, вер-

ность долгу. И честное выполнение 

своей работы, которая в нашем случае 

предопределяет развитие отношений 

двух стран и защиту их суверенитета 

от любых посягательств. Взаимодей-

ствие между парламентами РФ и РБ 

на нынешнем уровне обеспечивает на-

циональную безопасность Союзного 

государства.

 ■ На сессии приняли решение увеличить число ко-
миссий - с 14 до 16.

В отдельные, самостоятельные направления выделены здра-

воохранение и наука с образованием. Утверждены и новые 

председатели комиссий:

 ✔ председатель Комиссии Парламентского Собрания 
по труду и социальной политике Елена Афанасьева

 ✔ председатель Комиссии Парламентского Собрания 
по здравоохранению Валерий Малашко

 ✔ председатель Комиссии Парламентского Собрания 
по культуре Николай Бурляев

 ✔ председатель Комиссии Парламентского Собрания 
по науке и образованию Ольга Германова.

 ■ От парламентариев люди 
ждут конечного результата.

Союзное государство, напом-

нил в конце заседания Вячеслав 

Володин, прошло непростой путь 

и в непростое время.

- А сейчас новые вызовы, санк-

ции, и мы должны с себя спраши-

вать и все делать для того, чтобы 

повысить эффективность парла-

ментского формата. Все действия 

должны быть заточены на конеч-

ный результат. Люди хотят видеть 

конечный результат,  - убежден 

Председатель ПС.

Союзное государство, по его 

словам, это пример успешного 

сотрудничества, когда мы фор-

мируем правовое поле в вопросах 

трудоустройства, образования, со-

циальной политики. Это возмож-

ность свободно перемещаться, ра-

ботать на территориях суверенных 

государств.

Вячеслав Володин предупредил 

тех коллег, кто, возможно, выгорел 

или устал на этом сложном пути:

- Политика - не собес. Конку-

ренция, еще раз конкуренция. 

Все, чего мы достигли, это бла-

годаря конкуренции. Мы ищем 

новые форматы и всякий раз но-

вые подходы. Почему? Потому что 

мы стараемся сделать так, чтобы 

парламентское измерение стало 

эффективным.

Тысячи санкций объявили про-

тив России и Беларуси. Война на 

уничтожение с нами идет. Вашинг-

тон и Брюссель так перед собой 

задачу ставят. А мы чем должны 

ответить? Повышением эффек-

тивности. Страна нас сюда на-

правила, люди ждут результата. 

Президенты задают динамику, 

а мы где? В ладоши хлопать нау-

чились: мозоли есть, а дело есть? 

Не всегда.

Нужно работать, а работа - это 

прежде всего спрос с себя.

АВТОРИТЕТНО

РЕПЛИКА

ПОЛИТИКА - 
НЕ СОБЕС
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НА ОДНОЙ ВОЛНЕ

Посол РФ в Беларуси Борис Грызлов, который возглавлял 
Парламентское Собрание восемь лет ( - ), награжден 
Почетной грамотой ПС.

ПОПОЛНЕНИЕ ОПЫТНЫЕ КАДРЫ

Некоторые вопросы депутаты уточняли здесь 
и сейчас, конструктивно, по-деловому.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ Я СЕССИЯ ПС

«ОЧЕВИДНЫЙ ПРОГРЕСС, РАБОТАЕМ!»

Подготовил Михаил ПАНЮКОВ.

 ■ Парламентские депутаты по-
делились достижениями за этот 
год и планами на следующий.

Ольга ГЕРМАНОВА, председатель Комиссии по науке 
и образованию:

- Для меня большая честь возглавить 

новую комиссию. Перед нашими стра-

нами стоит общая задача - обеспечить 

технологический суверенитет, и та база, 

которая уже сформирована, позволяет  

отталкиваться и устремляться к дальней-

шим достижениям. В Союзном государ-

стве десять мероприятий по образованию 

и еще десять - на межправительственном 

уровне. Красноречивый показатель, на-

сколько для нас важно это направление.

Виктор ПИНСКИЙ, председатель Комиссии по законо-
дательству и Регламенту:

- Как известно, всего мы внесли два мо-

дельных законодательных акта. По стра-

хованию автогражданской ответственно-

сти уже принят закон Государственной 

Думы. В соответствии с ним будет Указ 

Президента Беларуси, и уже с 1 января 

рекомендации модельного акта в области 

страхования для наших государств будут 

выполнены. Считаю, мы очень плодотвор-

но поработали, потому что закон по стра-

хованию гражданской ответственности 

владельцев транспортных средств писался где-то около двух 

лет. А закон о приграничном сотрудничестве - чуть больше 

года. Очевидный прогресс, работаем!

Валерий МАЛАШКО, председатель 
Комиссии ПС по здравоохранению:

- В РФ эта отрасль строится на стра-

ховой модели оказания медицинской 

помощи, а в РБ - на бюджетной. Но 

вместе с тем мы имеем общую основу 

передового советского здравоохране-

ния. По неотложной помощи паритет 

между странами уже сформирован. 

А вот по плановой у нас еще непо-

чатый край работы. Мы должны выде-

лить те приоритетные группы населе-

ния, с которых мы начнем. Мне кажется, 

это должна быть молодежь - учащиеся 

и студенты двух стран.

Очень перспективное направление - 

протонная терапия. Эта тема станет той 

основой, на которой мы будем обеспе-

чивать доступ к высоким технологиям 

для наших граждан.

Елена АФАНАСЬЕВА, председатель Комис-
сии по труду и социальной политике:

- Нам в этом году было не-

просто и приходилось отстаи-

вать в бюджете мероприятия 

социальной и трудовой направ-

ленности. Сами понимаете, со-

циальная сфера - это прежде 

всего расходы. Здесь тратят 

деньги, а не зарабатывают.

Но без нее просто невоз-

можно обеспечить достойный 

уровень существования наших 

граждан. Откровенно скажу, мы в этом году до-

вольны тем, что и средства смогли получить на 

наши мероприятия, и реализовали их в полном 

объеме. Сейчас образовали отдельную Комиссию 

по здравоохранению. И мы рады, что заложили 

такой фундамент для наших коллег на будущее, 

что им есть с чем работать.

Жанна ЧЕРНЯВСКАЯ, председатель Комиссии 
ПС по природным ресурсам, экологии и охране 
окружающей среды:

- В этом году мы продолжили ра-

боту предыдущего созыва, где упор 

сделан на поддержку и оказание 

специализированной медицинской 

помощи людям, пострадавшим по-

сле катастрофы на Чернобыльской 

станции. Тема, к сожалению, до 

сих пор не уходит и долго будет 

актуальной. 

Занимаемся и вопросами гидро-

метеорологии, потому что из-за изменений климата 

происходят те события, которые вызывают беспокой-

ство, например в сфере лесного хозяйства, сельского 

хозяйства. Также мы все, независимо от принадлеж-

ности к какой-либо комиссии, поддерживаем финан-

сирование патриотических проектов. Наша молодежь 

должна знать страницы общей истории без искажений, 

которыми занимаются недруги наших стран.

Николай БУРЛЯЕВ, председатель Комиссии 
по культуре:

- Я оцениваю итоги этого года 

и работу, в частности, нашей ко-

миссии как очень динамичную, 

имеющую под собой прочный фун-

дамент. Очень многое удалось, но 

это, конечно, малая часть того, что 

было задумано. 

Мы предложили к одиннадцати 

уже имеющимся программам еще 

29. Но из-за чиновничьей рутины 

многое застопорилось. Огромное количество подго-

товительных процедур, которые творческий человек 

просто не в силах осмыслить. 

Нужно избавляться от этого нагромождения трудно-

стей. Нашу комиссию разделили на две, но проблем 

не предвижу - нам легко будет проводить совместные 

заседания, ведь тематика по-прежнему близка, люди 

те же. Союзное государство продолжает укрепляться.

Артем ТУРОВ, председатель Комиссии по молодеж-
ной политике, спорту и туризму:

- Модельный акт поддержали на 67-й сессии Парламент-

ского Собрания. В документе нашли отражение основные 

направления сотрудничества приграничных регионов, в чис-

ло которых входит и наша Смоленская область. Это позво-

лит вывести интеграцию по линии Союзного государства на 

другой уровень за счет заключения новых торговых отно-

шений - тема особенно актуальна для Смоленской области, 

ведь у нас идет активное взаимодействие по всем направ-

лениям. Сейчас мы будем усиливать это взаимодействие и масштабировать.

Кроме того, модельный акт упростит заключение международных согла-

шений. Теперь органы власти приграничных регионов смогут заключать их 

не только с соседними субъектами, но и с органами власти сопредельного 

государства.

Геннадий ЛЕПЕШКО, председатель Комиссии ПС по безопасности и обороне:
- Достигли высоких результатов, продвинулись вперед. В рам-

ках безопасности и обороны у нас работают три программы. 

Одна из них - совершенствование охраны государственных 

границ. Это особенно важно, тем более когда Финляндия 

и Швеция вступили в НАТО, что создало определенные вызо-

вы и угрозы Союзному государству. Польша тоже наращивает 

враждебные усилия. Мы укрепили свою границу и усилили 

техническую охрану.

Вторая действующая программа - по развитию инфраструкту-

ры на территории Беларуси в рамках обеспечения деятельности 

региональной группировки войск. И третья программа - по мо-

дернизации объектов тылового и технического обеспечения. Все запланированные 

мероприятия на этот год выполнены. Программы действуют до 2026 - 2027 года. 

Перспектива есть, и довольно-таки хорошая.

Илья ИКАН, председатель Комиссии ПС по энергетике:
- В сфере энергетики РБ и РФ задействованы много-

тысячные коллективы обеих стран. Я председатель концер-

на «Белнефтехим», и мне прекрасно известно, насколько 

важно это направление. Становление общих рынков газа, 

нефти, нефтепродуктов - ответственная работа. Выработка 

законодательных актов, которые позволят синхронизиро-

вать подходы к тарифам, к ценообразованию на энерго-

ресурсы, даст возможность сделать готовую продукцию 

конкурентной на внешних рынках. Нашей новой комиссии 

важно изучить, что происходило на прежних этапах. И, как 

говорят, не наломать дров, взять все лучшее.

Леонид ЗАЯЦ, член Комиссии ПС по аграрным вопросам:
- Мы видим, как за эти четверть века стало сильнее наше Со-

юзное государство во всех отношениях. Основной рынок сегодня 

в Беларуси - это Россия. А для России работают белорусское 

машиностроение, продовольственный рынок, IT-технологии. 

Нельзя умалять достоинства какого-то из государств, сотруд-

ничество взаимовыгодное. Мы должны дополнять друг друга, 

чтобы не толкаться на общем рынке, а продвигать те позиции, 

которые могли бы быть интересны для наших людей.
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Цели определены, задачи поставлены.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИВ ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Светлана КАМЕКА

 ■ Иностранным агентам 
перекрывают источники 
заработка в России.

28 декабря 2020 года в Рос-
сии появился реестр иноаген-
тов. Туда попали те наши со-
граждане, которые поливали 
Россию и ее граждан грязью, 
да так обильно, что и им са-
мим уже не отмыться. Сейчас 
там находятся 493 физлица и 
организации. На восемнад-
цать процентов переверты-
шей, признанных ИА, завели 
уголовные дела, в основном 
по закону о фейках: распро-
странение заведомо ложной 
информации и дискредитация 
нашей армии.

- Те, кто предал нашу страну, 
не должны обогащаться 
за счет ее граждан 
и использовать 
заработанные 

в России средства против нее, 
- заявил спикер Госдумы, 
Председатель Парламент-
ского Собрания Союза Бе-
ларуси и России Вячеслав 
Володин.  - Как и говорил 
ранее, подготовили и внесли 
поправки к  законопроекту, 
который касается контроля 
за деятельностью лиц, нахо-
дящихся под иностранным 
влиянием. Законопроектом 
изначально предлагалось за-
числять доходы иностранного 
агента от творческой деятель-
ности на специальный рубле-
вый счет, открытие которого 
станет обязательным для не-
го или тех, кто перечисляет 

ему гонорары. Возмож-
ность распоряжаться 

денежными сред-
ствами появит-

ся у иноагента 
только после 
отмены это-
го статуса.

А зараба-
тывали они 
немало. В 

списках много 
очень извест-

ных и любимых 
народом людей, 

которым верили, к 
которым прислушивались. 

А они скатились до того, что 
говорили о мечтах прыгать 
в Киеве в честь «дня победы 
Украины над Россией». Напри-

мер, Михаил Касьянов, 
он даже занимал пост 
премьер-министра, а 
сейчас примкнул к Ан-

тивоенному комитету 
России, деятельность которо-
го признана нежелательной 
на территории РФ. В 2022 году 
комитет организовали сбежав-
шие от правосудия бывший 

глава «ЮКОСа» Михаил Ходор-
ковский* и шахматист Гарри 
Каспаров**. Там же числятся 
историк Владимир Кара-Мур-
за*, предприниматель Евгений 
Чичваркин*.

В кругу лидеров мнений сре-
ди удобрений оказались паро-
дист Максим Галкин*, журна-
листы Илья Варламов* и Юрий 
Дудь*, писатель Михаил Вел-
лер*, певец Валерий Меладзе*, 
группы «Би-2»*, «Ногу свело»* 
и Little Big*. Перебрались они 
за границу, стали желать нам 
всего плохого и даже смерти, а 
сами преспокойненько гонора-
ры получали, отчисления за ис-
пользование брендов и плату 
за сдачу своего многочислен-
ного жилья, а также его про-
дажу. Этому и положат конец.

Предполагается, что замо-

роженные деньги на счетах 
впоследствии можно будет 
изымать в пользу государства. 
Правда, после решения суда 
и в определенных случаях (фи-
нансирование ВСУ, зафикси-
рованные факты экстремист-
ской деятельности).

Тех иноагентов, кто пошел 
по более тяжелой статье - экс-
тремизм и терроризм, тоже не-
мало. Один из самых  рьяных - 
Артур Смольянинов**. Этот 
актеришко заявил, что готов 
биться на стороне Украины. 
И что ему «наплевать на Рос-
сию, даже если от нее оста-
нется одна область, а все 
остальное превратится в ра-
диоактивный пепел».

Андрей Макаревич*, кото-
рый пел, что не стоит проги-
баться под изменчивый мир, 

стал плясать под украинскую 
дудку. Дошло до того, что 
поддерживал боевиков и по-
обещал устроить «бешеный 
концерт, когда ВСУ победят 
Россию». И еще много-много 
гадостей детишкам принес - 
наговорил столько, что музы-
канта проверяют и по статье 
о публичных призывах к экс-
тремистской деятельности, 
а это срок до пяти лет.

Вячеслав Володин также 
напомнил, что раньше ввели 
законодательный запрет рос-
сийским предпринимателям 
и компаниям размещать ре-
кламу на ресурсах иноаген-
тов. Тогда сами крупнейшие 
блогеры-убежанты пожалова-
лись, что их доходы рухнули 
почти до нуля. И поделом.

* Признаны иноагентами на 
территории России.

** Иноагенты, включены 
в перечень экстремистов 
и террористов.

Лариса КУДРЯВЦЕВА/kpmedia.ru

ИА ТОГО ЖЕ МНЕНИЯИА ТОГО ЖЕ МНЕНИЯ

 ■ Детей мигрантов больше не 
будут принимать в школы без 
знания русского языка.

Закон принали сразу во втором 

и третьем чтениях. Теперь до за-

числения ребенка в школу будут 

проверять законность его нахож-

дения на территории РФ, а также 

насколько хорошо он владеет ве-

ликим и могучим.

- Те, кто приезжает в нашу стра-

ну, должны знать русский язык, 

уважать культуру и историю, стро-

го соблюдать законы Российской 

Федерации,  - считает Вячеслав 

Володин.

При приеме в общеобразова-

тельные организации обяжут 

проводить проверку, законно ли 

находится ребенок на террито-

рии страны, а также его уровень 

знания языка.

Как сообщил спикер ГД, на 

 начало учебного года сложности 

со знанием предмета - у 41 про-

цента детей мигрантов:

- Для обеспечения получе-

ния качественного образования 

и успешного освоения школьной 

программы необходимо знать рус-

ский язык. В противном случае 

процессы обучения и социальной 

адаптации становятся крайне за-

труднительными для ребенка, не 

знающего языка, а также возни-

кают проблемы у одноклассников 

и учителей.

Депутаты отреагировали на 

многочисленные жалобы роди-

телей. В классах приезжих школя-

ров стало очень много. Это сильно 

сказывается на местных ребятах, 

 которые не могут получать знания 

на нужном уровне. И  еще один 

побочный эффект: когда мигран-

тов в классе переизбыток, у них 

нет желания подтягивать язык, 

они прекрасно общаются между 

собой на родном. Так среди уче-

ников возникает национальное 

деление и даже создаются груп-

пировки.

С начала года Госдума приня-

ла четырнадцать законов для со-

вершенствования миграционной 

политики и борьбы с нелегальной 

миграцией.

ЧТОБЫ УЧЕНИЕ НЕ СТАЛО ДЛЯ ДРУГИХ МУЧЕНИЕМ
 ■ Несовершеннолетним запретили прода-

вать опасные газосодержащие товары.

За нарушение штрафы для граждан - до шестиде-

сяти тысяч рублей, для юрлиц - до шестисот.

Не все поняли, что новый закон значит. Объяс-

ним. У подростков сейчас популярен сниффинг (от 

английского sniff - нюхать, вдыхать). Этакая разно-

видность токсикомании. Но вдыхают они не клей, 

а газ, в том числе из зажигалок и балончиков. Он 

попадает в легкие, замещает кислород и вызывает 

острое гипоксическое состояние. На выходе - со-

стояние эйфории, галлюцинации. А в итоге привы-

кание и даже смерть из-за паралича дыхательного 

центра или токсического отека мозга.

Депутаты готовят и запрет на потребление деть-

ми вейпов, электронных сигарет, табака, кальянов 

и прочего.

- Принятие данных законопроектов направлено 

на защиту здоровья несовершеннолетних, а также 

предостережет взрослых от необдуманных поступ-

ков, - считает Вячеслав Володин. - Важно сделать 

все для того, чтобы уберечь детей от соблазнов, 

которые могут привести к серьезным заболеваниям. 

Обсуждали ранее эти инициативы, вы их поддержа-

ли. Предлагается значительно повысить ответствен-

ность за продажу несовершеннолетним табачной 

и никотинсодержащей продукции, устройств для 

ее потребления или сырья для их производства.

Вот что пишут в отликах посетители телеграм-канала:

 ✒ Это замечательно, но теперь необходимо этих детей (и родителей) 

выдворить из страны. Потому что иначе они криминализуются, и еще 

неизвестно, что хуже.

 ✒ Перепроверьте всех, кто уже учится, и их родителей!

 ✒ Дети мигрантов должны учиться на своей Родине.

 ✒ А с детьми мигрантов с паспортами РФ, но не знающими языка, 

что делать?

 ✒ Хорошее начало, но зачем семьи трудовых мигранов вообще пу-

скают сюда? Этот вопрос тоже предстоит решать.

ИНОАГЕНТАМ ЗАПРЕЩЕНО

ОНИ ОБЯЗАНЫ

ПОПРАВКАМИ ДАННОЕ 
ОБЯЗАТЕЛЬСТВО 

РАСПРОСТРАНЯЕТСЯ
На средства иноагента, 
полученные в результате:

 ✔ продажи недвижимого 

имущества и транспортных 

средств

 ✔ сдачи их в аренду.

На доходы иноагента:
 ✔ в виде процентов по 

вкладам

 ✔ от долевого 

участия в орга-

низациях, в том 

числе диви-

денды.

Организовывать публичные мероприятия

Преподавать в муниципальных и государственных об-
разовательных учреждениях

Проводить просветительскую деятельность среди не-
совершеннолетних

Получать финансовую поддержку от государства, 
в том числе творческой деятельности.

Вести отдельный бухгалтерский учет о получении и рас-

ходовании средств и помощи из иностранных источни-

ков

Раз в полгода отчитываться о своей деятельности 

Минюсту

Ежегодно предоставлять аудиторское заключение

Публикуемые в открытом доступе клипы, ви-

део и другие информационные ресурсы долж-

ны носить пометку о том, что созданы ино-

странным агентом и для совершеннолетних 

граждан

T.ME/VV_VOLODIN

ДАЛИ ПО ГАЗАМ БАРЬЕРАЗБУЧНЫЕ 
ИСТИНЫ

СПРАВКА 
«СВ»

В Реестр иноагентов с 2013 
года попадают организации, 
с 2020 года - физические ли-
ца, с 2017 года - средства мас-
совой информации, с 2021 
года - незарегистрирован-

ные общественные объ-
единения.

Максимка Галкин 
теперь будет лить 
слезы не только 
на сцене.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ МЕЖДУНАРОДНАЯ ЖИЗНЬ

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Во внешней политике Москва 
и Минск давно работают синхронно.

ЭТОТ ГОД - В АКТИВЕ
Вместе сражаться с трудностями, как 

известно, легче. И выступать на между-
народной арене, когда ты в кольце вра-
гов, лучше одним фронтом - как Россия 
и Беларусь.

Во внешней политике Москва и Минск 
работают синхронно давно.

- У нас было 28 Союзных программ. Так 
вот, программа по совместным действи-
ям во внешней политике - она фактически 
29-я, - отметил Председатель Комиссии 
Парламентского Собрания по между-
народным делам, миграционной по-
литике и связям с соотечественника-
ми Сергей Рачков, открывая заседание 
комиссии.

Спецпредставитель МИД России по 
вопросам Союзного государства Вик-
тор Сорокин, подводя итоги политиче-
ского сезона, заявил, что этот год мы мо-
жем занести себе в актив.

И напомнил, что буквально накану-
не, на Высшем Госсовете СГ, Владимир 
 Путин и Александр Лукашенко подпи-
сали межгосударственный Договор о га-
рантиях безопасности в рамках Союзного 
государства, чтобы недружественным 
соседям к нам соваться было неповадно.

- А еще в рамках Госсовета фактически 
было принято решение, что во второй 
половине 2025 года на территории Бе-
ларуси должно быть размещено суперсо-
временное ракетное вооружение Россий-
ской Федерации, но целеполагание, как 
президенты договорились, остается за 
белорусской стороной, - напомнил Сер-
гей Рачков.

Речь идет об «Орешнике»  - весьма 
 серьезном аргументе в нынешней не-
простой политической ситуации в мире.

- Особое внимание уделялось повыше-
нию авторитета Союзного государства 

на международной арене. Продолжалась 
совместная работа по наращиванию по-
литического и торгово-экономического 
взаимодействия с государствами Гло-
бального Юга, - перечислял другие до-
стижения последних месяцев Виктор 
Сорокин.

При российской поддержке Сине окая 
в этом году вступила в ШОС и стала 
страной-партнером в БРИКС. Беларусь, 
в свою очередь, по словам Виктора Соро-
кина, голосовала против одиозных анти-
российских резолюций в ООН.

СВЕРКА ЧАСОВ
Советник Посольства Беларуси в Рос-

сии Светлана Савик заявила, что наши 
МИДы сверяют часы регулярно. Вместе 
наши страны противостоят попыткам 
возродить фашизм, борются с между-
народным терроризмом и незаконной 
миграцией. На гуманитарном треке уде-

ляется внимание сохранению историче-
ской памяти.

- Благодарны российской стороне за 
традиционное содействие нашим граж-
данам, оказавшимся в трудной ситуации 
за рубежом, там, где отсутствуют белорус-
ские представительства. Это и эвакуации 
в прошлом году из Судана, и после со-
бытий в Израиле, - напомнила Светлана 
Савик.

Недавно в Бресте прошла совместная 
коллегия двух МИДов, а всего за год - более 
тридцати консультаций по самым разным 
вопросам. Еще одна встреча не помеша-
ет, поэтому парламентарии предложили 
в перспективе провести «правительствен-
ный час» для глав внешнеполитических ве-
домств наших стран в рамках Совета ПС.

- Назрел этот вопрос. Плюс темы акту-
альные, - признался Сергей Рачков.

Инициативу парламентариев союзные 
дипломаты поддержали.

 ■ Мемориал на Моги-
левщине реконструиру-
ют за счет бюджета СГ.

На заседании Комиссии 

Парламентского Собра-

ния по бюджету, налогам 

и финансовому рынку об-

судили наполнение союз-

ного кошелька на 2025 год. 

Деньги выделены на семь 

программ, 41 мероприя-

тие и два проекта. Обе-

щают, что все излишки 

бюджета пойдут на новые 

мероприятия. Это програм-

мы «Союз-Биомембраны» 

по разработке иннова-

ционных   лекарственных 

препаратов и эффектив-

ных средств диагностики 

и «Ресурс-СГ» по проекти-

рованию и созданию эле-

ментов бортовых систем 

и аппаратуры для космиче-

ских аппаратов. Почти сто 

миллионов рублей направят 

на реконструкцию музей-

ного историко-культурного 

комплекса на Буйничском 

поле, посвященного герои-

ческой обороне Могилева 

в июле 1941 года.

Предстоит выполнить 

большой объем работ.

- Надо успеть все завер-

шить к 9 Мая,  - отметил 

председатель Комиссии 
ПС Виктор Селиверстов.

Сергей РАЧКОВ, пред-
седатель Комиссии Пар-
ламентского Собрания по 
международным делам, ми-
грационной политике и свя-
зям с соотечественниками:

- Как неоднократно 

подчеркивали наши 

президенты, между 

министерствами ино-

странных дел Белару-

си и России уже дав-

но сложилось очень 

плотное взаимодей-

ствие. Фактически 

это первые министер-

ства, которые начали 

работать совместно.

И Беларусь, и Россия по-

прежнему находятся под очень 

плотным давлением со сторо-

ны стран Запада. Видим, что 

оно не ослабевает, поэтому 

наши президенты в рамках 

Союзного государства при-

нимают соответствующие 

меры для того, чтобы и наша 

внешняя политика 

была более скоорди-

нированной, чтобы 

мы действовали на 

международных пло-

щадках синхронно, но 

и прежде всего обе-

спечивали оборону, 

безопасность Бела-

руси и России.

Конечно, нас волну-

ет межпарламентское взаимо-

действие. В этом аспекте у нас 

абсолютно все в порядке. Мы 

очень плотно работаем вместе 

на мировых парламентских 

площадках.

 

Владимир ДЖАБАРОВ, 
член Комиссии ПС по меж-
дународным делам, мигра-
ционной политике и связям 
с соотечественниками:

- Высший Госсовет 

в  Минске прошел 

блестяще. Это об-

щая оценка всех на-

ших патриотически 

настроенных граж-

дан. И российских, и 

белорусских. Мы ви-

дим полное взаимо-

понимание двух ли-

деров. И видим, что 

наше Союзное государство 

развивается, несмотря на то 

что когда-то, если вы пом-

ните, американские экспер-

ты предрекали ему недолгое 

существование. Тот же Генри 

Киссинджер говорил: оно про-

существует не больше десяти 

лет. А все у нас нормально.

Что касается размещения 

«Орешника» в Бе-

ларуси, то, я думаю, 

это правильное ре-

шение. И мне очень 

понравился ответ 

нашего президента 

на просьбу Алексан-

дра Лукашенко. Ко-

нечно, по мере того 

как «Орешник» будет 

производиться во все 

большем количестве, было бы 

замечательно разместить его 

на территории Беларуси, что-

бы наши белорусские братья 

тоже чувствовали себя защи-

щенными.

То, что творит Запад, не впи-

сывается ни в какие рамки. 

Такое впечатление, что они 

коллективно сошли с ума. Они 

видят, что сами подталкива-

ют мир к термоядерному кон-

фликту, а вот остановиться 

не могут. Как велосипедист: 

пока он едет, он не падает, 

как только остановился - упал. 

Вот они и боятся остановить-

ся, потому что просто упадут. 

И весь миф о великом Западе 

просто исчезнет.

 ■ Еще одной темой заседания 
стало взаимодействие на между-
народных площадках.

Депутаты обсудили взаимодействие 

в рамках Межпарламентского союза - 

крупнейшей парламентской структуры 

со штаб-квартирой в Женеве. И там 

порой происходят очень бурные, даже 

драматические события.

- Особенно начиная с Ассамблеи 

в  Руанде в октябре 2022-го, когда 

группа «12+» (западные страны плюс 

Украина) выводила дискуссии на вы-

годную им украинскую повестку. Две 

делегации - Беларуси и России - были 

теми, кто противодействовал принятию 

необоснованных решений.

Консолидировав усилия, нам удалось 

вычистить резолюции, наполненные 

фейками и абсолютно антироссийской, 

антибелорусской риторикой, - расска-

зал Сергей Рачков.

Западники не гнушаются ничем. 

Например, вносят свою резолюцию 

буквально за считаные часы до ас-

самблеи, когда невозможно консоли-

дировать наших друзей, сложно про-

верить фактуру, которая излагается 

в документе.

В перспективах на 2025 год у союз-

ных парламентариев нет планов уча-

ствовать в работе Межпарламентской 

ассамблеи православия и в Парламент-

ской ассамблее Черноморского эконо-

мического сотрудничества. Причина: 

нет там духа парламентаризма, сплош-

ная дискриминация по национальному 

признаку. Переживем, пойдем туда, 

где нас рады видеть, а таких площадок 

немало: Межпарламентская ассамблея 

СНГ, Парламентская ассамблея ОДКБ, 

Азиатская парламентская ассамблея, 

Центральноамериканский парламент, 

Межпарламентская ассамблея стран 

АСЕАН.

Представители делегации ПС будут 

наблюдателями на президентских вы-

борах в Беларуси. На апрель 2025 года 

к 80-летию Великой Победы в Волго-

граде запланирован форум «Великое 

наследие. Общее будущее», куда обя-

зательно пригласят адекватных зару-

бежных партнеров.

ПАМЯТЬ

ЗДРАВСТВУЙ, 
БУЙНИЧСКОЕ 
ПОЛЕ

СКАЗАНО

В ЖЕНЕВУ ЕЗДИТЬ БОЛЬШЕ НИ К ЧЕМУ ГОЛОС РАЗУМА
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МИДИЙНОЕ МЕСТО

Россия из горячих точек эвакуировала белорусов 
как своих граждан, что для СГ - норма.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИАКТУАЛЬНО

Павел РОДИОНОВ

 ■ Только в этом году убиты и ра-
нены 560 тысяч украинских воен-
нослужащих.

Западная пропаганда внезапно ста-
ла превращаться в правдорубов. Со-
всем недавно американский канал 
ABC сообщил, что за время СВО Ки-
ев потерял убитыми и тяжелоране-
ными миллион боевиков. Ошелом-
ляющие цифры. Зеленский взвился и 
начал опровергать - мол, все-
го лишь 43 тысячи военных 
убиты и 370 тысяч ранены. 
Понятно, что врал. Не может 
же он признать, что устроил 
беспрецедентную мясорубку 
для собственного  народа.

И вот на расширенном за-
седании коллегии Мин-
обороны глава ведомства 
 Андрей Белоусов подтвер-
дил «утечку» из США:

- Подорван боевой потенциал про-
тивника. Только в текущем году по-
тери ВСУ превысили 560 тысяч воен-
нослужащих убитыми и ранеными. 
А всего составили почти один милли-
он человек за все время СВО. Только 
в курской авантюре киевский режим 
потерял больше сорока тысяч воен-
нослужащих.

Еще Андрей Белоусов заявил, что 
нужно готовиться к возможному кон-
фликту с НАТО:

- Вооруженные силы России в те-
кущем году решали поставленные 
Верховным главнокомандующим 
задачи в рамках жесткого противо-
стояния с коллективным Западом, 
которое продолжает усиливаться 
и нарастать. В таких условиях деятель-
ность Министерства обороны стро-
ится с учетом следующих ключевых 

факторов. Это обеспечение 
полной готовности к любо-
му развитию обстановки 
в среднесрочной перспек-
тиве. Включая возмож-
ный военный конфликт с 
 НАТО в Европе в ближай-
шее десятилетие. Об этом 
говорят решения, которые 
приняты на прошедшем 
в июле этого года саммите 

 Североатлантического альянса. Так-
же это находит отражение в доктри-
нальных документах США и других 
стран НАТО.

Одно из подтверждений сказанно-
му - анонсированное размещение аме-
риканских ракет средней дальности 
на территории Германии.

- Как известно, США объявили нашу 
страну источником «непосредствен-
ной и постоянной угрозы». Проводят 
к 2030 году модернизацию всех ком-
понентов ядерной триады. Обновляют 

номенклатуру ядерных боеприпасов. 
Создают новые ядерные боеголовки 
и бомбы. В июле текущего года Ва-
шингтон и Берлин официально за-
явили о размещении в 2026 году на 
территории Германии американских 
ракет средней дальности, до 2400 ки-
лометров. А в дальнейшем - о разме-

щении гиперзвуковых ракет с под-
летным временем до Москвы порядка 
восьми минут, - сообщил Белоусов.

Скоро в стране появится новый род 
войск - беспилотных систем. Это ре-
шение приняли на заседании. Их соз-
дадут уже в третьем квартале 2025 
года.

ПОТЕРИ ВСУ - МИЛЛИОН ЧЕЛОВЕК

 ■ Держи, что заслужила! Зура-
бишвили в знак протеста отка-
залась покинуть президентское 
кресло и по обещала устроить кро-
вопролитие.

В Грузии выбрали нового президен-

та - кандидата от правящей партии «Гру-

зинская мечта - Демократическая Гру-

зия», бывшего игрока владикавказской 

«Алании», чемпиона России по футболу 

Михаила Кавелашвили. Большинством 

голосов - 224 из трехсот - проголосовали 

за здравый смысл и уход от преклонения 

Западу.

Кавелашвили был единственным кан-

дидатом в бюллетене. Француженка Са-

ломе Зурабишвили сняла свою кандида-

туру, заявив, что парламентские выборы 

были «недемократическими».

Впрочем, самое интересное только на-

чинается. Заморские партнеры тут же 

взвыли, что выборы не признают. Со всех 

сторон на Грузию полетели всевозмож-

ные санкции от США и стран Евросоюза.

С Зурабишвили случилась реальная 

истерика:

- Нет ничего! Никто никого не выбирал! 

Ничего не произошло!

Она объявила, что не собирается по-

кидать Президентский дворец 29 дека-

бря, после того как закончится ее срок:

- Я никуда не уйду, никого не оставлю. 

Я здесь и буду здесь, потому что стране 

в данный момент определенно нужен 

легитимный институт. Легитимная часть 

правительства, которая фактически из-

брана и отражает голос этой страны 

и этого общества. Я ваш представитель 

среди иностранцев, и это своего рода 

легитимность. Я также ваш представи-

тель внутри страны.

По ее заявлениям, единственный мир-

ный путь для Грузии - новые выборы. 

Ради чего готова пойти на все.

- Она пригрозила населению Грузии 

кровопролитием, если они не откажут-

ся от своего выбора, - сказал спикер 

парламента Шалва Папуашвили. - Лже-

президент Зурабишвили не признает 

справедливо проведенные выборы, где 

свободно выразили свою волю больше 

двух миллионов человек, избранное пра-

вительство, избранного президента. Она 

просит зарубежные страны поддержать 

неконституционные, насильственные 

процессы. Страна, которая так и не ста-

ла для нее настоящей родиной, обрече-

на ею на дестабилизацию и хаос.

Генсек правящей партии Грузии Каха 

Каладзе, глядя на происходящее, по-

каялся за выдвижение Саломе в пре-

зиденты в 2018 году:

- Я никогда об этом не говорил, но 

сейчас позволю себе извиниться перед 

населением за то, что именно усилиями 

«Грузинской мечты» эта женщина сей-

час там, где находится. Женщина, ко-

торая с ненавистью и злобой служит не 

Грузии, а иностранным силам. Спасибо 

Господу, что в 2025 году граждан Грузии 

поздравит не она, а новый президент.

 ■ Под крышу тех, кто ими сей-
час управляет. И будет это про-
должаться до тех пор, пока мы 
не достигнем целей специальной 
военной операции.

Владимир Путин - на расширенном 

заседании коллегии Минобороны:

  ●● Действующая администрация 

США, практически весь коллективный 

Запад не оставляют попыток сохра-

нить свое глобальное доминирование, 

продолжают навязывать мировому 

сообществу свои так называемые пра-

вила, которые при этом раз за разом 

меняют, передергивая так, как им это 

удобно. Но, собственно говоря, есть 

только одно стабильное правило - ни-

каких правил для тех, кто это делает, 

для тех, кто считает себя во главе 

всего мира, для тех, кто считает себя 

представителями Господа на Земле, 

хотя сами в Господа не верят.

  ●● Важно держать в постоянной бо-

евой готовности нестратегические 

ядерные силы. Как известно, новей-

шим мощным оружием России стал 

ракетный комплекс средней дально-

сти «Орешник». В ближайшее время 

должен быть обеспечен серийный вы-

пуск таких комплексов для защиты 

безопасности России и наших союзни-

ков. И это, безусловно, будет сделано.

  ●● Очередным преступлением будет 

и снижение мобилизационного воз-

раста на Украине до восемнадцати 

лет. Это именно преступление, потому 

что снижай хоть до четырнадцати, как 

в гитлеровской Германии, создавай 

Гитлерюгенд, ситуацию на поле боя 

это не поменяет. Ну, думаю, что по 

указке тех стран, интересы которых 

защищает киевский режим, - он не за-

щищает интересы украинского наро-

да, это сегодня уже очевидно, - пойдут 

и на снижение. И пацанов погонят на 

убой. Так, как сегодня вылавливают 

людей на улице, как бродячих собак, 

в ходе принудительной мобилизации 

и гонят их под пули.

А потом деятели этого режима про-

сто сбегут за границу под прикрытие 

тех, чьи задания они сегодня выпол-

няют. Некоторые деятели прежних 

недавних лет сбежали уже, сидят за 

границей. И хорошо себя чувствуют, 

потому что денег наворовали у укра-

инского народа, натырили по карма-

нам. И все эти карманы находятся 

тоже за границей, у тех спонсоров, 

которые держат их на этом крючке. 

И пляшут под любую музыку, выпол-

няя любые задания. Так, мне кажется, 

будет продолжаться до тех пор, пока 

мы не достигнем целей специальной 

военной операции.

m
il.

ru
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ДЕРЖИ, САЛОМЕНКА, ДЕРЖИ ГОСПЕРЕВОРОТДЕЯТЕЛИ КИЕВСКОГО РЕЖИМА 
ПРОСТО СБЕГУТ ЗА ГРАНИЦУ

ВАЖНО

Зеленский массово бьет 
своих ради прихоти чужих.



20 - 26 декабря / 2024 / № 57
10 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 

СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ СВО

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Российские войска за-
хватили последний насе-
ленный пункт в ДНР перед 
главным логистическим 
центром укронацистов.

ОТРАЗИЛИ 
КОНТРАТАКУ
Дела у ВСУ все хуже. Все 

меньше надежд на западное 
чудо-оружие, которое долж-
но переломить ход конфлик-
та. Оказывается, хваленые 
«Абрамсы» были недоуком-
плектованы, в чем публично 
признался советник по нацио-
нальной безопасности США 
Джейк Салливан. Для F-16 
украинских пилотов просто 
не хватает, да и времени для 
их обучения мало. А ответом 
на ATACMS может быть убой-
ный «Орешник».

И все же враг еще огрыза-
ется, бои идут по всей линии 
фронта. Украинские подраз-
деления попытались про-
рваться у населенного пункта 
Новотроицкое под Херсоном 
и сразу получили по зубам. 
Сначала бойцы Самарского 
объединения уничтожили 
танк, возглавлявший колон-
ну, а потом с помощью артил-
лерии отправили к Бандере 
и остальных нападающих.

Противника знатно потре-
пали в районах Садового, Оль-
говки, Приозерного, Львово 
и в самом Херсоне. В остав-
ленных домах береговой зоны 
противник продолжает уста-

навливать системы РЭБ, но 
российские БПЛА все равно 
методично уничтожают объ-
екты критической инфра-
структуры как в прибрежной 
зоне, так и в тыловых райо-
нах.

Российские войска про-
рвали оборону неонацистов 
на купянском направлении 
и расширили плацдарм на за-
падном берегу реки Оскол. 
Под контролем - стратегиче-
ские высоты, которые позво-
ляют ускорить продвижение 
российских бойцов. 

Скоро пробьет последний 
час врага, который находит-
ся в Часовом Яре. А пока де-
сантники 98-й дивизии про-
должают уничтожать его на 
территории комбината, где 
оборудованы огневые и на-
блюдательные точки против-
ника.

ТРУСЛИВЫЕ 
«ВОЛКИ»
Дзержинск, который с 2016 

года киевские власти назы-
вают Торецком, один из важ-
нейших для группировки 
ВСУ городов в ДНР. Это свя-
зующее звено между двумя 
узлами обороны ВСУ - Крас-
ноармейской (Покровской) 
и Славянско-Краматорской 
агломерациями. За десять лет 
его превратили в настоящую 
цитадель украинской оборо-
ны, отсюда шли постоянные 
обстрелы Горловки. И  вот 
сейчас цитадель шатается. 
Российские  войска вспары-

вают оборону изнутри, уже 
продвигаясь вдоль улицы Ма-
яковского в  центре города. 
Берут под контроль окрестные 
шахты и терриконы, которые 
противник отчаянно пытает-
ся удержать. А когда у него 
не получается, то уничтожает 
все, что можно уничтожить. 
В частности, взорвана шахта 
«Торецкая», на покровском 
направлении разрушен ствол 
шахты «Центральная». Фикси-
руют взрывы и на других про-
мышленных объектах.

Противник с большими 
потерями отступил из села 
Шевченко. А это очень зна-
ковый населенный пункт. 

Он находится примерно в се-
ми километрах к югу от По-
кровска, и после его падения 
уже ничего не стоит на пути 
россиян к последнему боль-
шому городу ДНР. Освобож-
дение села позволило выйти 
на Южно-Покровскую гряду 
холмов и добиться «высотно-
го» паритета с противником. 

УкроСМИ пишут: «Бы-
строе продвижение русских 
на  такой местности, мягко 
говоря, удивляет. Ибо мест-
ность не слишком удобна 
для быстрых штурмов. Но 
факт в  том, что врагу уда-
лось  преодолеть большинство 
 преград в короткие сроки».

А вот что пишет известный 
украинский блогер:

«По Покровску: можно ска-
зать «спасибо» 59-й бригаде 
с «Волками да Винчи», кото-
рые кинули фланг в районе 
села Шевченко и в срочном 
порядке «переместились». 
Сейчас единственное, бла-
годаря чему держится По-
кровск, это 25-я десантная 
бригада. Может, Зеленскому 
пора снять их и ускорить сда-
чу города?»

Поселок Шевченко называ-
ют воротами в Покровск. Они 
громко трещат и уже широко 
распахнуты.

 ■ Врага утюжат с воздуха.

Продолжаются удары по военной инфраструкту-

ре врага. Накануне его «побеспокоили» оперативно-

тактической авиацией, ударными беспилотниками, 

ракетами и артиллерией. В частности, пострадали во-

енные аэродромы, железнодорожные объекты, которые 

обеспечивают доставку западной техники. Накрыли 

места сборки и хранения дронов, склад горючего, 

скопление живой силы и техники. Один из ударов при-

шелся по аэродрому в городе Ровно. По свидетельству 

местных жителей, взрыв сопровождался детонаци-

ей и выбросом пламени с искрами. Другим ударом 

ВС РФ поразили аэродром в Нежине Черниговской 

области. Именно там располагался военный учебный 

центр по управлению БПЛА. Всего же российские 

войска «причесали» 147 объектов.

 ■ Крымский мост впервые атакова-
ли ультрасовременными морскими 
дронами.

Враг испытал на деле новейшие поль-

ские безэкипажные катера «Гавия», про-

изведенные по американской лицензии. Их 

Украине передали 18 ноября сразу после 

испытаний в польской Гдыне. Киеву часто 

сбагривали технику по принципу «на тебе, 

боже, что нам негоже». Но это не тот слу-

чай. Корпус нафарширован различными 

современными модулями и сенсорами, 

предназначенными для широкого спек-

тра задач.

Украинская армия использовала не-

сколько типов морских дронов - разве-

дывательные, ударные и прикрывающие. 

Они были оснащены пулеметами и тепло-

визорами.

Первые пять катеров обнаружили в аква-

тории Черного моря в 4.50 утра. Движение 

по Крымскому мосту полностью перекрыли 

в 5.17. После этого по приближающим-

ся катерам открыли огонь с вертолетов 

и российских высокоскоростных катеров 

«Раптор».

К мосту пытались прорваться не меньше 

десяти дронов, но все были отправлены 

на дно.

 ■ Освобожден еще один важный населен-
ный пункт в Курской области.

Строго говоря, «не важных» населенных пунктов 

на Курщине нет. Не может быть на российской земле 

чего-то второстепенного. И все же взятие Плехово - 

особая победа. Дело даже не в том, что враг понес 

здесь большие потери и оставил много западной 

техники. Одно только перечисление трофейных 

бронеавтомобилей впечатляет - Kirpi, International 

MaxxPro, Cougar 4×4, Humvee и БТР М113.

Морпехи 810-й бригады, отбросив оккупантов за 

реку Псел, взяли под контроль дорогу, которую ВСУ 

использовали для снабжения. Поселок-то у самой 

границы с Украиной. К тому же Плехово открыва-

ет дорогу на Гуево, откуда рукой подать до еще 

одной важной логистической артерии. Перерезав 

ее, россияне фактически захлопнут крышку «суд-

жанского котла».

Наступление продолжается, удалось продвинуться 

в лесном массиве в сторону Куриловки в  подбрю-

шье группировке ВСУ в Судже. Только за сутки рос-

сийские войска нанесли удары по формированиям 

двенадцати бригад ВСУ в районах Александрия, 

Викторовка, Куриловка, Лебедевка, Леонидово, 

Малая Локня, Николаево-Дарьино, Никольский, 

Новоивановка, Свердликово. Потери за 24 часа - 

больше четырехсот вэсэушников. И даже использо-

вание драгоценных «Леопардов» не может сдержать 

натиск войск РФ. Как пообещал новый губернатор 
Курской области Александр Хинштейн, регион 

освободят в самом обозримом времени.

РОВНО ЛЕГЛО КАРА 
НЕБЕСНАЯ

УДАР В ПОДБРЮШЬЕ ОККУПАНТОВ ИЗГНАНИЕ

«КАМИКАДЗЕ» ОТПРАВИЛИ НА ДНО ТЕРАКТ
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ПОКРОВСКИЕ ВОРОТАПОКРОВСКИЕ ВОРОТА

Керченская переправа - 
лакомая цель для террористов.

Мужики выкладываются на все 
сто, уничтожая нацистов везде, 
где они оборудовали свои норы.
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Елизавета ЕЛИСЕЕВА

 ■ В бой с укронацистами 
идут не только «старики».

ИЗ ИСТОРИКОВ 
В СОЛДАТЫ
Спецназ «Ахмат» - это не од-

но подразделение, а разные 
отряды, полки и батальоны. 
Каждый выполняет свои за-
дачи.

Существуют стереотипы, 
что там служат только уму-
дренные опытом бородатые 
мужчины. В курском при-
граничье я посетила отряд 
«Щербака» и убедилась, что 
расхожие мнения далеки от 
реальности. В подразделении 
пообщалась с молодыми пар-
нями, которые противостоят 
украинским террористам, на-
павшим на мирных жителей 
6 августа 2024 года.

«Тихоне» 25 лет, он историк 
из Санкт-Петербурга.

- Почему у тебя такой по-
зывной?

- Я тихий, скромный и мало 
говорю. Немного застенчи-
вый, поэтому выбрал прозви-
ще «Тихоня». 

- Доброволец?
- Доброволец. Это мой чет-

вертый контракт. Первый 
подписал в 2022 году, затем, 
в 2023-м, был следующий. 
Теперь у меня два контракта 
подряд. Видимо, я здесь на-
долго. Мне действительно 

нравится эта работа.
- Ты же историк, почему 

здесь?
- Я много чем занимал-

ся. В основном преподавал 
историю, репетиторствовал. 
Еще до СВО был медиком-
добровольцем. История и ме-
дицина - это то, что сейчас 
очень помогает. Здесь приго-
дились мои знания, как исто-
рические, так и медицинские. 
Все эти навыки удачно пере-
секлись.

- За советом ребята об-
ращаются?

- Скорее за поддержкой. 
Только-только подписавшие 
контракты часто нуждаются 
в уверенности. Я их поддер-
живаю, могу рассказать пару 
веселых историй, чтобы раз-
веселить, помочь им приобод-
риться. 

- Расскажешь какую-
нибудь? 

- Представь: пять, восемь, 
девять взрослых мужиков но-
сятся за одной курицей по дво-
ру. Было очень весело! И суп 
получился вкусный, кстати. 
Ради этого стоило потратить 
столько сил.

- Кто готовит в таких 
условиях? Например, когда 
выезжаете?

- Мы всегда находим самого 
ответственного человека. Без 
повара никуда. Не важно, что 
происходит, кушать хочется 
всегда. Тот, кто умеет гото-
вить, у нас на особом счету. 

ВОЙНА - ДЕЛО 
ПРИВЫЧКИ
- Что поддерживает в ра-

боте? 
- Патриотизм, любовь к Ро-

дине. Мы все здесь любим 

свою страну, и это вдохнов-
ляет. С детства я смотрел 
фильмы о войне, читал книги, 
впитывал дух доблести и че-
сти. Рыцари, самураи - все это 
впечатляло. Наверное, в итоге 
и сошлось в голове: хотел по-
казать, что я могу внести свой 
вклад. Чтобы во взрослой 
жизни было чем гордиться, 
рассказывать внукам. Может 
быть даже, об этом напишут 
в учебниках. 

- Первый шаг? Было 
страшно? 

- Всем страшно. Но когда ты 
приезжаешь в расположение, 
уже деваться некуда, - и все 
начинает идти своим чере-
дом. Если человек хороший, 
то и служба проходит хорошо. 

- «Старики» помогали? 
- Конечно. Хотя я здесь 

с первых дней, все равно ча-
сто советуюсь со старшими 

товарищами. Всегда есть кто-
то более опытный, кто может 
подсказать или покритико-
вать. Знаю, некоторые ребя-
та находятся здесь уже три го-
да. Я иногда уезжал на отдых, 
а они сидят безвылазно, и их 
опыт для нас бесценен. 

- Как адаптировался к  бо-
евым условиям? 

- Со временем привыкаешь. 
Мне повезло: я никогда не за-
нимался подготовкой к зиме. 
Новички рассказывали, как 
это сложно, и я им верю. Зи-
мой условия действительно 
тяжелые, но если приходят 
люди, знающие, что делать, 
то становится легче. 

- Поясни.
- Ну, если к зиме обеспе-

чить себя утепленным жильем 
с печкой, это уже большое де-
ло. Главное - быть готовым 
работать и учиться.

 ■ Мечтает увидеть родных и со-
ветует не принимать спонтанных 
решений.

«Кобальту» восемнадцать лет. Он из 

Подмосковья. Еще юнец, но уже воин, 

мужчина. Настоящий мужчина.

- Выбрал позывной, потому что когда-

то обучался в военно-патриотическом 

объединении с таким же названием - «Ко-

бальт».

- Сразу после школы подписал кон-
тракт?

- После школы поступил в колледж на 

юриста, но взял академический отпуск 

и  пошел в «Ахмат». Решил, что это будет 

правильным шагом.

- Как твои родные отнеслись к реше-
нию? Мама, папа...

- Переживают. Я сначала подписал кон-

тракт, а уже потом сообщил им. Они ждут, 

стараются по возможности выходить со 

мной на связь, поддерживают меня. 

- Тяжело было привыкать к армей-
ской жизни? Ведь разница с граждан-
кой огромная. 

- Разница, конечно, есть. Но так как я 

занимался военной патриотикой раньше, 

мне эта разница не показалась особо се-

рьезной. Хотя между жизнью здесь и на 

гражданке действительно много нюансов. 

Думаю, к этому можно привыкнуть. 

- Были выезды куда-то или пока еще 
нет? 

- Были. Я ездил на передовую, помогал 

ребятам, вытаскивал их, носил им еду. 

В основном работал на эвакуации. Не-

которое время сидел в окопах. За это 

время побывал много где. Страшновато 

было сначала. До сих пор иногда шараха-

юсь, останавливаюсь, если что-то громкое 

и резкое происходит. Но в принципе за 

недельку можно привыкнуть. 

- Чего больше всего хочется?
- Ничего особенного. Самое главное - 

увидеть родных и друзей. Вот  этого прямо 

сейчас больше всего не хватает. 

- Домой?
- Домой.

- Что бы ты хотел сказать ребятам, 
 которые будут читать интервью? Мо-
жет, что-то важное у тебя на сердце? 

- Знаете, каждому свое. Это выбор 

каждого человека. Очень важно думать 

головой, прежде чем что-то сделать. Ни 

в коем случае не принимайте решение 

сгоряча, обдумайте. Вот и все.

 ■ Вчерашний студент сейчас - 
героический боец.

«Миту» двадцать лет, он из Баш-

кирии.

- «Мит» - это сокращение от на-

чала моей фамилии. Долго не раз-

думывал, просто придумал и все. 

- Тебе двадцать лет, и ты здесь.
- Окончил колледж, поступил 

в  университет, а потом ушел на 

СВО. Сказал: «Я в академическом 

отпуске. Не знаю, когда вернусь». 

И ушел. Я думал об этом с самого 

начала. Долго решался, все взве-

шивал. И через два года все-таки 

подписал контракт.

- Родители явно не обрадова-
лись.

- Очень переживали. Но потом 

смирились. Поняли, что спорить 

бессмысленно. Ведь если  решил, 

значит, уже ушел.

- Как получил ранение?
- Мы выехали на боевое задание, 

доставляли воду и еду. Затем от-

правились на другую точку, и нас 

атаковал FPV-дрон. У меня конту-

зия. Лопнула барабанная перепонка 

в левом ухе. Это было в сентябре. 

Сейчас потихоньку восстанавли-

вается слух, но пока не на сто про-

центов. Реабилитация была непро-

стой. Капельницы, уколы - самое 

 неприятное, что может быть! 

Но в целом все нормально. Да 

и товарищи  всегда поддерживали, 

интересовались, спрашивали, как 

я себя чувствую. 

- Кто поддерживает в самые 
трудные минуты? 

- Мои командиры «Моссад», 

«Щербак» и «Сафон». Хорошие, 

справедливые ребята. С любым 

вопросом или просьбой я подхожу 

к  ним, всегда помогут, ответят, под-

скажут. За жизненными советами 

тоже к ним обращаюсь. 

- Есть что сказать ребятам, ко-
торые сейчас в раздумьях?

- Не бойтесь. Да, страх был и всег-

да будет. Это нормально. Боишь-

ся, потому что не знаешь, что тебя 

ждет. Но все приходит с опытом. 

Со временем ты адаптируешься 

и поймешь, что с этим можно спра-

виться. Важно понять для себя. Хо-

чешь - иди, не хочешь - не иди. Но 

пока одни боятся и ждут, мы идем 

и защищаем.

ПОМЕНЯЛ ВУЗ 
НА БЛИНДАЖ

ОТВЕТСТВЕННЫЙ ВЫБОР АКАДЕМИЧЕСКИЙ КОЛЛЕДЖ ПОДОЖДЕТ
ОТПУСК
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«Мит» прервал учебу, чтобы 
помочь товарищам.

Участь бандитов и натовской техники 
устраивает только такая - «лапами» кверху.

У «Тихони» уже 
четырехкратный контракт.

«Кобальт» - самый юный.

СПЕЦНАЗ - ЗА НАС!
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ СОТРУДНИЧЕСТВО

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Комбинат в Рогачеве готов по-
ставить к столу россиян не только 
сгущенку, но и сыр с маслом.

СЛАДКОЕ ЦАРСТВО
На знаменитом молочно-консервном 

комбинате в Рогачеве союзный пресс-
тур встречают хлебом-солью и ста-
каном... нет, не сгущенки, а молока. 
Фирменным, 3,2 процента жирности. 
Это миф, что здесь производят только 
сгущенку. Да, сладкая кормилица за-
нимает шестьдесят процентов всего 
объема продукции предприятия. Это 
350 тысяч банок в сутки - целое мо-
ре. Когда стоишь рядом с конвейером 
и смотришь на то, как пустые пока же-
стянки улетают на огромной скорости 
куда-то под потолок (магия какая-то), 
слюнки текут при мысли, что где-то 
сейчас в них будут разливать тягучую 
субстанцию.

И выпускают ее тут не только в клас-
сическом вкусе - цельную с сахаром, но 
и с кофе, какао, фруктозой, кокосом, 
лесным орехом, есть даже сгущенные 
сливки.

- А вареная сгущенка «Егорка» про-
изводится непрерывным способом сгу-
щения молока. Только у нас есть такой. 
Ее назвали так в честь внука одного 
из бывших руководителей предприя-
тия, - очень аппетитно рассказывает 
заместитель генерального дирек-
тора комбината по идеологической 
работе Галина Заморская.

ПАРМЕЗАН КАК В ИТАЛИИ
Остальное - это почти вся линей-

ка молочной продукции, кроме гла-
зированных сырков и мороженого. 
 Сыров - двадцать с лишним видов: с со-

зреванием от месяца до года. Когда 
видишь стеллажи с ними под пото-
лок, невольно превращаешься в ге-
роя мульт сериала «Чип и Дейл спешат 
на помощь», который впадал в транс 
только от одного запаха. Сыр в круглых 
и квадратных головках, российский, 
пошехонский, голландский…

А местный пармезан достойно 
 конкурирует с европейским. Как 
уверяют сотрудники комбината, ко-
гда к ним приезжали дегустировать 
сыр  итальянцы, то отметили, что 
 рогачевский даже лучше, чем у них 
на родине.

В Россию идет почти восемьдесят 
процентов продукции комбината. Бо-
лее того, есть гастротуры.

- Россияне приезжают и целыми те-
лежками забирают у нас сгущенку, - 
говорит Галина Заморская.

УЧТЕМ 
ПОЖЕЛАНИЯ
Готовы в Рогачеве подумать и над 

увеличением поставок в Россию сли-
вочного масла, чтобы не повторилась 
октябрьская история, когда оно ис-
чезло с полок многих наших магази-
нов. А просить о помощи пришлось 
Турцию и ОАЭ. Масло в Рогачеве тоже 
очень вкусное. Сейчас и так около 75 
процентов произведенного на пред-
приятии сливочного товара идет на 
экспорт в Россию.

- До конца года уже проработаны 
планы, алгоритм поставок. Но когда 
будут верстаться планы на следующий 
календарный год - конечно, мы всег-
да учитываем пожелания клиентов, 
и, я думаю, эту тему мы обязательно 
донесем до руководства, - убеждена 
Галина Заморская.

СГУСТИЛИ МОЛОКО, А НЕ КРАСКИ

 ■ Член Комиссии Пар-
ламентского Собрания 
по аграрным вопросам 
убежден, что все про-
блемы мы решим вместе.

- В октябре Рос-
сия столкнулась 
с дефицитом 
сливочного мас-
ла. С проблемой 
справились. Бела-
русь будет  готова 
помочь  соседу, 
если такая ситу-
ация, не дай бог, 
повторится?

- Вы знаете, что Беларусь 

одной из первых всегда от-

кликалась в таких ситуациях. 

Тем более что она экспорти-

рует свою продукцию боль-

ше чем в девяносто стран 

мира. Мы входим в топ-15 по 

экспорту мясной продукции, 

в пятерку стран по экспорту 

молочной.

Поэтому, наверное, от-

вет на этот вопрос сам уже 

сформировался. Конечно, 

при необходимости, я думаю, 

может быть перераспреде-

ление экспортных потоков 

и по маслу. И если надо бу-

дет, конечно, Беларусь про-

тянет сливочную руку помо-

щи  России.

- Можно сказать, что 
в нынешней ситуации мощ-
ных западных санкций Бе-
ларусь обеспечила свой 

внутренний рынок 
продуктами сель-
ского хозяйства?

- Внутренний ры-

нок на сто процен-

тов, а по некоторым 

позициям даже на 

двести-триста обес-

печен продуктами. 

Но есть, например, 

поручение прези-

дента по растениеводче-

ской  тематике: к 2030 году 

 Беларусь должна обес печить 

себя на восемьдесят процен-

тов семенами собственного 

производства. В принципе, 

по всем ключевым культу-

рам, которые возделыва-

ются на нашей территории, 

где-то мы достигли этого 

показателя, а где-то к нему 

подходим.

Но есть две культуры, по 

которым мы испытываем 

сложности: это сахарная 

свекла и кукуруза. Не по-

тому, что не умеем по ним 

работать, а потому, что аг-

роклиматические условия 

страны не позволяют полу-

чать качественные гибриды. 

На сегодняшний день по ку-

курузе Беларусь обеспечена 

на сорок - пятьдесят процен-

тов собственными семенами, 

а по сахарной свекле - почти 

на три процента. И я думаю, 

что наши ученые вместе 

с российскими  коллегами 

решат эту проблему.

- На недавнем заседании 
Комиссии ПС по аграрным 
вопросам в Минске обсуж-
дали новые программы - 
«Садоводство-СГ» (речь 
идет о новых технологиях 
для промышленного садо-
водства. - Ред.) и «Интел-
лектуальная ферма - СГ». 
Какие у них перспективы 
и  как они могут помочь 
в достижении той самой 
продовольственной безо-
пасности?

- Республика Беларусь 

обеспечивает себя своими 

яблоками. Но при том, что 

мы экспортоориентирован-

ная страна, слабо поставля-

ем эту продукцию на внеш-

ние рынки. У России такие 

же проблемы. В этом году, 

например, в мае месяце были 

заморозки, и они серьезно 

повлияли на урожай яблок 

и других косточковых куль-

тур. Так что новые техноло-

гии в садоводстве нужны, это 

очень перспективное направ-

ление.

Что касается интеллекту-

альной фермы, то сегодня 

Беларусь далеко шагнула 

вперед в постройке молочно-

товарных комплексов замк-

нутого цикла. Но в про-

грамме речь идет немножко 

о другом. Здесь уже говорит-

ся о внедрении искусственно-

го интеллекта во все процес-

сы. И поэтому это интересно, 

перспективно.

Искусственный интеллект 

потихонечку проникает во 

все сферы человеческой дея-

тельности. Где-то мы в бы-

товых условиях пользуемся 

умной колонкой, а в сельском 

хозяйстве это внедрение точ-

ного земледелия, беспилот-

ные системы.

А, например, в животно-

водстве  - это интеллекту-

альные  фермы. Там вместо 

 десяти человек требуется 

один  оператор, который бу-

дет  обслуживать оборудо-

вание.

 ■ Зефир и мармелад из Сине-
окой понравится не только ма-
лышам, но и их родителям.

На «Красном пищевике», где про-

изводят самый вкусный в Беларуси 

зефир, а еще горы мармелада, аппе-

титный аромат ты ощущаешь уже на 

проходной. Он так и манит: следуй за 

мной. С сентября по апрель на пред-

приятии самый горячий сезон.

В Бобруйске очень бережно отно-

сятся к традициям производства, но 

при этом постоянно удивляют поку-

пателей новинками. Летом выпусти-

ли зефир со вкусом «пина колада» 

и «клубничный мохито». В зимней 

серии - «латте со вкусом соленой ка-

рамели» и «шампанское со вкусом 

клубники».

В последние три года «Красному 

пищевику» пришлось поменять логи-

стику по сырью с Европы на Россию. 

Теперь фабрика закупает агар-агар, 

пектин, красители и ароматизаторы 

у наших поставщиков. Часть из них 

российского производства, осталь-

ное - из Китая и идет через Россию 

через посредников.

В обратном направлении в 2024 

году планируется поставить продук-

ции более чем на пять миллионов 

долларов. Планы на следующий год - 

увеличить поставки до семи-восьми 

миллионов долларов.

География поставок - самая разно-

образная, от Смоленска до Хабаров-

ска. В этом году было открыто восемь 

фирменных магазинов под вывеской 

«Бобруйский зефир». В 2025-м к ним 

должны добавиться еще десять.

Заключены контракты с двумя фе-

деральными сетями супермаркетов, 

а в начале следующего года собира-

ются договориться с третьей.

- Россияне больше всего любят 

классический зефир, который про-

изводится путем осадки на сосно-

вые доски. Мы, пожалуй, остались 

единственными такими производи-

телями на постсоветском простран-

стве. А главное, он доступен по цене. 

Любят также всю нашу продукцию 

в натуральном шоколаде, например, 

мармелад «Белорусочка», - говорит 

заместитель директора предпри-
ятия по коммерческим вопросам 
Александр Горбатенко.

Очень любят в России и жеватель-

ный мармелад. Его производят на 

новом предприятии, построенном 

в рамках импортозамещения. По ка-

честву он не уступает западной про-

дукции: проверено на дочке, ей осо-

бенно понравились конфеты в виде 

пингвинчиков.

К жевательному мармеладу так и 

тянутся южные регионы России, а вот 

шоколад у них не столь популярен.

- Наверное, потому что там жар-

ко, - говорит Александр Горбатен-

ко. - В Москве покупают все, но самое 

востребованное - это зефир по клас-

сической рецептуре. А самую доро-

гую с точки зрения цены продукцию 

любят в регионах ближе к Сибири. 

Это зефир ручной работы.

К Новому году в Россию фабрика 

собирается поставить сто тысяч ко-

робок зефира в новогодних «чехлах», 

и «шампанское со вкусом клубники» 

будет там очень к месту.

НОУ�ХАУ

БОБР ВКУСЕН И ДОБР

Андрей БАЛЫШ:

ВНУТРЕННИЙ РЫНОК ОБЕСПЕЧЕН СОБСТВЕННЫМИ ПРОДУКТАМИ
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В Рогачеве - вкуснейшие не только 
знаменитая сгущенка, но и масло, и сыр.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИИЗВЕСТНЫЙ ГОСТЬ

Елена РОДИОНОВА

 ■ Известный актер и режиссер 
рассказал «СВ» о своем театре 
и о спектаклях, которые идут в его 
студии в самом центре Москвы, на 
 Петровке.

«МЫ МЕЧТАЕМ ПОКАЗАТЬ 
СПЕКТАКЛЬ В МИНСКЕ»
О покорившем зрителей спектакле 

«Не покидай меня», а также о совре-
менных пьесах мы поговорили с  ре-
жиссером, актером и основателем соб-
ственного театра-студии Всеволодом 
Шиловским.

- Наш спектакль повествует об 
уникаль ном решении маршала Ро-
коссовского, который осуществил опе-
рацию «Багратион». Он рассказывает 
о том, как героини, четыре девушки, 
принимающие в ней участие, спасли 
сотни тысяч людей.

В начале войны было около трех 
миллионов наших пленных. Почему? 
Потому что немцы разрушили узлы 
связи, и маршал Жуков по этому пово-
ду сказал, что это уже была не армия, 
а толпа.

Так вот, Рокоссовский придумал, как 
убрать узлы связи немецкой армии, 
которые ничем нельзя было взять. 
Для этого девчонки должны были про-
никнуть туда под руководством опыт-
ного разведчика. И это задание было 
выполнено.

- Пьесу написал белорусский автор 
Алексей Дударев...

- Замечательный пи сатель Алексей 
Дударев. Начиная работать над пье-
сой, я все время испытывал волнение, 
потому что благодаря этим девчонкам 
мы живы.

Она посвящена Беларуси, потому 
что каждый четвертый белорус по-
гиб. Это уникальная страна, где слово 
«патриотизм» - в крови. Мы мечтаем 
показать спектакль в Минске.

- Что вас связывает с Беларусью?
- Ничего. Просто в молодости я сни-

мал там. «Беларусьфильм» - самая де-
шевая киностудия. И там замечатель-
но работалось. У меня много друзей 
в  этой стране, начиная от того же 
Володи Гостюхина. Беларусь  - она 
внутри. Помню, как мы с пацанами 
смотрели про рельсовую войну Кон-
стантина Заслонова. А Петр Машеров, 
первый секретарь Беларуси, в 22 года 
стал Героем Советского Союза. Он 

руководил подпольным обкомом. Вот 
какие ребята там жили.

«ВЫРОСЛО ПОКОЛЕНИЕ, 
КОТОРОЕ НИ В ЧЕМ 
НЕ ВИНОВАТО»
- Говорят, раньше молодежь 

была другая, героическая. 
А сейчас, мол, выросло поко-
ление потребителей.

- В 1957 году в Москве проходил 
фестиваль молодежи и студенче-
ства. Тогда началась холодная 
война, которую выиграл За-
пад. На нее были брошены 
миллиарды, добавьте сю-
да джинсы, жвачку, му-
зыку, эстраду, фильмы, 
которые тоже стали 
инструментами этой 
войны.

И государство упу-
стило этот идеоло-
гический момент. 
Однако выросло по-
коление, которое ни 
в чем не виновато.

Я, дитя войны, помню, 
как 13-летние мальчиш-
ки стояли в очереди в 
военкомат, а  сейчас 
стоят в очереди в Ше-
реметьево. Молодежь 
просто рождается сте-
рильной. А потом те-
левизионный ящик, 

фильмы, жуткие вещи, идущие с За-
пада, делают свое дело. А это милли-
арды долларов. Но молодежь нельзя 

ругать при мне по одной простой 
 причине - у нас все-таки здо-

ровые корни.
Недавно проходила ма-

тематическая олимпиа-
да, в которой принимали 
участие 85 стран. И наши 

ребята завоевали на ней 
десять золотых медалей. 

Вот что такое наша 
молодежь. Они 

прогрессиру-
ют в медици-
не, в технике, 
в  космосе. 
Ведь корни 
все равно 
не обо-
рвешь.

И наши 
молодые 
люди про-
должают 
набирать 

темп. Я 
надеюсь, что 

будет полити-

ческое решение, а  это очень важно, 
о  настоящей идеологической работе - 
не на словах, а в поступках.

Так вот, на последнем спектакле 
«Не покидай меня» было очень мно-
го школьников. Школьников! Которые 
плакали во время спектакля. Вот что 
такое наши дети!

- Что можете сказать о современ-
ном кинематографе?

- Что такое сейчас кинематограф? 
Его нет. Это тысяча маленьких студий. 
Почему? Потому что индустрию со-
ветского кино слили с культурой и тем 
самым уничтожили. А в 1941 году мы 
уже получали премию «Оскар». Наши 
фильмы гремели на весь мир.

А сейчас, если появляются два-три 
фильма, то это уже счастье. Напри-
мер, Николай Лебедев сделал картины 
«Звезда», «Легенда № 17» - патрио-
тические фильмы в самом высоком 
смысле этого слова. Значит, есть сила 
и мощь, и за это надо бороться.

Школа тоже упущена. И когда сту-
денты приходят поступать в инсти-
туты, их интеллект оставляет желать 
лучшего. Но через год их не узнать, 
 потому что я начинаю беседу с во-
просов: «Что ты читаешь? Какая му-

зыка,  какая живопись тебе 
 нравится?» Здесь важен интел-
лект, без которого нормальный 
человек не может существо-
вать. Плюс мастерство школы-
студии.

СИНЕОКАЯ - УНИКАЛЬНАЯ, 

ГДЕ СЛОВО «ПАТРИОТИЗМ»  В КРОВИ

Всеволод ШИЛОВСКИЙ:

 ■ Мэр столицы продлил 
режиссеру жизнь.

- Сформулировали для се-
бя: для чего все-таки живет 
человек?

- Даже не задумывался. 

Я счастливый человек. Причем 

Сергей Семенович Собянин 
совершил поступок, который 

продлевает мне жизнь, - он дал 

мне грант на постройку этого 

театра в самом центре Мо-

сквы - Петровка, 17. И это мой 

маленький МХАТ. Для сердца, 

для жизни, для сохранения ис-

кусства!

- Ставите современных ав-
торов...

- И современных тоже! У нас 

в репертуаре Булгаков, Чехов, 

Гоголь, Ильф и Петров, лучшие 

западные и советские коме-

дии, лучшие мелодрамы и со-

временные авторы.

- В столице идет сразу 
несколько «Чаек». Почему 
наши режиссеры эксплуа-
тируют одну и ту же тему? 
Неужели нельзя поставить 
хотя бы того же «Черного 
монаха» Чехова?

- У нас некоторые вообще 

измываются над классикой, 

ставят под себя. А по сравне-

нию с классиками они во-о-от 

такие маленькие (показыва-

ет жестом). И вот они, со сво-

ей  маленькой индивидуаль-

ностью, своим самолюбием, 

и уродуют классические про-

изведения.

Когда же ко мне приходят на 

«Дядю Ваню», то видят Чехова 

до запятой, сыгранного кро-

вью. Или взять произведение 

«Игроки» Гоголя, которое тоже 

идет в нашем театре. Один по-

трясающий журналист сказал: 

«Всеволод Николаевич, как же 

вы скелетизировали Гоголя!»

А это ведь уникальный де-

тектив, где одно ворье обма-

нывает другое - так же талант-

ливо. И зритель до последней 

секунды не понимает этого, 

а потом они уже друзья. Выс-

ший класс, пилотаж! Про что 

спектакль? Про нашу страну.

Или, например, ставим «Во-

семь любящих женщин». Смо-

трим на этих женщин, как они 

борются за свое существова-

ние, плохие, хорошие ли, сред-

ние, но это жизнь человече-

ского духа.

- Получали благословение 
от священнослужителей, 
когда играли отца Еремея 
в фильме «Жила-была одна 
баба»?

- Нет. Я просто дружил с  Ан-

дрюшей Смирновым. Лет за 

пять до съемок Андрей сказал: 

«У меня есть роль, которую сы-

граешь только ты». Я ответил, 

что в кино так не бывает.

Шли годы, потом вдруг раз-

дается звонок. «Это от Андрея 

Сергеевича Смирнова, сей-

час вам принесут сценарий». 

И приносят талмуд!

Я прочитал, звоню Андрею, 

говорю: «Андрей, такая потря-

сающая роль». Вообще, он уни-

кальный режиссер-психолог. 

А на съемках у меня были два 

консультанта-попа. Ребята 

потрясающие. Благодаря им 

я изучил обряды, молитвы, 

все как надо. А потом они мне 

сказали: «Всеволод Николае-

вич, да вы у нас работать мо-

жете».

- Присылают сценарии 
фильмов?

- Меня недавно уговорили 

сняться в короткометражке под 

названием «Старый клоун». 

Очень интересная роль! Я про-

сто купился на этот материал.

И режиссер Олег Фомин, 

у  которого я снимался, сам 

хороший артист. Мы получи-

ли приз на фестивале - и за 

режиссуру, и за исполнение.

Также я снялся в небольшой 

роли у замечательного про-

дюсера, которая стала потря-

сающим режиссером, - у Кати 

Райской. Уболтала! Я приехал 

и обомлел от ее работы: от ре-

жиссуры, операторской груп-

пы, всего съемочного коллек-

тива. И опять я там другой!

Есть артисты, которые но-

сятся со своим лицом, а мне 

важно показать свое перево-

площение.

 ■ Мастер все делает 
сам.

- Сейчас вы работаете 
над постановкой пьесы 
«В  ожидании сердца».

- Пьеса замечательного 

драматурга Юрия Поляко-

ва. Это он, будучи молодым, 

написал «ЧП районного мас-

штаба».

А наш спектакль - это та-

кой уникальный мощный 

психологический удар, раз-

мышление над вопросами: 

что такое совесть, жизнь, 

любовь и ради чего живет 

человек.

- Выступаете и как актер, 
и как режиссер одновре-
менно. Не тяжело?

- А вот недавно у меня по-

бывала одна продюсер и ска-

зала: «Всеволод Николаевич, 

у вас столько спектаклей. 

И все в разных жанрах. А кто 

их ставил?» - «Да человек 

один», - отвечаю я. «А как его 

фамилия?» - «Шиловский».

Продюсер рухнула, а ведь 

это школа-студия МХАТ. 

А как там ставили «Фигаро», 

а потом «Братьев Карама-

зовых», «Анну  Каренину», 

«Пиквикский клуб»!

Кстати, в других театрах 

женщины обычно чуть ли 

не сражаются за роли, 

а вот мои актрисы завале-

ны  ролями. Вот в чем соль. 

Это то, чему  меня учили 

педагоги-гении, которые 

мне  преподавали в моло-

дые годы.

ХВАТИТ ИЗДЕВАТЬСЯ НАД КЛАССИКОЙ! ГЛАВНАЯ ЦЕЛЬ

ПСИХОЛОГИЧЕСКИЙ УДАР СТАРАЯ ШКОЛА

Иван МАКЕЕВ/kpmedia.ru

Для народного артиста РСФСР 
культура - неотрывная часть 
жизни страны. Молодежи следует 
учиться такому подходу.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ АРЕНА

Борис ОРЕХОВ

 ■ О настоящем и будущем отече-
ственного хоккея корреспондент 
«СВ» поговорил с легендарным за-
щитником, двукратным олимпий-
ским чемпионом, победителем семи 
первенств мира в составе сборной 
СССР и двукратным обладателем 
Кубка Стэнли.

Сборные России и Беларуси с 2022 
года не участвуют в международных 
турнирах. «Спасибо» чиновникам 
ИИХФ - они отстранили наши коман-
ды от крупнейших соревнований во-
преки всем спортивным принципам. 
И когда мы вернемся обратно - по-
ка неизвестно. Кое-кого из экспер-
тов ситуация повергает в уныние. 
Более того, звучат даже мнения, что 
из-за вынужденной международной 
паузы уровень нашего хоккея просел 
настолько, что на чемпионате мира 
сборная России вряд ли попала бы те-
перь в первую пятерку. Именно такие 
оценки звучали во время ЧМ-2024, 
проходившего в  Праге и Остраве. 
И опять без наших команд. Хотя тур-
нир в полном объеме транслировали 
по российскому ТВ.

- Как вам такие оценки, Вячеслав 
Александрович?

- Категорически не согласен. Не 
знаю, что это за эксперты такие, по-
моему, куда-то не туда их занесло. 
Я уже говорил, это предательство  -  
показывать у нас чемпионат мира 
по хоккею. Считаю, что это безобра-
зие на самом деле. Показывать и об-
суждать еще перипетии игр немцев, 
поляков. Участие в чемпионате ми-
ра ничего не дает для развития хок-
кея в стране. Потому что приезжают 
ребята из НХЛ и в основном делают 
игру. О каком развитии можно гово-
рить в сравнении с тем, что проис-
ходит на чемпионате мира? Какая-то 
глупость - в пятерку бы не попали. 
Определить уровень развития хок-
кея в нашей стране можно, обсуждая 
качество игры. Да, мне многое тоже 
не нравится. Но это никак не связано 
с чемпионатом мира и с тем, что там 
происходит.

- Но отстранение от междуна-
родных турниров все-таки сказы-
вается?

- У нас лучшие хоккеисты в НХЛ 
играют сейчас. Рулят там процес-
сом. Вот и ответ. Другое дело, что 
необходимо поднять внутреннюю 
конкуренцию. Как? За счет созда-
ния равных условий. Это главная 
тема сейчас. У нас не должно быть 
клубов-олигархов в этой ситуации, 

у всех должны быть равные воз-
можности, и это прежде всего свя-

зано с оплатой. Надо защитить ин-
тересы клубов, чтобы не растаскали 
игроков. Особенно во время сезона. 
Еще раз повторю, развитие хоккея се-
годня не связано с чемпионатом мира 
никаким образом. Свои проблемы мы 
должны решать только сами.

НЕ НАДО НИКУДА ПРОСИТЬСЯ. 

САМИ ПОЗОВУТ

Вячеслав ФЕТИСОВ:

 ■ В чем секрет новых побед.

- У нас газета союзная. Не могу не спросить 
вас про белорусский хоккей. В Синеокой это 
спорт номер один. Только вот с результатами 
пока не получается. Что, на ваш взгляд, надо 
еще сделать, чтобы появились?

- Начнем с того, что белорусский нападающий 

Алексей Протас сейчас здорово играет в «Вашинг-

тоне» в  одном  звене с Александром Овечкиным. 

Поэтому  это уже плюс белорусскому хоккею. Поль-

зуясь случаем,  передаю Александру Григорьеви-

чу Лукашенко привет через  вашу газету. Я хочу 

оказать помощь детскому  хоккею. То,  что я вижу 

на телевидении, - в некоторых  моментах  развитие 

детского хоккея не соответствует  амбициям  на-

ших  белорусских друзей.  И президента  лично, 

с которым мы очень  хорошо играем в хоккей и взаи-

модействуем.  Поэтому  готов помочь в методике 

подготовки юных  хоккеистов. С этого все  начинает-

ся.  Говорить  о каких-то успехах  сегодня  не прихо-

дится,  хотя  что-то есть.  Страна,  которая  обладает 

и инфраструктурой  отличной,  и желанием  огром-

ным,  и  характером,  должна  уже давно  иметь  игро-

ков не на  одну, а на пару сборных  Беларуси равно-

ценных.

- Советский выхлоп кончился?
- Да при чем тут это. В Советском Союзе то-

же  не очень  гладко все происходило. Тогда и 

катков-то  особо не было. Нет, сегодня другая со-

всем тема.  Без  методического обеспечения, без 

соблюдения  спортивного принципа, без систе-

мы соревнований сложно  сейчас готовить игро-

ков  мирового уровня. Так что,  касаемо  бело-

русского  хоккея, я примерно понимаю, как его 

поднять на совершенно  другой уровень. Но для 

этого  нужно  какое-то  время.  А помочь нашим 

друзьям я готов.

 ■ Сбежавших из Рос-
сии легионеров нель-
зя прощать и пускать 
обратно, когда ситуа-
ция изменится.

- В советское время 
проводили серии мат-
чей с клубами НХЛ. Вы 
также в них играли в 
составе ЦСКА. Если бы 
сейчас провести такую 
серию, как бы мы вы-
глядели?

- Плохо. 

- Плохо? Почему?
- Потому что нет сегод-

ня ни пятерки Ларионова, 

ни Быковской пятерки, 

ни Михайлова - Харламо-

ва. Хотя я могу ошибать-

ся: приедет за океан СКА 

из  Санкт-Петербурга 

и вынесет все клубы НХЛ 

в одну калитку. Такое то-

же может быть.

- Или «Локомотив» 
ярославский?

- Ярославль, да, с си-

стемой своей… Но если 

серьезно говорить, шан-

сов мало. Я имею в виду 

тот результат, который 

у нас был в Канаде и Аме-

рике: порядка семидеся-

ти процентов матчей мы 

выиграли на их площад-

ках, с  их  судейством, 

с   их зрителями. Тако-

го результата сегодня 

добиться нереально.

- Когда началась СВО, 
шведские, финские, 
чешские игроки момен-
тально практически уе-
хали из КХЛ. А канадцы 
с американцами - нет. 
Почему так происходит, 
как считаете?

- Почему канадцы с 

американцами? 

- Да. Они играют 
здесь. Остальные все, 
за исключением слова-
ков, смылись?

- Ну и скатертью доро-

га. Мне вообще удиви-

тельно - вот они уехали 

от больших денег. Точно 

в Финляндии и в Шве-

ции таких денег, как 

у нас,  не платит никто. 

Уехали - значит, кто-то 

дал команду, наверное. 

Но опять же, обсуждать 

то, что не имеет смысла, 

наверное, не требуется. 

Я другое хочу сказать. 

Если они захотят вер-

нуться обратно, их  пу-

скать не надо. Рано или 

поздно ситуация поменя-

ется - просто принципи-

ально не брать тех, кто 

поступил таким образом.

- Когда ситуация по-
меняется, как вам ка-
жется?

- Этот вопрос, навер-

ное, не ко мне - я же не 

военный эксперт, во-

первых. Во-вторых, это 

зависит от многих состав-

ляющих. Но то, что мы до-

бьемся целей, которые 

поставил президент стра-

ны Владимир Путин, это 

однозначно. Что касается 

спорта, могу один пример 

напомнить, немного да-

же смешной. Советский 

Союз не участвовал в 

международных сорев-

нованиях до начала Ве-

ликой Отечественной. 

Мы не выступали ни на 

Олимпийских играх, ни на 

чемпионатах мира. Я к че-

му это все говорю? После 

Великой Отечественной 

войны на своей первой 

Олимпиаде в 1952 году 

мы порвали всех. Вот так. 

Ответ понятен? Не надо 

проситься больше никуда, 

надо, чтобы они нас по-

звали обратно. И не про-

щать всех тех, кто подлым 

образом от нас убежал. 

Или что-то вякает еще от-

туда. Тот же Доминик Га-

шек, к примеру. Он здесь 

заработал кучу денег и 

со мной еще пикировался  

в прессе. Я говорю: слы-

шишь, ты же кучу денег 

заработал, когда играл 

в России, в московском 

«Спартаке», ну так верни 

их обратно, если ты такой 

принципиальный. Не от-

дает, но вякает. И в этом 

вся его суть. И таких же, 

как он.

ПРИВЕТ 
АЛЕКСАНДРУ ГРИГОРЬЕВИЧУ

УЕХАЛИ - И БОГ С НИМИ СКАТЕРТЬЮ ДОРОГА
Виктор ГУСЕЙНОВ/kpmedia.ru

У капитана сборной 
СССР взгляды 
остались такими же 
бескомпромиссными, 
каким и сам он всегда 
был в ледовых 
сражениях.

ПО�БРАТСКИ
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Неблагодарный чех плюет в колодец, из которого 
щедро напился.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 

СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

- Я давно не был 
в  Беларуси, но слы-
шал, что там измени-
лась система оплаты 
за пользование платными 
дорогами. Хотелось бы за-
ранее узнать о произошед-
ших изменениях.

 

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- В Беларуси функционирует 

национальная электронная си-

стема сбора платы за проезд 

BelToll. Оплата проезда обяза-

тельна для всего транспорта 

тяжелее 3,5 тонны, а также для 

транспорта не более 3,5 тон-

ны, не зарегистрированного в 

странах - участницах ЕАЭС, к 

которым относятся Беларусь, 

Россия, Казахстан, Кыргыз-

стан и Армения.

На платных участках дорог, 

входящих в систему BelToll, 

установлены порталы. Они 

оборудованы приемопе-

редатчиками и камерами, 

определяющими наличие 

в проезжающем транспорте 

действительного средства 

оплаты.

Участок платной дороги 

обозначается синими до-

рожными знаками «Платная 

автомобильная дорога», «Ко-

нец платной автомобильной 

дороги».

С 1 января 2023 года во-

дители автомобилей с мас-

сой не более 3,5 тонны мо-

гут рассчитываться за проезд 

по платным дорогам только 

с помощью электронной винь-

етки. Приобрести ее можно 

на пятнадцать, тридцать ка-

лендарных дней, а также на 

календарный год. Оплата 

производится в белорусских 

рублях. Купить виньетку мож-

но онлайн на официальном 

сайте оператора системы 

электронного сбора платы за 

проезд  https://ev.beltoll.by или 

в любом пункте обслуживания 

BelToll.

Для автотранспорта более 

3,5 тонны оплата производит-

ся исключительно бортовым 

устройством. В этом случае 

необходимо зарегистриро-

вать транспортное средство 

в системе BelToll - в пунктах 

обслуживания клиентов, ко-

торые расположены в основ-

ном на заправочных станциях 

вдоль платных дорог и вблизи 

автодорожных пунктов про-

пуска на госгранице.

Затем получите персонали-

зированное бортовое устрой-

ство и пополните баланс на-

личными либо банковской 

карточкой.

Если бортовое устройство 

больше не требуется, его 

можно вернуть в любой из 

пунктов обслуживания кли-

ентов.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.15, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.25 Мультфильмы (0+)
07.05 «Война за мир» (16+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.15, 12.45, 14.45, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

10.05 «МАСТЕР И МАРГАРИТА» (16+)
12.05, 18.05 «Наши» (12+)
12.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
13.15 «РЕБРО АДАМА» (16+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Анна 

Шатилова» (12+)
16.05 «В СОЗВЕЗДИИ СТРЕЛЬЦА» 

(12+)
19.05 «МАСТЕР И МАРГАРИТА» (16+)
21.05, 02.05 «Наши» (12+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.15 «ГЛАВНЫЙ КОНСТРУКТОР» 

(12+)
23.30 «Минск - Москва» (12+)
00.05 «В СОЗВЕЗДИИ СТРЕЛЬЦА» 

(12+)
03.15 «ГЛАВНЫЙ КОНСТРУКТОР» 

(12+)
04.30 «Минск - Москва» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.15, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Донбасс: изнанка войны» (18+)
08.15, 12.15, 21.45 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 09.45, 12.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Наши люди. Виктор 
Захарченко (с субтитрами)» 
(12+)

10.05 «МАСТЕР И МАРГАРИТА» (16+)
13.15 «Я, ФРАНЦИСК СКОРИНА» 

(12+)
15.05 «Наши люди. Светлана 

Журова» (12+)
16.05 «ХИМИК» (16+)
19.05 «МАСТЕР И МАРГАРИТА» (16+)
21.15 «Минск - Москва» (12+)
22.15 «ГЛАВНЫЙ КОНСТРУКТОР» 

(12+)
23.30, 04.30 «Новое PROчтение» (12+)
00.05 «ХИМИК» (16+)
03.15 «ГЛАВНЫЙ КОНСТРУКТОР» 

(12+)
05.05 «Наши люди. Светлана 

Журова» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.15, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.25 Мультфильмы (0+)
07.05 «Неслучайный архитектор» 

(12+)
08.15, 12.15, 21.45 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 09.45, 12.45, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.45, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

10.05 «МАСТЕР И МАРГАРИТА» (16+)
13.15 «ГЛАВНЫЙ КОНСТРУКТОР» 

(12+)
14.30 «Минск - Москва» (12+)
15.05 «Наши люди. Андрей Петкевич» 

(12+)
16.05 «ХИМИК» (16+)
19.05 «МАСТЕР И МАРГАРИТА» (16+)
21.15 «Минск - Москва» (12+)
22.15 «Я РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА» (12+)
00.05 «ХИМИК» (16+)
03.15 «Я РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА» (12+)
05.05 «Наши люди. Андрей Петкевич» 

(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.15 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.25 Мультфильмы (0+)
07.05 «Георгий Романов. Грузинский 

дневник» (12+)
07.45, 08.45, 09.45, 12.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 
(16+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Наши люди. Дина Тытюк 
(с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «МАСТЕР 
И МАРГАРИТА» (16+)

13.15 «ГЛАВНЫЙ КОНСТРУКТОР» 
(12+)

14.30 «Новое PROчтение» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Анатолий 

Вассерман» (12+)
16.05, 00.05 «ХИМИК» (16+)
21.05, 03.05 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. «2025: что нас 
ждет?» (12+)

22.15, 03.15 «ДОМ НА ДЮНАХ» 
(12+)

23.30, 04.30 «Минск - Москва» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.25 Мультфильмы (0+)
07.05 «Архитектор Лангбард. 

Невостребованный архив» 
(12+)

07.45, 08.45, 09.45, 12.45, 23.45, 
04.45 «Союзное государство: 
люди, события, факты» (12+)

08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
09.05, 12.05, 18.05, 02.05 «Наши» 

(12+)
09.15 «Наши люди. Галина 

Сапожникова (с субтитрами)» 
(12+)

10.05, 19.05 «МАСТЕР 
И МАРГАРИТА» (16+)

13.15 «Я РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Юрий 

Поляков» (12+)
16.05, 00.05 «ХИМИК» (16+)
21.15 «Новое PROчтение» (12+)
21.45, 02.15 «Факты на стол» (16+)
22.15, 03.15 «ЖЕНЩИН ОБИЖАТЬ 

НЕ РЕКОМЕНДУЕТСЯ» (6+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 18.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.25 Мультфильмы (0+)
07.05 «Витим: Путешествие по Угрюм-

реке» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 09.45, 12.45, 19.20 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05 «Наши» (12+)
09.15 «Наши люди. Владимир 

Яцкевич (с субтитрами)» (12+)
10.05 «В СОЗВЕЗДИИ СТРЕЛЬЦА» 

(12+)
13.05 «НА ОСТРИЕ» (12+)
15.05 «Неизвестная Цветаева» (12+)
16.05 «КИНОШНИКИ» (12+)
19.30 «Наши люди. Александр 

Морозов» (12+)
20.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
21.00 «ЧОКНУТЫЕ» (0+). Австрийский 

инженер едет в Россию, чтобы 
построить первую железную 
дорогу - из Петербурга и Царское 
Село. Однако хозяева извозничьих 
компаний видят в нем конкурента 
и готовы погубить специалиста 
и его дело...

22.40 «ХИМИК» (16+)

06.00 «Крот и его друзья». Мультфильм 
(0+)

08.00 «ЗЛАТОВЛАСКА» (0+)
09.45 «Веселые охотники - Карандаш 

и Клякса». Мультфильм (6+)
09.50 «Гуси-лебеди». Мультфильм (0+)
10.10 «Золотая антилопа». Мультфильм 

(0+)
10.40 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
11.00 «ЧОКНУТЫЕ» (0+)
12.40 «УГРЮМ-РЕКА» (12+)
18.05 «ПЛАЧУ ВПЕРЕД» (16+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «ПРИЗРАК ЗАМКА 

МОРРИСВИЛЬ» (12+). Владелец 
популярного журнала о светской 
жизни дает репортеру уголовной 
хроники весьма странное задание. 
Честолюбивый красавец должен 
отправиться в замок Моррисвилль, 
где состоится бракосочетание 
сэра Морриса Ганнибала и леди 
Кларенс Гамильтон...

22.45 «ЖЕНЩИН ОБИЖАТЬ 
НЕ РЕКОМЕНДУЕТСЯ» (6+)

00.15 «В СОЗВЕЗДИИ СТРЕЛЬЦА» 
(12+)

02.20 «ПРИЗРАК ЗАМКА 
МОРРИСВИЛЬ» (12+)

04.05 «Витим: Путешествие по Угрюм-
реке» (12+)

05.00 «Наши люди. Александр 
Морозов» (12+)

27 декабря 28 декабря 29 декабря

23 декабря 24 декабря 25 декабря 26 декабря
ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!
НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ»

Владимир Мамонтов и Геннадий Давыдько об-

суждают появление супероружия в Беларуси, 

25-летие истории интеграции наших стран, си-

туацию в Сирии. Подробно поговорили о Союзном 

государстве как примере для других стран.

Директор по научной работе Фонда развития 

и поддержки Международного дискуссионного 

клуба «Валдай» Федор Лукьянов размышляет, 

что успеет сделать напоследок администрация 

Байдена и каково будущее Украины.

 ✒  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 ✒  О Союзном государстве 
из первых рук.

 ✒  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE
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2. КАРНАВАЛ В КОБРИНЕ
В этом году городок на юге страны бу-

дет принимать масштабный фестиваль-ярмарку 

«Берестейские сани». Отмечайте в календаре 

дату - 11 января. На центральной площади раз-

вернутся веселые гулянья с народными песнями 

и танцами. А по центральным улицам пройдет на-

стоящее карнавальное шествие. Как в Рио, только 

жарче! Одних Дедов Морозов и Снегурочек - двести 

пар! Компанию им составит примерно такое же 

количество снеговиков и снежинок. Будет и ле-

довое шоу: Кобрин хоть и небольшой, но весьма 

культурный город.

Фишка «Берестейских саней» - гастрономиче-

ские рекорды. Поэтому организаторы обещают 

приготовить гигантскую порцию блюда, название 

которого пока держат в секрете. Известно, что оно 

точно будет связано с полководцем Александром 

Суворовым. В Кобрине сохранился дом XVIII века, 

где жил генералиссимус.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Белорусы пока без сне-
га. Зато есть привлекатель-
ные места, где поднимут 
настрое ние и без природ-
ных украшений.

5. ЧАЙ В БРЕСТЕ
Сердце традиционной яр-

марки на улице Гоголя - огромный са-

мовар. Вместимость - 380 литров! За 

день угоститься чаем из этого блестяще-

пыхтящего чуда могут до полутора ты-

сяч человек. Вприкуску к ароматному 

напитку идут десятки видов угоще-

ний - от авторских сахарных леденцов 

до блинчиков, которые тут же и пекут-

жарят. А по пятницам с 17.00 до 19.00 

публику развлекает уличный оркестр.

Неподалеку - на площади Ленина - 

еще один ярмарочный движ. Но тут упор 

не на гастрономию и продажу сувени-

ров, а на развлечения. Искусственный 

каток обустроили прямо вокруг главной 

елки Бреста, его обрамляет россыпь 

аттракционов для детворы. А вместо 

фотозоны смастерили необычный арт-

объект - космический корабль для Деда 

Мороза.

1. УЛИТКИ В СТОЛИЦЕ
Запах еды безошибочно ведет гостей столицы 

на площадку у Дворца спорта. Здесь из года в год развора-

чивается масштабный «Калядны кірмаш»*. В симпатичных 

деревянных шале предлагают не только драники и шашлыки, 

но и плов, бургеры и даже улиток! Разнообразие напитков не 

меньшее - от пряного глинтвейна до аутентичной медовухи. 

Тут же можно полюбоваться необычными «техноелками», 

созданными ведущими предприятиями Минска. Или купить 

живую зеленую красавицу и украшения к ней. С 25 декабря по 

7 января ежедневно в 19.00 у Дворца спорта будут бесплатно 

показывать новогоднюю сказку «Волшебник Старого города, 

или Тайна Троицкого предместья». Детям точно понравится!

Впервые зимняя ярмарка развернется в Минске и у Нацио-

нальной библиотеки. Тут можно будет прокатиться на венеци-

анской карусели или паровозике, посмотреть представления 

кукольного театра «Батлейка» или приобрести сувениры ручной 

работы в мастерских ремесленников.

* Рождественская ярмарка.

3. ПИРОЖКИ В ГРОДНО
На Советской площади вы-

строили целый праздничный городок. 

Рядом с резиденцией Деда Мороза обу-

строили 36 деревянных домиков, где уже 

вовсю идет бойкая торговля подарками, 

елочными украшениями и гастрономией. 

Обязательно попробуйте знаменитые 

«Губертики». Это фирменные пирожки 

гродненского общепита с разными на-

чинками.

Ехать сюда стоит еще и ради неза-

бываемой атмосферы традиционных 

рождественских ярмарок старой Евро-

пы. Величественные костелы, мощеные 

улочки и кукольные дома с ажурными 

балконами в огнях  - Гродно приятно 

удивляет даже самых искушенных ту-

ристов.

4. ЕЛКА В ВИТЕБСКЕ
Северная столица выгодно выделяет-

ся на фоне остальных городов Беларуси своей 

елкой. Во-первых, она самая высокая в Европе - 

36 метров вместе со звездочкой. Во-вторых, она 

живая и очень вкусно пахнет. В-третьих, это даже 

не елка, а елки - двести штук! Небольшие, пуши-

стые и очень красивые. В качестве украшения - 

две тысячи шаров, почти два километра гирлянд 

и шестьдесят светодиодных бантов. У главно-

го символа праздника развернутся массовые 

гулянья и ярмарочная торговля.

Если хочется аутентичного отдыха, то в Витебск 

стоит ехать непосредственно 7 января. В пол-

день на Рождество всех желающих приглашают 

присоединиться к настоящим колядовщикам, 

которые под звон колоколов Свято-Успенского ка-

федрального собора стартуют костюмированным 

шествием по улицам Ильинского и Чайковского. 

Песни, сладкие угощения и старинные забавы 

гарантированы.
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ПЯТЬ ПРЕДНОВОГОДНИХ ПЯТЬ ПРЕДНОВОГОДНИХ 

ЯРМАРОК У СЯБРОВЯРМАРОК У СЯБРОВ

И традиционные пляски, 
и вкусные угощения - 
веселись на славу!

И даже Дед Мороз со Снегурочкой 
не удержались от покупок.

Горячего напитка и праздничной 
атмосферы хватит на всех.
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